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 के  परिणामों  का  योजना  आयोग  तथा  सम्बद्ध
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 समिति  के  संचालन  के  बारे  में  इस  राष्टीय

 अनुबन्ध  संख्या  ¢4]  परिषद  के  नियमों  से  भिन्न  कोई  अरन्य  नियम

 बनाये गय  हें  ?
 तरो

 एस०

 ues

 दास  विवरण से  यह

 प्रतीत
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 हिन्दुस्तान  face  लिमिटेड  नें /
 में  कितने  कर्मचारी  काम  कर  रहे  wit  उन्  हैं

 वास्तविक  उत्पादन  कब  A  आरम्भ  किया  ;
 कितनी  पारियों  में  काम  करना  पड़ता है  ?

 श्र
 श्री  आर०  Ato  दुबे

 :  इस  समय  तो

 विभिन्न  ब्यौरे  के  तारों  की  लम्बाई  ही  पारी  बिना  पूछताछ  कराये  में  श्रमिकों

 और  मूल्य
 क्या  जिन्हें  इस  कारखाने  ने  की  संख्या  नहीं  बता  सकता

 ३०  2euw  तक  बनाया  है  ?
 औषधि  निर्माण

 जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव  *
 १११८.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा :

 आर०  जी०  :  नियमित  उत्पादन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 १  १९५४  से  आरम्भ हुआ  |
 कृपा  करेंगे  कि  श्रपमिश्चित  are  स्तर

 जानकारी  का  एक  विवरण  से  नीचे  की  शक्तियों  के  खतरे  से  बचने  के

 पटल  पर  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  ५,  सम्बन्ध  में  श्रावणी  निर्माण  जीव  समिति  की

 अनुबन्ध  संख्या  १६]  सिफ़ारिशों  को  क्रियान्विति  करने  के  लिए

 तक  क्या  उपाय  किये  गये  हें
 ?

 सरदार  हुक्म  सिह  हमें  अप्रैल  में  बताया

 था  कि  बिना  ढके  तारों से  प्रयोग  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  »  (si

 किये  गये  |  क्या  कारखाने में  ढके  हुए  तार  भी  कां  न्य
 सून  मा  }  :  औषधि  निर्माण  जांच  समिति  की

 ५

 बनने लगे  हें  ?  चान अस  34.0
 थ  t  राज्य  सरकारों



 LVoR े
 मौ 1:  १४  दिसम्बर  १९  मौखिक  उत्तर  १७०४

 के  टिप्पण भी  मांगें  गये हें  ।  यह arent की  जाती
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 है  कि  सरकार  उचित  समय  के  श्रीधर
 से  लोहा तथा  इस्पात  निर्माण के

 नमने  तैयार  करने  के  fat  जमती  में  २५
 एक  संकल्प जारी  करेगी  ।

 आदमियों  को  प्रशिक्षित  करने  का  विचार  है  ।

 att  नागेश्वर  प्रताव  सिन्हा  :  कृत्रिम  और
 इनमें  से  दस  परते  से  चने  गये  हें  प्रौढ़  १४

 श्रपर्सिश्चित  श्रौषधिपों  का  पता  लगाने  के  लिये
 व्यक्ति  उन  भारतीयों a  जो  इस  समय

 किस  विशेष  ऑझ्रभिकरण  का  प्रयोग  किया  जाता
 यूरोप  में

 प्रशिक्षणाधीन  हैं  maa  नौकरी  में

 है  कौर  क्या  समिति  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिश
 हं  ।  भारत  से  चुने  गये  aq  व्यक्तियों  में

 से

 के  अनसार  एक  विशेष  अभिकरण  बनाने  का
 a

 ब्य वित  चठे  गये  हैं
 ।

 इसके
 विचार

 है  ?
 एकीकृत  लोहा  तथा  इस्पात  कारखानें

 कानूनगो  :  वह  उस  संकल्प में  के  विभिन्न  विभागों  के  संघो रण  तथा  संचालन

 के  लिये  मुख्य  कर्मचारियों
 को

 भी  इस  पहलू दिखा  दिया  जायेगा जो  कि  जारी  किया

 के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  अनुसार  जर्मनी आयगा  q

 में  प्रशिक्षित करने  का  विचार  है  ।  इनमें से

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  विभिन्न  राज्य  २३  व्यक्ति  wat  तंक  va  भारतीयों  में  से

 सरकारों  की  अरार  से  ort  वाले  टिप्पण  के  चन  लिये  गये  हैं  जो  कि  इस  समय  यूरोप  में

 लिए  कोई  प्रेमी  निर्धारित  की  गई  है
 ?

 रह  रहे  हें  ।  से  चुने  गये  ;  १०

 जो  नमना  तैयार  करने  काले  इंजीनियरों  के
 श्री  कान नगों  :  किसी  काल-सीमा  की

 रूप  में  प्रशिक्षित  निम्नलिखित
 आवश्यकता  नहीं

 है
 |  निस् सर  राज्य  सरकारें

 यथासंभव  शीघ्रता  से  सिफ़ारिशों
 संगठनों  eo

 भेजेंगी  ।

 (2)  टाटा  लोहा  तथा  इस्पात  समवाय

 जमशेदपुर  ।
 स्वात  निर्माण  प्रशिक्षण

 पंडित  डो  एन  ०  दीवारों  डि
 (2)  भारतीय  लोहा  तथा  इस्पात *  2

 ara  |

 क्या  उत्पादन  मंत्री
 २१

 asta

 qs  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  PERz  के  (३)  दामोदर घाटी  निगम  ।

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HAT  करेंगे
 (४)  लोहा  इस्पात

 किः
 कलकत्ता का  कार्यालय  ।

 क्या  कुछ  भारतीय  शिल्पी  जर्मन
 तुंगभद्रा  बेलारी

 कम्बाइन  मेसर्स  क्रिस  तथा  देमाग  के  अधीन
 श्ान्घ्र  |

 इस्पात  निमोद  तथा  प्रत्य  कार्यों  क॑  प्रशिक्षण

 के  जर्मनी  भेजे  गये  हें  या  उनके  भेंजे  (६)  एग्री
 कंडीशनिंग

 बम्बई  ।
 जान  का  विचार

 यदि  हां ;  तो  वे  दिल्ली  किन  किन
 (७)  मुकुन्द  लोहा  तथा  इस्पात  कार

 aaa
 में

 से  चुन  गय  >.
 ष  और  -  बम्बई

 कितने  आदमी  भेजे  गये
 vr  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  प्रशिक्षण  को

 जाने  वाले  अवधि कया  होगी  ?
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 श्री के०  ato  इन  प्रशिक्षार्थियों  प्रदर्शनी  हुई  उसमें  कौन  कौन  सी

 के  पहुंचने  के  बाद  ही  जर्मनी  में  प्रशिक्षण  की  बेची गई  तथा  उनकी  बिक्री  से  कितनी  धनराशि

 निश्चित  अ्रवरधि  तय  की  जायेगी  ।  प्राप्त

 पंडित  डो ०  एन०  वहां  प्रति  कौन-कौन  सी  वस्तुयें  बहुत  afar

 विद्यार्थी  कितना  खर्च  होगा  ?

 कद नमने श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  के  क्या  प्रदर्शन  हेतु  रखी  गई  वस्तुझ्नों

 वाले  प्रशिक्षार्थियों  के  सम्बन्ध  में  परामर्शदाता  के  बेचने  के  लिये  वहां  अच्छा  बाजार  है  ?

 खर्चा  करेंगे  शौर  यह  उन्हीं  का  उत्तरदायित्व
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 :

 यह  मालूम  नहीं है  कि  ठीक  ठीक  व्यय  से  वह  जिसका  १२३

 कितना  होगा  ।
 १९५४  को  उद्घाटन  किया  गया  एक

 or श्री  जयपाल  fag:  इस्पात  निर्माण  महीने  तक  चलने  वाली  थी  ।  पूछी  गई

 सम्बन्धी  प्रशिक्षण  के  अतिरिक्त  भो  क्या  कोई  सुचना  देना  झ्र भी  समय  से  बहुत  Ta  की  बात  है  ।

 अन्य  प्रशिक्षण  योजनायें  हैं
 ?

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण
 श्री  के ०  सी ०  रेडडी  :  इस  प्रशन  का  सम्बन्ध

 इस्पात  संयंत्र  के  प्रशिक्षण  के  बारे  में  ही  है  ।
 *

 RRRXY  श्री  fasaray  :  कया  पुनर्वास

 माननीय  सदस्य  एक  सामान्य
 प्रश्न  रख  रहे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैकि  क्या  कोई  अन्य  प्रशिक्षण  योजनायें  हैं  ।  क्या  ag  सच  है  कि  सरकार  ने

 श्रीलंका  राज्य  सरकारों  पर  यह  जोर  डाला  है
 श्री

 जयपाल  सिंह  क्या  में  इसको  स्पष्ट

 करू ं?
 कि  वें

 सामुदायिक
 विकास  यौनांगों  तथा

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत
 अध्यक्ष  यह  प्रदान  के  क्षेत्र  से

 ग्राम  सेवकों  के  रूप  में  प्रशिक्षित  होने  के  लिये
 बाहर है

 >
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  सुविधायें  कौर

 ठ  4  जयपाल  fag  इसका  सम्बन्ध
 यदि  तो  कौन  कौन  से  राज्य

 इस  विशिष्ट  ara  से  हमने  सामाचार  पत्रों
 ऐसी  सुविधायें  देने  के लिये  सहमत  हो  गये

 में  देखा  है  कि  यह  सार्थ  विशिष्ट  रूप  से  पीड़ित

 पुनर्वास  उपमंत्री  डो  ०  के
 ०  भोंसल े) क्षेत्र  के  प्रविधियों  से  प्रार्थनापत्र  मंगा  रहा है  ?

 जी  हां
 क्या  इन  प्रेस

 की
 में  कोई  सचाई  है

 ?

 श्री  के ०  सी ०  रेड्डी
 :  में  इस  प्रश्न  का  सूचना  की  प्रतीक्षा  है  कौर

 समय  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  |
 उत्तर  देने  में  असमर्थ  क्योंकि  में  इस  प्रश्न

 जोकि  अप  रख  रहे  अभिप्राय  ही  नहीं  श्री  गिडवानी :  क्या  में  सरकार  से  यह

 समझ पा  रहा  हैं  ।  निवेदन कर  दूं  कि  वह  इसकी  कौर  ध्यान दे  कि

 राज्य  सरकारों  से  यथासंभव  शीघ्रता  से
 नेपाल  में  औद्योगिक  प्रदर्शनी

 सुचना  प्राप्त  करे
 ?

 *
 ११२०.  श्री  विभूति

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 श्री  ज०  के०

 करेंगे कि  :  श्री  गिडवानी  क्या  सरकार  यह  भी

 परोपकार  सामाजिक कल्याण  मालूम  करेगी  कि  कुछ  विस्थापितों  के

 संस्था  के  तत्काल  धान  में  नेपाल  में  जो  प्रौद्योगिक  पत्र  केवल  इस  आधार पर  रह क  *+  गये
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 कि  वे  प्रादेशिक  भाषा  से क  पूरी  तरह  से  भिज्ञ  क्या  भारत  सरकार  ने  इस

 नहीं  हैं  ?  प्रयोजन  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  कोई

 सहायता  दी  है  या  उसका  कोई  सहायता  देने श्री  ऋण  के०  भोंसले  :  में  वास्तव  में  नहीं

 जानता  कि  ऐसी  कोई  कठिनाई  भो  है  ।  यदि  का  विचार है  ?

 माननोय  सदस्य  का  तात्पर्य  सिद्धियों  से  जो  आवास  और  संभरण  मंत्री

 बम्बई  राज्य  में  बस  गये  तो  में  व्यक्तिगत  स्वर्ण  :  दी  ।

 ज्ञान  से  कह  सकता  हूं  कि  वे  यथास्थिति  मराठी  आवास  सहकारी  संस्थापकों  को

 या  गुजराती  के  अल्प  ज्ञान  से  सुन्दर  रूप  में  ब्याज  की  उचित  दरों  पर  ऋण  के  रूप  में  मुख्य

 काम  चला  लेते  हैं
 ।

 वित्तीय  सहायता  दी  गई  है
 ।

 चलचित्र  अभी  तक  केवल  कारखाना

 नियम  के  अधीन  औद्योगिक श्रमिकों  के  आवास
 FIR.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक

 के  लिए ही  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है
 ।

 हाल क्या  सुचना और  प्रसारण  मंत्री  इस

 लिखित  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल
 ही  में  घोषित  की  गई  निम्न  झाय  वर्ग  भ्राता

 योजना  के  अधीन  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय
 र  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सहायता  दी  जायेगी  जिसे  वे  सीधे  wear
 जनवरी से  भझ्रक्तूबर  REX  तक  इन  निगमों  द्वारा  लोगों  को  भी  दे  सकेंगी  ।

 केन्द्रीय सरकार  ने  किन  विदेशी  श्र  भारतीय

 चलचित्रों  को  श्रीमती  तारकेश  बरी  सिन्हा  :  कुल  कितने
 अप्रमाणित  घोषित  किया

 श्र  घर  इस  योजना  के  AT  जायेंगे  ?

 प्रत्येक  मामले  में  क्या  कारण  थे
 ?  सरदार  स्वर्ण  इस  प्रकार का  कोई

 लक्ष्य  निश्चित  नहीं  किया  परन्तु  इसे
 वाणिज्य  मंत्रो  a (2ti  :

 पर्याप्त  रूप  से  उदार  बनाने  का  हमारा  विचार
 तथा  केन्द्रीय  सरकार  नें  आयात  किये  है  ।

 गये  केवल  दो  चलचित्रों  जानਂ

 और  को  प्रमाणित  घोषित
 श्रीमती  तारकेश्वर ों  ऋण  देने

 किया  ।  इन  दो  मामलों  में  म्रप्रमाणित  होने  अथवा  इन  श्रीवास  वित्त  निगमों  को  भ्र तु दान

 की  घोषणा के  कारण  at  विदेशी  सम्बन्ध  देने  के  लिए  क्या  विशेष  शर्तें  हैं  शौर  क्या

 ही
 ये  निगम  स्वायत्त  शासन  निकाय  होंगे  ?

 सरदार  स्वर्ग  यह  बात  विभिन्न
 wes  सहकारी  EIR

 राज्य  सरकारों  द्वारा  निश्चित  किये  गये  उनके

 ने  ए  ११४.  सताती  eat  सिन्हा  गठन पर  करती  है  ।  इन  निगमों के

 क्या  WO,  तथा  संभरण  मंत्री  यह  गठन  कृत्य  उत्तरदायित्व  की  रूपरेखा  के

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बारे
 में

 राज्य
 सरकारों  को  बहुत  छट  दी  गई  है  ।

 तिवारी  :  अब  तक feat  राज्यों
 ने

 श्रीवास  वित्त  पंत  ०  TTo

 निगम  बनाये  किन  राज्यों  ने  निगम  बना  लिये  हैं  ?

 इन  निगमों  द्वारा  मकान  बनाने  सरदार  स्वर्ण  सिह  :  बम्बई  शर  मसूर
 ~

 वालों  को  क्या  सुविधाएं  दी  जाती  कौर
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 श्री  एस०  एन०  दास श्री सतो  तारके इव री  सिन्हा  |  हि  दे  है  दिक  |  दस  सम्मेलन  में

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  ऋण  निगमों  के  Sap  कितने  निदेशक atc  विकास  पदाधिकारी

 नके  दिये  जायेंगे
 ।

 भारत  सरकार  का
 ara  थे  और  वे  किन  राज्यों  के  थे

 इन  निगमों  को  कुल  कितना  ऋण  देने  का
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  में  समझता  हुं  कि

 विचार  है
 ?

 वे  सब  महत्वपूर्ण  प्रशिक्षण  केन्द्रों  से  जाये  थे

 सरदार  ष्द्ण दर्ण  में  माननीय  सदस्य  शायद  ही  कोई  केन्द्र  बचा  हो  ।

 का  ध्यान  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  उपबन्ध
 तुंगभद्रा  परियोजना

 की  wie  आकर्षित  करूंगा  ।  केन्द्रीय  सरकार

 F2229  Flo  सुन्नहाण्यम : राज्य  सरकारों को  लक्ष्य  की  उस  सीधी  में  से
 और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कुछ  भी  दे  सकेगी ।
 करेंगे कि

 निदेशक  सम्मेलन
 क्या  तुंगभद्रा  परियोजना  के

 FWY  श्री  राधा  रमण  :  बया  योजना  गत  परियोजना  की  सतह  को  पांच  फुट  AIK

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ऊंचा  करने  की  दृष्टि  से  मैसूर  राज्य  में  श्र

 ata  कमी  ake  करने  का  frag
 कया  सामाजिक शिक्षा  संगठनकर्ता

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  निदेशकों  और  विकास  किया  गया  है

 पदाधिकारी  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  श्राचायों के  यदि ऐसा  तो  मैसूर  राज्य  के

 सम्मेलन  जिसका  तीन  दिन  का  सत्र  हाल  में  कितने  गांवों  पर  इसका

 नई  दिल्ली  में  सरकार  से  कोई  प्रतिकर  के  रूप  में  कितनी

 सिफारिश  की  गई
 रावत  लागत  व्यय  होगी

 ?

 यदि  तो  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  चाई  आर  उपमा

 1  शर
 हाथी  जी  at

 क्या  सरकार  ने  उन्हें  स्वीकार

 कर  लिया है  ?
 तथा  इन  विषयों पर

 जानकारी  तभी  उपलब्ध  होगी  जबकि  चारों

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  झोर  के  सीमांकन  का  कार्य  समाप्त  हो  जायगा

 जी  हां  ।  जो  इस  समय  प्रगति  से  हो  है  ।  मांगी

 श्र  एक  विवरण  गई  जानकारी  का  एक  विवरण  यथा  समय

 पटल  पर  रखा  जाता  हूं  ।  परिशिष्ट
 सभा-पटल  पर  रखा  जायगा  |

 अनबया  संख्या  gy]  श्री  टी०  एस०  ए०  चे टिंट यार  :  क्या यह  सच

 श्री  राधा  रमण  सरकार  सामाजिक
 है  कि  तुंगभद्रा  बांध  से  प्राप्त  होने  वाले  जल

 शिक्षा  संगठनकर्ताओं के  प्रशिक्षण  के  लिए  का  केवल  दस  प्रतिशत  इस  समय  काम  में  लाया

 किन  राज्यों  में  कितने  केन्द्र  चला  रही  है
 ?

 जा  रहा है  ?

 गी  एस०  एन ०  मिली  इस  प्रश्न  का  श्री  हाथो  ईस  समय  जल

 एकत्रित  किया  जाता है  उस  सभी  का  उपयोग कई  बार  उत्तर  दिया  जा  चका  श्र

 समझ  द ंकि  इसका  सम्बन्ध  सम्मेलन  से  नहीं  होता  ।  यह ह  सच  है  कि  बहुत  कम  जज  का

 नहीं है  ।  में  इस  समय  उसको  नहीं  लूंगा  ।  उपयोग किया  जा  रहा  है  ।
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 तिम्मय्या  इस  परियोजना की  श्री  केशा वय गार  सगठन तक

 सतह  ऊंची  हो  जाने  से  जिन  ग्रामवासियों पर  स्थापित  होगा
 ?

 शत्रुभाव  पड़गा  उनको  बसाने  के  लिये  क्या
 श्री  कास नगों  इसका  निर्णय  मसूर

 प्रबन्ध  किया  जायेगा  ?
 सरकार  पर  निरभर  करता  > ः  क्योंकि  निधि

 प्रबन्ध  पहले  ही  भ्रावंटित की  जां  चकी श्री  हाथा
 महा

 किया  जाता  है
 कि  या

 तो
 उन्हें

 भूमि  बदले पल

 भूमि
 दी  जाती है  अथवा

 प्रतिकर
 के  रूप  में  भारत  म भूतपुब  फ्रांसीसी  बस्तियां

 नकद  पैसा  दिया  जाता  है  ]
 नें  R®Ro  कुष्णा चाय  जोशो

 प्रधान  त्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  : श्री  टो०  एस०  To  चेट्टियार  :  तग भद्रा

 बाध  स  जा  कुल  जल  उपलब्ध  होगा  उस  सार  का  भारत  की  भूतपूर्व  फ्रांसीसी

 उपयोग  करन  में  कितना  समय  लगेगा  बस्तियों  के  वास्तव  में  हस्तांतरण  हो  जाने  के

 भारत  सरकार  उन  पर  न्याय mt  हाथा  सिचाई

 अपना  अधिकार  प्राप्त  करने  के  लिये के  पूर्णरूपेण  विकास  में  सात  से  ले  कर  दस  वर्ष

 कार्यवाही करने  का  विचार  रखती तक  का  समय  लगता  है  ।

 को  रामचन्द्र  रेड्डी  :  सम्पूर्ण  परियोजना  फ्रांसीसी  भारतीय  राज्य  क्षेत्र

 पर  अधिकार  प्राप्त  करने  में  कितना का  विकास  होने  से  पूर्व  ही  परियोजना  की
 समय  लगेंगी

 ?
 सतह  ऊंची  करने  का  विचार  क्यों  गया

 ?

 बेदेशिक-काय  उप मंत्रो  अनिल
 श्री  हियो  :  यह  कोई  हाल  का  निर्णय

 के ०  चन्दा )  तथा
 नहीं  है

 ।  वास्तव में  फाटकों के  लगाने

 के  करण  ऐसा  करना  श्रांवव्यक  समझा  गया
 फ्रांसीसी  करार  के  अनसार  क्ष  फ्रांसीसी

 था  |  यह  कोई  नया  निर्णय  भी  नहीं  है  ।  संस्थानों  का  प्रश् या सनीय  नियंत्रण  भारत

 सरकार  को  हस्तांतरित  करनें  के  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीय  विपणन  संगठन  एक  aaa  वित्तीय  ara  तथा

 सम्बन्धी  व्यक्त  आयोग  की  स्थापना  दौर *
 ११२८,  केदावयंगार  :  कया  वाणिज्य

 सरकारों  के  अधिकारों  we  दायित्वों  का
 तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 निश्चय  करने  के  लिये  की  गई  है  ।  इन  आयोगों
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 का  काय  पूरा  हो  जाने  संस्थानों के  वस्तुत अथवा  अखिल  भारतीय  हथकरघा  बो  का

 थकान  की  प्रिया  अन्य  इसी  प्रकार  की  हस्तांतरण  पर  वार्ता  आरम्भ  कर  दी  जायेंगी  ।

 वस्तु  बंगलौर  में  बचने  के  लियें  कोई  शाखा  या
 इस  बीच  सरकार  यह  नहीं  बता  सकती  कि

 उप विभागीय विपणन  संगठन  स्थापित  करते  maa को  पूरा  करने  में  कितना

 का  विचार है  ?  समय  किन्तु  वह  यह  करती

 कि  हस्तांतरण  यथाशीघ्र  हो  जायेगा  ।

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 )  :
 केन्द्रीय  सरकार  ने  मैसूर  सरकार  श्री  कृष्ण चाप  FT  वस्तुतः

 को  विक्रय  .  भण्डार  खोलने  के  लिये  नाथ
 Gr

 हस्तांतरण  के  ३  इन  भूतत्व  फ्रांसीसी

 स्वीकृत की  है  ।  इन  विक्रय  भण्डारों के  स्थान  बस्तियों का  विलयन  निकटवर्ती  क्षेत्रों में  हो

 का  निर्णय  मैसूर  सरकार  करेगी  ॥  जायगा  भ्रमणा  इनके  अलग  राज्य  बनेंगे
 ?
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 श्री
 के०  इस अवस्था

 में

 की  उचित  परीक्षा की  जायेगी  ।

 पुर्जों  महाखंण्ड  के  पुनवासी  मंत्रियों  का  श्री  एन०  बी०  चौधरी :  विवरण  में  यह

 सम्मेलन  भी  कहा  गया  है  कि  कलकत्ता में  तथा  उसके

 ग्रास पास  अनधिकृत रूप  से  बसे  हुये  लोगों की

 उन  बस्तियों  को  जो  दिसम्बर  १९६५०  तक
 grata  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 :

 बसाई  जा  चुकी  थीं  मान्यता
 दी

 जायगी  एसी

 पूर्वी  महा खण्ड  के  पुनर्वास  मंत्रियों  बस्तियों
 की  उन  बस्तियों की  संख्या

 के  सम्मेलन  में  कौन-कौन  से  निर्णय  किये  गये  कितनी  है  जो  १९५०  के  पश्चात्
 तथा  कार्यक्रम  बनाये  बसाई गई  थीं  ?

 बस्तियों के  निकट  नये

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जिन  बस्तियों  को उद्योगों  को  प्रोत्साहन  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  बसाने
 तथा

 उनकी  बेकारी
 की

 समस्या  को  हम  नियमित  बनाना  चाहते  हूं  उनकी  संख्या

 १३३  है  ।  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  से  प्राप्त
 हल  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रस्ताव  स्वीकृत

 किये गये  हैं  ?
 जानकारी  के  अनुसार  ४६  बस्तियां  ऐसी

 हें  जिन  पर  हमें  विचार  करना  होगा  ।  इस

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के
 ०

 :

 विषय  पर  पिछले  मास  में  हुये  पुनर्वास  मंत्रियों
 सम्मेलन  के  मुख्य  निर्णयों  तथा

 के  सम्मेलन  में  चर्चा  की  गई
 थी  ।

 अधिनियम

 शीशों  के  सारांश  का  विवरण  संख्या  १
 के  ल  यदि  किसी  अनधिकृत रूप  से

 पटल  पर  रखा  जाता  देखिये  परिशिष्ट  कब्ज़ा  जमाने  वाले  ने  REYo  से

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  १८]
 पूर्व  कब्जा  कर  लिया  था

 तो
 वह  कोई  प्रत्य

 पूर्वी  महा खण्ड  के  विस्थापित  mara  का  अधिकारी  होगा  ।  इन

 लीस  बस्तियों  में  अनधिकृत  रूप  से  कब्ज़ा  करने व्यक्तियों  में  फैली  हुई  बेकारी  में  कमी  करने  की

 दृष्टि से  नये  उद्योगों  को  प्रोत्साहन देने  के  लिये
 वालों  को  समर्थ  प्राधिकारी  के  सम्मुख  az

 दी  जाने  वाली  सुविधायें  विवरण  संख्या  २  में

 दी  गई  जो  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 प्रकार

 बस
 गये  थे

 ।
 यदि  यह  सिद्ध  हो  जाता

 तो  इनको  भी  वे  ही  सुविधायें  दी  जायेंगी  जो परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  विस्थापित
 दी

 गई  हूं
 ।

 व्यक्तियों  को  काम  दिलाने  के  लिये  उद्योग

 स्थापित  करने  की  कोई  ठोस  योजनायें  सरकार
 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  विवरण  के

 को  प्राप्त हुई  हैं  ?
 aa  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री से

 उड़ीसा  तथा  बिहार  से  वापस  लौटने  वाले
 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :

 तक  कोई  ठोस  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई
 शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिये  एक  योजना

 संस्थानों  से  पूछताछ  के  रूप  में  कुछ  प्रश्न
 पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने

 अब
 बहू  योजना

 4  |  एक  प्रश्नावली भेजी  गई  है
 बना

 ली
 और  यदि  ऐसा

 तो  वह
 योजना

 प्राप्त हुए  ए

 क्या है  ?
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 ५

 श्री  मेहर  चन्द  खसरा  समझता हूं  क्या  हैं  कौर  सरकार  उस  की

 कितनी  सिफ़ारिशें  क्रियान्वित  करेगी  ? कि  माननीय  सदस्य  बिहार  तथा  उड़ीसा  से

 भागने  वाले  लोगों  की  गार  निर्देश  कर  रहे  हें  ।  art  ठी ०  ठी ०  कृष्णमाघारों  डा०

 श्री  एन०  बो०  चौधरी  हा  |

 को  प्रस्तुत  की  थीं  ।  यदि  माननीय  सदस्या
 थी  मेहर  चन्द  खन्ना  वह  योजना

 इत  सिफ़ारिशों को  देखना  चाहती  में
 तक  पश्चिमी  बंगाल  के  म्स््य द ज  मंत्री  से  प्राप्त

 समझता  हूं  कि  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  के

 नहीं  हुई  |
 किन्तु  में  माननीय  सदस्य  को  ।  वय  य पुस्तकालय में  रख  दी  गई

 बता  सकता  हूं  कि  वह  इस  मामले  की  छान-बीन  सिफ़ारिशें  प्रतीक  आयोग  से  की  गई

 कर  रहे  उन्होंने  भ्रनघिकृत रूप से बसने वाले रूप  से  बसने  वाले
 क्रियान्वित करनें  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं

 उन  लोगों  तथा  इस  समस्या  में  दिलचस्पी  था  |

 लेने  वाले  कुछ  सामाजिक  maa  से
 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  भारत  में  बर्नी

 स्वयं  भेंट  की  है  ।  कुछ  दिन  पूर्वे  जब  में  कलकत्ता
 गाड़ियों  का  मलय  क्या  होगा

 ?
 क्योंकि

 से  वापस  लौटा  तो  हमारा  विचार था  कि

 महानुभाव  बिहार तथा  उड़ीसा
 इन  पर  शिकार  नहीं  लिया

 क्या  ये  विदेशों  से  श्रायात  की  जाने  वाली  कारों को  वापस  लौट  जायेंगे  यदि  उन  पर  बाहर  से

 कोई  जोर  डाला  गया  |  की  अपेक्षा सस्ती  होंगी  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सम्भव है
 मोटरगाड़ी  निर्माण  कार्यक्रम  ये  आयात  की  गई  मोटरगाड़ियों से  महंगी  हों  ।

 2233.0  श्री  सारिका  :  नया  वाणिज्य  चन्द्र नगर

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  तद थें  समिति  ने  देश  में  मोटरगाड़ी

 क  Ses  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 निर्माण  कार्यक्रम  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में

 |  न  )  क्या  के  पश्चिमी  बंगाल कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है
 ?

 में  विलय  के  पश्चात  भारत  संघ  तक  पश्चिमी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 बंगाल
 की

 कुछ  विधियों  के  लागू  होनें  से  उत्पन्न
 कॉन नगो ं)  समिति से  ऐसा  कोई  प्रतिवेदन

 होने  वाली  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को

 प्रस्तुत  करने  की  नहीं  की  जाती
 ।

 चन्द्र नगर  के  लोगों  से  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त

 श्री  मरार का  :  क्या  इस  समिति ने  भारत  हुआ टू

 में  कारों  के  बनाने  या  कारों  के  मत्य  के  सम्बन्ध
 (=)  यदि  हां  ,  तो  उसमें किन  कित

 मांझे  तक  सरकार  को  कोई  सलाह  दी  है
 ?

 विधियों  ak  कठिनाइयों  का  उल्लेख  किया

 ्य
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  प

 टो  ०  कृष्णमाचारी )  वाणिज्य तथा  उद्योग  क्या  सरकार  का  इन  कठिनाइयों

 मंत्रालय  समय  समय  पर  इन  सब  बातों  को
 को  दर  करने  के  लिये  विलय

 समिति  के  समक्ष  रखता  रहता  है  ।  नियम  2eyY  की  धारा  १६
 > ८८  ग्रन्तगत

 e

 कोई  का क ल
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  मत  ई  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ?

 वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री
 मोटरगाड़ी  विशेषज्ञ  डा०  फायरिंग  जिसे  अनिल

 के०  :  जी  हां  ॥ सरकार  ने  AMAT  किया  विशिष्ट
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 कुछ  महत्वपूर्ण  ग्र भ्या वेदन  पश्चिमी  वाणिज्य  मंत्री  :

 नीति  कौर  पश्चिमी  बंगाल  वित्त

 2E C2 »  को  लागू  करने  के  सम्बन्ध  इनमें से  ६  लेंड  रोवर जो  भण्डार

 में  यह  अभ्यावेदन  किया  गया  था  कि  इन  में  उपलब्ध  १९४५४  में  प्राप्त  हो

 विधियों  के  लागू  होने  से  चन्द्र नगर  के  व्यापारियों  गये  थे  ।  देख  लेंड  रोलरों  के  लिए  ware  दिया

 के  हितों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  वहां  गया  था  पर  सम्बन्धित साथ  से  सामान  नहीं

 के  लोग  भारतीय  नियमों  तथा  विनियमों  के  मिल  सका  क्योंकि  सीमा-शुल्क  भुगतान  की

 अभ्यस्त  नहीं  हैं  ।  रसीद  उसके  पास  नहीं  थी  |  लेंड  रोलरों

 सरकार  ने  इस  प्रकार के  का  रादेश रह  कर  दिया  गया  उसके  स्थान

 पर  तुरन्त  जीप  गाड़ियो ंके  लिए  area  दिया वेदों  को  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  के  पास

 विचार  के  लियें  wa  दिया  > ट  |  >
 गया

 ।  ५  जीप  गाड़ियां  gery Ff में

 परिश्रमी  बंगाल  सरकार  उचित  कार्यवाही  प्राप्त  की  गई  थीं  ake  ay  २६  गाड़ियां

 करेगी  ।  चन्द्र नगर  विलय  REX  में  |  उपलब्ध लेंड  रोवरों  का

 PRY  की  धारा  १६  का  श्रामण्य  लेना  ग्रा वस् यक  पूर्ण  उपयोग  किया  गया  ।  पुरा  अभ्यंग  न

 मिलने  के  केवल  ५  प्रादेशिक
 नहीं  समझा  जाता

 कारियों १९  क्षेत्र  प्रचार  पदाधिकारियों
 श्री  तुष  चटर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने

 प्रचार  संगठनकर्त्ता्रों को  नियुक्त  किया  गया
 कतिपय  विधियों  का  उल्लेख  किया  जिन  में

 था  जबकि  पहले  ६  प्रादेशिक  पदाधिकारियों
 भारतीय  विद्युत  श्रधिमियम  ate  विद्युत्  शुल्क

 भर  ३२  क्षेत्र  प्रचार  पदाधिकारियों  प्रचार
 अधिनियम  का  नाम  नहीं  है  ।  क्या  इन  संगठनकर्त्ताश्रों  की  स्वीकृति दी  गयी  थी  ॥
 पर  भी  विचार  किया  गया है  ?

 इस  प्रकार  नियुक्त  क्षेत्र  कर्मचारियों  ने  फिल्म

 चर्चा  गोष्ठी  ate  साहित्य
 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  हम  ने  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार
 को

 यह  प्रदान  निर्दिष्ट किया  है
 वितरण  के  लिए  निजी  प्रयत्न  किये

 एकीकृत  प्रचार  कार्य  क्रम  योजना
 साधनों  का  भी  उपयोग  किया  ।  सितम्बर

 eee  डा०  सत्यवादी :  नया  सूचना
 १४  क्षेत्र  प्रचार  पदाधिकारियों  प्रचार

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  सगठनकर्ताश्रों को  नियुक्त  किया  गया
 '

 पिछले

 करेंगे
 वि

 १२  महीने  में  इन  क्षेत्र  पदाधिकारियों ने

 क्या  यह  सच  है  कि  एकीकृत  प्रचार
 १,२११  स्थानों  का  दौरा  किया  जहां  foo

 फिल्मों  at  किया  जिसे
 c  योजना  के  अन्तर्गत  ३२  लेंड  रोवर

 U9,\9X,00¢  व्यक्तियों  ने  देखा  |  उन्होंने  ्
 ‘fecal के  लियें  एक  श्राउंर  दिया  गया

 अधिकार  क्षेत्रों  में  काफी  सम्पर्क  बढ़ा  लिया  है

 यह
 संच  है  कि  ये  fear 4

 झर  वहां  की  जनता  से  खूब  घनिष्ठता  बढ़ा
 अब  तक  नहीं  हें  इस  कारण  योजना

 ली  है
 ।

 इसके  बाद  वह  मुख्य  मुख्य
 मेलों

 में

 का  कार्यान्वित होना  रुक  गया  D  ग्रोवर
 जिन  में  कुम्भ  मेला  भी  सम्मिलित  गये  शर

 अब  तक  योजना  के  ग्रस्त गत  वहां  उन्होंने  विभिन्न  क्षेत्रों  में  सात  प्रचार  केन्द्र

 लगाये  गये  कर्मचारियों पर  कितनी  arf  खोले  लगभग  ३  लाख  जनता में  १,४२२

 व्यय की  गयी  है  ?  फिल्म  रीलों  के  २०१  प्रदान किये  इस
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 योजना  के  seta  योजना  की  कार्यात्विति  श्री  करमरकर  :  देश  में  उपयोग  करने

 रुक  नहीं  गई  ः  |  के  लिए  उपलब्ध  मात्रा  १,८००  लाख  पौंड

 से  कुछ  है  ।  PEXQ—-AE  में  निर्यात

 उक्त
 कर्मचारियों

 के  वेतनों  कौर  की  मात्रा  SHB, VS, EKQ  पौंड  बताई  गयी
 भत्तों में  १३  LEXY  तक  १,१८,०७२

 थी  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  १९५२-५३  के  निर्यात
 रुपये  की  राशि  व्यय  की  जा  चुकी  है  ।

 अत्यंत  में  से  ११  करोड़  २८  लाख  पौंड  चाय

 डा०  सत्यवादी :  क्या  में  जान  सकता  हुं  अप्रैल-मई  १९५३  में  दी
 गयी  विशेष

 कि  ने  जो  स्टाफ  इंस  स्कीम  में  लगाया  था  ज्ञप्तियों  के  अनुसार  ३१-३-१९५३  के  बाद

 वह  य ू०  पी०  एस०  सी  ०  के  जरिये  भर्ती  नहीं  उपयोग के  लिए  रख  छोड़ी  गयी थी  ।

 किया  कौर  बाद  में  जब  कमीशन  ने  एक  श्री  एन०  एम०  क्या  यह  सच  है
 सीनियर  अ्रफसर  को  रिजेक्ट  कर  दिया  तो

 कि  उच्च  कोटि  की  सम्पूर्ण  चाय  का  निर्यात
 उस  को  दोबारा  रख  लिया  गया  ?

 श्री  कर मरकर  मेरी  इन्फार्मेशन  के  देश  में  चाय  का  मूल्य  बढ़  गया  है  ?

 मुताबिक  तो  दोबारा  नहीं  लिया  गया  चूंकि हमें
 शो  कर मरकर  :  निर्यात  की  गयी  या  देश

 जरुरत  होती  है  इसलिए  ऐडहाक  ऐप्वाइंटमेन्ट्स  में  उपयोग  करने  के  लिए  रखी  गयी  चाय  के

 कर
 देते  लेकिन  हर  एक  को  यू०  पी०

 प्रकार  का  मूल्य  की  वृद्धि  से  कोई  सम्बन्ध

 एस०  सी०  के  सामने
 तो

 जाना  ही  होता है  नहीं है  ।

 कह  जाते  हें  तो  कभी  कभी  उनका  रिजेंक्शन
 शंघाई  म्यूनिसिपल  पुलिस में  काम

 भी  हो  जाता
 =  \

 करने  वाले  भारतीय

 चाय
 *११४५.  सरदार  gaa  ्य चक ति शश +  क्या

 प्रधान  मंत्री  ATT  १६,  १९५३  के  तारांकित

 ¥2 932,  श्री  एन०  एस० लिंगम  :  क्या
 प्रशन  संख्या  $&%  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपा  करेंगे  कि :

 क्या  qt  शंघाई
 म्युनिसिपल

 PEYV—KY  में
 हासिल  में  काम  करने  वाले  भारतीयों  द्वारा

 चाय  की  फसल  कितनी  atk
 की  गयी  सेवायों के  निधियां  atc

 इस  अनुमान  में  उच्चकोटि  शर  पुरस्कारों
 की

 बकाया  राशियों  की  वसूली  के

 मध्यम कोटि  की  चाय  की  कितनी  मात्रा  निमित  उपयुक्त  प्राधिकारियों से  ०१  कोई

 लित  है  ?
 बातचीत हुई  कौर

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  :  क्या  किसी  भारतीय  को  सेवा

 या  अरन्य  किसी  नौकरी  में  रखा  गया  है  ?
 ९६,३६०  लाख  पौंड  |

 बंदिशें-कार्य  उपमंत्री  अनिल
 }  सरकार  के  पास  कोई  सुचना

 के०  :
 पेकिंग  स्थित

 भारतीय
 नहीं

 है
 ।

 राजदूतावास से  चीन  की  जनवादी  गणराज्य

 श्री  एन०  एम०  इसमें से  कितनी  सरकार  के  पास  कई  सुधि  पत्र  भेजे  जा  चुके

 उस  सरकार  के  अन्तिम  उत्तर  की  प्रभी मात्रा  का  निर्यात  किया  जायेगा  और  कितनी

 इच्छा देश  में  उपयोग  के  लिए  रखी  जायेगी
 ?  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।
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 सरकार को  पता  नहीं  श्री
 जवाहरलाल

 नेहर  में  केवल  यह

 उत्तर  भी  कहूं  सकता हूं ं
 कि  प्रत्येक  मामले  पर  विचार र  हुक्म  सिह  पिछला  WANATN  है  है

 यही  था  कि  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  किया  जायेंगी  मैं  प्रत्येक  व्यक्ति
 के  मामले  के

 सम्बन्ध  में  कोई  श्राइवासन  वचन  नहीं  दे
 कौर  में  समझता  हूं

 कि
 उसके  बाद  कोई  उत्तर

 सकता  पर  हम  प्रत्येक  मामल  पर  विचार
 नहीं  होगा  |

 करेंगे  ।

 श्री  अनिल  के ०  चीन की  सरकार

 दामोदर  परियोजना  प्राक्कलन
 को

 afar  सूचीपत्र  १९५४  को  भेजा

 गया  था  कौर  अन्तिम  उत्तर  नहीं  पाया  १४७.  पंडित  Bio  एन०  तलवारों  :

 है  क्या  और  धनिया  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  १९५३ में  भेजे
 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर  घाटी

 गये  सुधि पत्रों का  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुआ
 परियोजना  के  प्राक्कलन  समय-समय  पर

 st  अनिल so  चन्दा  :  जी  वह  वृद्धि की  गयी  है  इस  सम व वह  मूल

 उस  पर  विचार  कर  रही  Tinet  का  द्विगुणित  कौर

 प्रधान  मंत्री  तथा  बंदिशें-काय  तथा  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  मे  सिचाई  और  बिद्युत  उपमंत्री

 बताता  हूं  कि  यह  मामला  चीन  की  पहले  की  :  श्रीमान्  |

 सरकार  से  है  इस  उत्तरी
 मुख्य  कारण  निम्न  हूं

 :
 --

 कारी  सरकार  पर  हम  उसी  प्रकार  दबाव  नहीं
 (१)  2802.0 7.0  जब  मोट  तौर  पर

 डाल  सकते  जिस  प्रकार  हम  पहले  की  सरकार
 प्राक्कलन  तैयार  किये  गये  उस  समय  के

 पर  डाल  चुके  हें
 ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  चीन  की  बाद  मनपा  में  afa  हो  जाना  ॥

 दशा  बदल  गयी  है  ।

 (२)
 बाद  में  योजना  की  व्याप्ति  में  वृद्धि

 सरदार  हकम  सिह  यदि  वह  भारत में  होना  ।

 लौट  तो  क्या  भारत  सरकार इन  व्यक्तियों  (3)  uz
 ६  का  अवभमल्यतत  |

 के  मामलों  पर  विचार  करने  को  तैयार  है
 ?

 (४)  मूल  प्रावधान  में  मूल्य की  वृद्ध

 उपबन्ध  का  प्रभाव  |
 जवाहरलाल  :  यह  नहीं

 उठता  |  वास्तव  में  प्रभी  दी  मास  एवं  जब  में  (५)  भ-प्रघिग्रहण  अर  पुनर्वास के

 दात
 शंघाई  गया  में  वहां  प्रत्येक  भारतीय से  व्यय  मे  bea

 मिला  कौर  3TH  से  कई  भारत
 मान  का

 र
 पंडित  ड ०  एन०  ति दार हों  :  प्राक्कलन

 नहीं
 था  |

 यदि
 द  कोई  आना  चाहत  ता  हम

 al  कितनी  बार  पुनरीक्षण  किया  गया ?  उसकी

 निःसन्देह ड  कोई आन सहायता  की  बात  पर
 मूल  स्थिति  क्या  थी  att  वर्तमान  स्थिति

 विचार  करेंगे |
 क्या  है

 सरदार  हु  भ  सिह :  में में  उन  लोगों के  बारे  श्री  हाथा
 ऐट  ५  एक  प्राक्कलन

 में  कह  रहा  था  जो  भारत  में  ग्रा  गये
 और  मोटे  तौर  पर  तेयार  किया  गया  था  ।  तब

 बेरोज़गार  घर  रहे  ह  |  ४१  में  प्रथम  प्राक्कलन तेयार  किया  गया
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 उसके  बाद  १९४२  में  i  अन्तिम  प्राक्कलन  आवास  और  संभरण  मंत्रो

 १९४५३  में  तैयार  किया  गया  ।  स्वरण  श्रीमान् ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ॥
 पंडित

 डी०  एन०  तिवारी  :
 मूल  प्राक्कलन

 था  कौर  इसमें  कप  म्रनुमान  लगाया  श्री  एस०  एन०  दाप  :  क्यां  सरकार  ठ

 है  ?  ध्यान  इस  बात  की  अ्रोर  अ्राकर्षित  किया  गया

 है  कि  खादी  के  लिए  दूर  के  अभिकरणों को श्री  हाथी  :  EY?  का  प्राक्कलन  6 ~] -¢ .  ६

 श्रादेश  दिया  गया  है  श्र  स्थानीय  निर्माता त्रों
 रुपये  का  था  |

 से  खादी  नहीं  खरीदी  जाती  ?
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  और  वर्तमान

 सरदार  स्वर्ग  सिंह :  में  नहीं  जानता  कि
 array?

 स्थानीय  निर्माताओं  att  दूर  के

 श्री  हाथी :  वर्तमान  प्राक्कलन  €२
 कताओं का क्या भ्रर्थ है का  क्या  न  ।  देश  भर  में  सरकार को

 करोड़  रुपये  होगा  ।
 खरीददारी  करनी  पड़ती  है  मत  सामान्य  रूप

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  उनका  से  उसे  निकटतम  उपलब्ध  साधन  से  प्राप्त

 अग्रेतर  संशोधन  होने  वाला  है  या  प्राक्कलन  कर  लिया  जाता है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  के

 के  ५ अकड़ |  में  वृद्धि  की  जाने  वाली  है  ?
 दिमाग  में  कोई  खास  मामला  हो  तो  वह  मुझे

 बताये  कौर  मैं  उस  पर  विचार  करने को श्री  हाथी  :  ऐसा  संभव  नहीं  जब  तक

 हम  ara की  व्याप्ति  को  न  बढ़ायें ।
 तैयार  हूं  अधिकतर  क्रय  अखिल  भारतीय

 खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  बोई  से  किया  जाता  है  ।

 तो  एन०  एम०  क्या  व्यय  में  जो

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार  अपने
 वृद्धि  हो  गयी  है  उसका  कारण  दर  की  वर्तमान

 खर्चे  के  लिए  जो  खादी  खरीदती  चर्खा  संघ
 सूचियां  में  परिजन  या  परियोजना  में  ही

 परिवर्तन  हो  जाना  है  ?  की  दुकानों  से  ही  खरीदती  है
 ?

 श्री  में  ने  बताया  है  कि  कई  कारण
 सरदार  स्वर्ण  fag:  में  बता  चुका  हं  कि

 अधिकतर  क्र  haa  भारतीय  खादी  और
 हूं  ।  मूल  प्राक्कलन  जो  ReeY  में  बनाया  गया

 ग्राम  उद्योग बोड़  से  किया  जाता  है  || |  मेरा
 मोटे  तौर  पर  gare  किया  गया  था  ।  बाद

 ख्याल  है  कि  सरकार  अपनी  अधिकतर  चोरों
 मूल्यों  में  मजूरी  में  वृद्धि  तथा  परि

 को  इन्हीं  सावनों  से  खरादती  है  ।
 योजना  की  व्याप्ति  में  विस्तार  हो  जानें  के

 कारण  प्रचालन  बढ़  गंधी  |  श्री  विभूति  मिश्र  :  कभी  श्राद्ध

 खादी  भण्डारों  से  भी  खादी  खरीद  कर  ली

 खादों  का  क्रय
 जाती  = ि  ॥

 - at  विभूति  मिश्र  .  क्या

 आवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  सरदार  स्वर्ण  सिह  :  नहीं  ।

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  एन०  एल०  जोशी  :  क्या  में  जान

 n श  EYS  में  सरकार ने  कितने  की क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  केवल  सकता हूं  कि

 खादी  खरीदी  ? मंद्रास राज्य  से  ही  खादी  क्रय  कर  रही

 यदि  तो  क्या  सरकार  अन्य  सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  में  माननीय  सदस्य

 से  खादी  खरीदना  ठीक  समझेगी  ?
 की  सहायता  के  लिए  कुछ  आंकड़े  दूंगा  |
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 PEXR-VS  म  कल  ५,२३४  रुपय  की q  श्री  गिडवानी  क्या  में  सरकार  से  यह

 खरीदी  गयी  जबकि  चाल  वर्ष  में
 १  रीजनल  १९  प्रार्थना  कर  सकता  हूं  कि  ag  इसकी  स्वतंत्र

 से  €  PEXv  तक  २,  L¥V,EX  पूछताछ  करे  तथा  प्राथियों  को  अपनी  शिकायतें

 रुपय  को  खादी  खरीदी  जा  चकी  है  कौर  प्रमाणित  करने  का  अवसर  प्रदान  करे
 ?

 ् केन्द्रीय  सरकार  कभी  भक  3३,०००  र्थ्य  क
 श्री  ज्ञ०  क०  भोंसले  :  सभी  तरह

 खादी  खरीदन  का  विचार  कर  रही  है  ।
 निराधार  आरोप  लगाते  यदि  माननीय

 त  डो  एन०  दीवारों  Jo—  सदस्य  इसका  दायित्व  अपने  ऊपर  लें

 तो  हम  अवश्य  पूछताछ  करेंगे  |

 अध्यक्ष  सहायक  :  अरन  हम  अगला

 श्री  गिडवानी लेंगे  |  क्या  सरकार को

 मालूम है  कि  कुछ  विस्थापित  भूमिधारियों  को
 सिधी  विस्थापित  ज़मींदार

 watt  भूमि  निश्चित  की  जा  चुकी  हैं  तथापि
 क

 RVR  श्र  शिवानी  :  क्या  प्रवास
 उन्हें  भूमि  का  कब्ज़ा  नहीं  दिया  गया

 है  ?

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 श्री  ई  के०  भोसले  यह  एक  क्रमिक

 क्या  सरकार का  राजस्थान
 प्रक्रिया है  ।  सारी  जमीन  एक  साथ  नहीं दी

 के  सिधी  विस्थापित  जमींदारों  की  अवस्था  तथा
 जा  सकती  है

 ।
 जिनको  भूमि

 दी
 जा  चुकी  है

 कृष्यभमि  आवंटन  के  प्रकार  अधिका  रियों  उन्हें  यथा-समय  उसका  कब्जा  भी  दिया
 के  विरुद्ध  आरोपों  के  सम्बन्ध  में  ye athe | ह

 जायगा  |

 संवाद  की  श्राकर्पित  किया  गया
 संपत  राष्ट  सचिवालय  का  प्रनमंठन

 क्या  सरकार  न  इस  साल  की
 *

 ११५०.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या
 जांच की  कौर

 प्रधात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 यदि  तो  उसका  परिणाम
 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय

 प्रतिनिधि  नें  व्यक्त  राष्ट्रीय  महासभा  की

 पुनर्वास  उपमंत्री  |, ह  के
 ०  भोंसल े)  प्रशासनिक  एवं  बजट  समिति  में  sae

 ot  at  राष्ट्रीय  सचिवालय  के  पुनर्गठन  की  चर्चा  के

 जी  हां  संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय के  कुस्

 प्रभाव दयाली पदों  में  कुछ  वर्गों के  व्यक्तियों की

 (71)  विस्  व्यक्तियों  की  सहायता  नियुक्ति  की  शभ्रालाचना  तथा

 के  यथासम्भव  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ।  सरकार
 )  यदि  तो  इस  मामले  दसरे

 उनके  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  एवं  अत्याचार  के
 देशों  के  प्रतिनिधियों  पर  क्या  प्रतिक्रिया  हई  ?

 आरोपों  को  निराधार  समझती  है  ।
 वैदिक-कार्य  उपमंत्री  |  अनिल

 श्री  गिडवानी  यह  years  कीमतें  की  के  ०  जी  हां

 1  किससे की  गई  ?
 पाकिस्तान  प्रतिनिधि ने

 न  ज्ञ ०  दे  भारते  qe  पुछताछ  भारतीय  प्रतिनिधि  के  वक्तव्य  पर  सरापा

 सरकारी  पदाधिकारियों  द्वारा  उन  विस्थापित  को  तथा  यह  कहा  कि  इसका  अभिप्राय  at

 व्यक्तियों से  को  गई  जिन्होंने  वास्तव  में  ये  To  एस०  जो  कि  संगीत राष्ट  में

 आरोप  लगाये  थे  ।  पाकिस्तान के  पूर्व  स्थायी  प्रतिनिधि
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 जिनकी  संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय  a  लॉक  angie  नहरू  कोई  नियम

 सूचना  विभाग  में  wax  सचिव  के  रू  |  नहीं  हैं  न  ऐसे  नियम  हो  सकते  हैं  किन्तु  ऐसी

 नियुक्ति  हुई  पर  छींटा  कसी  करना  था  ।  चीज़ों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रथा यें हैं  होनी

 हवाने  यह  भी  war  कि  चूंकि  श्री  To  एस०  चाहियें  ।  प्रगट  रूप  इस  समय  कोई  ऐसी

 बुखारी  संयुक्त  राष्ट्र  में  पाकिस्तान  के  स्थायी

 प्रतिनिधि  रहे  हें  इसलियें  उनके  विरुद्ध
 झा

 रोप  यह  नियुक्ति की  है  ।

 न  लगाया  जाना  क्योंकि  उस  स्थिति
 att  एन०  एस०  लिंगम  क्या  हमारे

 में  वह  भ्र पति  सरकार  का  दृष्टिकोण  व्यक्त
 प्रतिनिधि  द्वारा  उठाई  गई  आपत्तियों  के

 कर  रहे  थे  न  कि  अपना  ।  नावं  तथा  इराक़  के  अलावा  भारत  सरकार  ने  भी  श्री

 प्रतिनिधियों  ने  यह  कहा  कि  वे  पाकिस्तान  के

 न्  कीजो
 बुखारी की  नियुक्ति  पर  प्रगट  की

 प्रतिनिधि  से  इस  बात  पर  सहमत  र
 art  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हमारी

 व्यक्ति  दरपन  देशों  की  शरर  से  विवादों  में
 च ्र

 ट  र्स्ट
 आपत्तियां महासचिव  के  पास  विचार  करने के

 फंसे  हुए  संयुक्त  राष्ट्र  को  सेवा  से

 वंचित  करने  का  सिद्धान्त  श्रीनिवास  मानना  लिए  देर  से  पहुंचो ं?

 भी  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमारा  त्यों कितना  भयावह है  ।

 स्थित  प्रतिनिधि  भारत  सरकार  को  कौर  से

 श्री  एस०  एन०  दास  :  कोई  TAT  बातचीत  करता है  ।  वह  किसी  पृथक  अस्तित्व

 विशेष  उदाहरण  है  जिस  पर  यह  ante  ञ का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करता  ।  हम  ही

 आाधारित  की  गई
 ?

 उसे  बताते  हैं  कि  उसे  क्या  कहना  चाहिये  ।

 प्रवान  मंत्री  तथा  aah  wa  तथा
 भारत  सरकार  इस  औपचारिक  आपत्ति  के

 अपने  मत  को  अनौपचारिक रूप  में  कई  बार
 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  हमारे

 पहिले ही
 व्यक्त  कर  चुकी  थी

 द्वारा  की  गई  का  पहिला  कारण  यह

 था  कि  जिस  व्यक्ति  नें  संयुक्त  राष्ट्र  में  ५. प्  सरदार  सिह

 ant  के  fang  सक्रिय  एवं  श्राक्रमणात्सक  भाग
 अध्यक्ष  महोदय :  अगला  प्रद  |

 लिया  2.0  उसके  लियें  बाद  में  निष्पक्ष  रूप  से

 कारे  करना  बहुत  कठिन  विशेष  रूप  से
 श्रीलंका  में  भारतीय

 ऐसे  पद  पर  जो  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रचार  एवं
 के

 ११५२.  श्रीमती  तारकेश वरी प्रकाशन  से  सम्बन्ध  रखता  हो  ।  यदि  वह  संयुक्त

 राष्ट्र  को  कोई  दूसरा  भाग  हो  तो  कोई  हानि
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 r

 नहीं  किन्तु  एक  ऐसे  व्यक्ति  का  जो  कि  कि

 जनिक  रूप  में  तथा  अन्य  प्रकार  से  भी
 बागान  लगाने  वालों  तथा

 मणात्मक  पश्न  में  रहा  संयुक्त  राष्ट्र  के  श्रीलंका के  पदाधिकारियों  के  बीच  हाल  ही  में
 वास्तविक  प्रचार  विभाग  से  सम्बन्धित  होना  भारतीय  राष्ट्रीयता  के  भारतीय

 बुरी  पूर्ववादिता  होगी  ।  यह  हमारी  प्रमख  उद्गम  के  लोगों  को  उपदान  देने  की  योजना  को
 पत्ति थीं  ।  अन्तिम  रूप  देने  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  ही  कोई

 सम्मेलन  भद्रा श्री  एस
 ०  एन०  दास  संयुक्त

 राष्ट्रीय  सभा  के  भरती
 के

 नियमों  में  कोई  ऐसा  यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा

 उपबन्ध  है  जो  ऐसी  नियुक्तियों  को  रोकता  है  ?  क्या तथा
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 इस  योजना  में  रखे  गये  प्रस्तावों  काफी  उगाने  वाले

 पर  भारत  सरकार  की  प्रकार  से  क्या  प्रतिक्रिया
 R48  Tt  केशवेयंगार  :  क्या ्

 नुई  तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 बेबेशिक-काये  उपमंत्री  अनिल

 के०  :  सरकार  को  इसकी  कोई
 कितने  कॉफ़ी  उगाने  वाले  कॉफ़ी

 सरकारी  जानकारी  नहीं  है  ।  उन्होंने
 =>  बोर्ड  के  ऐसे  सदस्य हूं  जिनके  पास  (2)  ५  एकड़

 पत्रों  में  एक  ऐसा  संवाद  अवश्य  देखा  द्
 तथा  उससे  (२)  ५  से  १०  एकड़

 PENS  के  प्रारम्भ  में  ऐसा  सम्मेलन
 (3)  ०  से  ५०  एकड़  TH,  तथा  (४)  १००

 हुआ था
 एकड़  प्लोर  उससे  भूमि  है  ;

 जहां  तक  सरकार  जानती
 भारत  के  कितने  कॉफ़ी  उगाने

 योजना  कभी  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  नहीं  वाले  कॉफी  बोर्ड  के  सदस्य  नहीं  हें  ?

 हुई  है
 ।

 वाणिज्य  मंत्री
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 (१)  ५  एकड़  तथा  उससे  कम  कोई  भी  नहीं

 श्रीमती  तारकेश  डरो  सिन्हा  :
 क्या  सरकार

 (२)  ५  से  १०  एकड़  के  बीच  कोई भी  नहीं

 ने  इस  योजना  के  सम्बन्ध में  लंका  के  कार्यवाहक
 (३)  १०  से  ५०  एकड़ के  बीच  कोई भी  नहीं

 उच्चायुक्त  से  पुछताछ  की  है  ?

 (४)  १००  एकड़
 तथ  ा  उससे  अधिक  ८  उगाने

 थ्रो  अनिल  कं ०  चन्दा  :  हमें  इस  सम्बन्ध
 वाले

 में  कोई  सरकारी  जानकारी नहीं  है  ।
 को  पंजीयित  बगीचों

 श्रीमती  तारके इव रो  सिन्हा  :  क्या  सरकार
 की  कुल  संख्या  ३२,८४८  थी  ।  जो  कॉफ़ी

 को  मालूम  है  कि  इस  निर्णय  के  उपरान्त  भी
 उगाने  वाले  कॉफ़ी  बोर्डे  के  सदस्य  नहीं  हैं

 कि  भारतीयों  का  शोषण  नहीं  किया  जायेंगी
 उनकी  यवायथे  संख्या  देना  संभव  नहीं  क्योंकि

 श्रीलंका  की  सरकार  कुछ  सरकारी  उपायों
 एक  उगाने  वाले  के  एक  से  अधिक  बगीचे हो

 में  भारतीयों  का  शोषण  कर  रही  है  ?
 सकते  हैं  ।

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हमें  यह  सुचना  केडाबवयंगार  :  क्या  सरकार  नें  काफ़ी

 मिली  है  कि  ऐसे  चार  व्यक्तियों  को  पद-त्याग
 बोर्ड  के  सदस्यों  के  चुनाव  के  लिये  नियम  बनाये

 की  पूर्व  सूचना  दी  जा  चुकी  है  तथा  हमारे  तथा  क्या  उनमें  छोटे  बगीचों  के  मालिकों

 कार्यवाहक  उच्चायुक्त  इस  सम्बन्ध  में  श्रीलंका
 का  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  करने  के  लिये  विशेष

 के  कार्यवाहक  विदेश-सचित्र  से  भेंट  कर  चुके  उपबन्ध  किये  यदि  तो  सरकार  उन

 हूं  ।
 नियमों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखेंगी  ?

 गोमती  तारकेदवरों  सिन्हा  :  जब
 श्री  र्रिमरकर  हमने  अन्तिम

 वाहक  उच्चायुक्त  लंका  के  सरकारी
 रूप  से  नियम  नहीं  बनाये  हैं  ।  जहां तक  छोटे

 कारियों  से  मिल  तो  उन्हें  क्या  उत्तर  प्राप्त
 कॉफ़ी  उगाने  वालों  के  प्रतिनिधित्व  का  सम्बद्घ

 हुआ ?  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र

 pion oe
 ai  अनिल  के  ०  घ्  नद  यह  मसला  नें  विधेयक पर  हाल  ही  में  हुई  चर्बा  को  पढ़ा

 श्रीलंका  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  होगा  ।
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 श्री  fasten  :  उन  कॉफ़ी  उगाने  वालों
 श्री  मुरारका

 :
 में  अक्तूबर  १९६५४  तक

 की  क्या  संख्या  है  जो  भारतीय  नहीं  कौर
 के  झांकने  चाहता  हूं

 ।
 प्रगति  की  रिपोर्ट  में

 क्या  उनमें  से  कोई  कॉफ़ी  बोड़े  में  कार्य  कर  यह  ७  नहीं  दिये  गये  हैं
 ।

 रहा
 है

 ?

 ~  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :
 इसके  लिये  हमें

 श्री  कर मरकर :  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  समय  की  झावइ्यकता है  तथा  माननीय

 सदस्य  को  प्रगति  की  भ्र गली  रिपोर्ट  तक  प्रतीक्षा कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  में  यह  सुचना  अभी

 अभी  नहीं  दे  किन्तु  पूर्वे  सूचना  प्राप्त
 करनी  होगी  ।

 होनें  पर  में  सूचना  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न

 करूंगा  |
 श्री  मुरारका  सरकार  दोष

 १,२००  करोड़  की  धनराशि  को  दो  वर्षों

 पंच  वर्षीय  योजना  में  व्यय  करना  चाहती  है  ?

 ११५७.  श्री  मुरारका :  क्या  योजना
 श्री  एस०  एन०  मिश्र

 :  यद्यपि हम  यही

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 पंच  वर्षीय

 कर  रहे  तथापि  व्यय  में  १४  प्रतिशत

 योजना  के  व्यय  को  शी  करता  से  तथा

 दृढ़तापूर्वक

 की  कमी  हो  सकती  है  ।

 बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार

 किया जा  रहा  है  ?
 श्री  एस०  एन०  दास

 :
 क्या  उन  राज्यों  ने

 जो  पिछले  तीन  वर्षों  में  व्यय  का  लक्ष्य  पूरा

 नहीं  कर  सके  हें  विभिन्न  शीर्षों  में
 व्यय  करने योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र  :

 इस  योजना  के  ar  व्यय  को  बढ़ाने  के  लिये  के  लिये  उचित  कार्यवाही की  है  ?

 जो  कार्यवाही  की  जाने  वाली  अथवा  की  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मेरा  ऐसा  ही

 गई  उसमें  प्रक्रिया  का
 कर्मचारियों

 विचार  है
 ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  पिछली

 की  कमी  को  दूर  प्रशासन  को  दूर  बैठक  में  जब  योजना  की  प्रगति  पर

 करना  वित्तीय  उपबन्धों  को  ऐसे  शीर्ष  जहां  विमान  gar  तो  वहां  योजना  की  गति  को  बढ़ाने

 कि  बाकी  रहने  की  संभावना  अधिक  व्यय  का  निश्चय  ज्ञात  होता  था  ।  REXYR—-UY

 वाले  शीष  में  स्थानान्तरित करना  तथा  में  उससे  पहले  के  वर्ष  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों

 योजना  की  प्रगति  को  निरन्तर  से  १००  करोड़  रुपये  व्यय  होगा  |

 रूप  से  देखना  शामिल  है  ।

 भारतीय मानक  संस्था

 श्री  मुरारका :  पंच  वर्षीय  योजना  के
 सरदार  हुक्म  fag:  क्या

 अक्तूबर  १९५४  तक  कुल  कितना

 व्यय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यद्यपि  में  यह

 झांकने  wat  दे  सकता  तथापि  में  माननीय
 क्या  विगत  मासों  में  भारतीय

 सदस्य  से  प्रगति  की  रिपोर्ट  जो  प्रकाशित  की
 मानक  संस्था  ने  किसी  कृषि  वस्तु  या  उद्योग

 गई  है  देखने  को  कहूंगा  क्योंकि  उसमें सब  सुचना  वस्तु  को  कोई  विशिष्ट  मानक  निर्धारित

 S$  गई  है  ।  में  पहिले  तीन  वर्षों  के  दौरान  gat
 किया कौर

 कुल  व्यय  बता  सकता  हूं
 ।

 यह  ८७८.  kE  क्या  इस  संस्था  को  मत  देने  या

 करोड़  रुपयें  है  ।  में  आपको  राज्य  तथा  केन्द्र  का  विवादग्रस्त  मामलों  में  निर्णय  करने  के  लिए

 हमें थे  ? पृथक  व्यय
 भी

 दे  सकता  हूं
 ।

 कोई  नमूने  प्राप्त
 झ

 564  L.S.D.-2
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 श्री  कर सरकर  हम  उन्हें  प्रकाशित
 वाणिज्य  मंत्री  :

 श्रीमान्  ,  2  जनक  Rau  से  Joi  करते  हैं  पौर  ara  करते  हें  कि  राज्य  सम्बन्धित

 Rey TH FF: तक  के  मासों  में  इस  संस्था के  व्यक्तियों  को  इन  प्रकाशनों  का  बोध  करायेंगे  ।

 औद्योगिक  वस्तुझों  के  लिए  ११४  मानक  atk

 कृषि  वस्तु प्र ों के  लिए  १३  मानक  निर्धारित
 चाव  का  चोकर

 किये  हें
 |  ११६२.  श्री  विभूति  fat  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 भ्रमजाल  संस्था  को  वस् तुझ ों  की

 कृपा  करेंगे  कि :
 जांच  था  निरीक्षण  करने  की  सुविधायें  प्राप्त

 नहीं  परन्तु  जांच  के  लिए  नमूने  प्राप्त  होने  बया  सरकार ने  चावल  के  चोकर

 पर  संस्था  विभिन्न राष्ट्रीय  तथा  राज्य  निर्यात  करने  की  अ्रनुमति  दी

 प्रयोगशालाओं  में  ऐसे  नमूनों  की  जांच  कराती
 यदि  तो  क्या  मिल  के  चोकर

 है  |  विवादग्रस्त मामलों  में  संस्था  श्र  हाथ से  कूटे  गये  चावल  के  चोकर की

 निर्णय  या  मध्यस्थ  का  काम  नहीं  करती  है  ।
 अलग  मात्रा  निश्चित की  गयी

 अब  तक  चावल  का  कितना  चोकर
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  केन्द्रीय  सरकार

 निर्यात हो  चुका  और को  विदित  है  कि  aft  बनाये  गये  मानकों  में  से

 क्या  चोकर  के  निर्यात  से  भारत  में
 राज्य  सरकारों  ने  कितनों  को  भ्र पना  लिया  है

 ?

 चारे  की  स्थिति  पर  असर  नहीं  पड़ेगा  ?

 श्री  कर भरकर  :  मेरा  खयाल  है
 कि

 सम्बन्धित  उद्योग  ने  मानकों  को  शरापना  लिया  वाणिज्य  मंत्री  :

 है  में  इसके  लियें  gt  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :  राज्य  सरकारों ने  ?  श्रीमान  ।

 लगभग  २,०००  टन  ।
 श्री  करमरकर  :  में  पूरव  सूचना  चाहता

 हूं  ।  जो
 ढोरों

 का  बहुत  ही

 श्रावक चारा  के  निर्वात
 की  अनुमति

 सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  मत  देने  या
 नहीं  दी  जाती  है  ।

 मध्यस्थता  करने  का  कोई  शुल्क  लिया  जाता  है  ?
 att  विभूति  मिश्र

 :
 क्या  सरकार  को

 श्री a  :  हम  मध्यस्थता  नहीं
 पता  है  कि  जो  अंग  उसका  यहां  से  निर्यात

 करते  o +  |
 किया  जाता  वह  गांवों  में  गरीबों  के  जलाने

 के  काम  में  भ्राता  है
 ? सरदार  हुक्म  सिह  :  विगत  बारह

 मासों में  कितना धन  एकत्र  किया  गया  था  ?
 श्री  कर मरकर  :  जलाने  के  लिए  इस्तैमाल

 श्री  कर मरकर :  क्या  माननीय  सदस्य  नहीं  करना  चाहिये  ।

 विवादों  तथा  ऐसे  विवादों  के  परिणामस्वरूप  श्री  विभूति  fart  :  गांवों  में  लकड़ी  का

 मध्यस्थता का  उल्लेख  करते  हें  ?  हम  उस  झमेले  अभाव  है  कौर  सारी  चीज़ों  का  अभाव  है  ।

 धान को  कूटने  के  बाद  जो  छिलका  रह  जाता  है

 श्री  एन०  ato  चोरी  कुतर्कों  या  उससे  गरीब  आदमी  अरपना  खाना
 बनाते हूं

 ।

 सम्बन्धित  उत्पादकों  को  मानकों  का  ज्ञान  कराने  भी  कर मरकर  :  खाने  के  लिए  तो  हमारे

 यहां  ait  ठीक  इन्तिजाम है  कौर  जलाने  के
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 लिए  भी  है  ।  जरगर  श्रानरेखिल  मेम्बर  के  पास  कया  देना  में
 ate

 कोई  संस्था  भो

 किसी  दिक्कत  की  कोई  इनफॉरमेशन  श्रायी  यह  कार्य  कर  रही  शौर

 हो  तो  हम  उस  पर  सोच  सकते  हैं  ।  प्रभी  तक  यदि  तो  उन्हें  aa  तक  तो
 तो  कोई  दिक्कत  की  इनफारमेशन  हमारे  पास  शर  कित  it  सहायता  दी  गई  है

 ?

 नहीं  करायी  है  ।

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :.
 श्री  विभूति  मिश्र  :  एक  टन  निर्यात  तथा  मजूरी के  क्रम

 का

 करने  में  कितना  पैसा  मिलता  है  ?
 संयुक्त  परामर्शदाता  बोड़े  की  झर  से  मालिकों

 aa  मज़दूरों  के  संव  काय  सम्बन्धी  झपने श्री  कर मरकर :  उसके  बारे  में  पुर्व

 सूचना  चाहिये  ।  कार्य क्रम  के  एक  AT  के  रूप में  करेंगे  |  सम्भव

 है  कि  गवेषणा  की  उचित  योजनायें  गवेषणा

 श्री  अल्तेकर  :  चोकर  का  निर्यात किन  कार्यक्रम  समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  की  जायें  ।
 किन  देशों  को  होता  है  ?

 अब  तक  संयुक्त  परामशंदाता  बोर्ड  को  किसी

 att  कर मरकर :  गवेषणा  योजना  के  लिए  न  तो  सरकार  से  कोई

 कौर  श्रीलंका  ।  यह  EXR—KZ  कौर  वित्तीय  सहायता  मांगी  गई  है  शौर  न  ही

 सरकार ने  दी  है  । PERI—UY  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 श्री  अल्तेकर  :  निर्यात  किये  गये  चोकर  तथा  श्रम  के  में

 साधारण  अ्रध्ययन  विभिन्न का  मूल्य क्या  है  ?
 शिवालयों  द्वारा  किया  जाता है

 ।  सरकार ने
 श्रोसारंगघर  दास  :  इस  दृष्टि  से  कि

 उन्हें  कोई  fay  सहायता  नहीं  दी  श्रम

 सारे  देना  में  ढो  रों  के  लिए  चारे  मंत्रालय  के  ग्रीन  श्रम  सूचना  भी  ऐसा

 करता  है  |
 निर्यात  न  करने  और  उसे  देश  में  रखने  के

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  विषय के अभिनय  पर  विचार  करेगी  ?

 महत्व  की  दृष्टि  सरकार  स्वयं  यह  विचार

 श्री  करमरकर :  में  यह  सुझाव  खाद्य  कर  रही  है  कि  किसी  संस्था  से  ऐसी  गवे्रणायें

 तथा  कृषि  मंत्रालय को  भेज  दूंगा
 ।  इस  मामले

 कराई  जायें  ?

 में  वही  हमारा  परामर्शदाता  न्  ।
 श्र  एस०  एन ०  मिश्र  :  में  ने  उत्तर  में

 बताया  था  कि  श्रम  मंत्रालय  के  ग्रसित  श्रम
 मज़ारों  का  क्रम

 सूचना लय भी  करता  है
 ।

 *
 ११६४.  श्री  एस०  दास  क्या

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  संयुक्त
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 परामर्शदाता  बोर्ड  ने  सरकार  को  सुचित  किया

 क्या  विभिन्न  क्षेत्रों  में  मजूरी  के  है  कि  वह  स्वयं  ऐसी  गवेबणायें  करना

 क्रम  पर  शोधन  कार्य  करने  के  लिए  उद्योग  तथा  चाहता है  ?

 श्रम के  संयुक्त  परामर्शदाता  बोले  को  विधय
 श्री  एस०  एन०  मिश्र

 :
 जी  हां

 ।  पिछली

 सहायता  देने  के  seq  पर  विचार  किया
 जबकि  बोर्डे  की  बैठक  ३  नवम्बर  को

 गया  उरद
 उन्होंने  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  का

 यदि  तो  उनके  क्या  परिणाम  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  कौर  परामशेदांता

 बोर्ड  के  सभापति  को  ऐसे  ढंगों  के  खोजने का
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 अधिकार  दिया  गया  है  जिनसे  इस  प्रस्ताव  का  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  क्योंकि  ये

 सर्वोत्तम  उपयोग  किया  जा  सके  |  योजनायें  रोज़गार  के  साधनों  में  वृद्धि  करने  के

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती
 :

 क्या  विशिष्ट
 लिए  बताई  जाती  हमें  आशा  है  कि

 वें  कार्यान्वित की  जायेंगी
 उद्योगों  के  जिनमें  वे  मजूरी  के  क्रम  की

 जांच  कोई  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ?  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  इन

 ara  के  अधीन  लगभग  कितने  लोगों  को  काम योजना  तथा  सिचाई  और  विद्युत्  मंत्री

 :
 संयुक्त  परामर्शदाता बोर्डे  ने

 मिलेगा ?

 कार्यक्रम  अभी  पिछले  दिनों  स्वीकार
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  हमारी  कठिनाई

 किया  था  ।  कदाचित्  एक-साध  मास  में  बोर्ड

 की  बैठक  होगी  कौर  तब  विवरणात्मक बातों
 यही  है  कि  हम  तक  रोज़गार  सुविचारों

 का  सांख्यिक  निर्धारण  नहीं  कर  सके  हें
 पर  विचार  किया  जायेगा  |

 में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  योजना

 sant  इस  समस्या  पर  feat  ध्यान  दे

 पंच  वर्षीय  योजना  रहा  है  और  हम  यथासम्भव  निर्धारण  करने
 का

 प्रयास  कर  रहे  हें  ।  परन्तु  भ्र भी  तक  हम  कोई *  ११६६.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ठीक  निर्धारण नहीं  कर  सके  हैं  ।

 कि
 कोसती  तारकेश वरी  सिन्हा : देश में देश  में

 )  रोज़गार  बढ़ाने  के  लिए  पंच  वर्षीय  रोजगार  की  सम्भावनाओं तथा  वास्तविक

 रोजना का  कितना  शर  विस्तार  किया
 a

 बेकारी  के  बीच  अनुपात  का  पता  लगाने  के

 गया  लिए  श्री  तक  सरकार  नें  कार्यवाही

 की इस  विस्तार  के  अधीन  कौन

 हन  सी  योजनायें  था  कार्यक्रम  area  किये  श्री  एस०  एन ०  मिश्र  कुछ  अध्ययन

 होने  के  ही  पूर्ण  स्थिति  का  ज्ञान  हो

 क्या  श्रम  वृद्धि  योजनाओं  को  सकेगा  |  योजना  आयोग  ऐसा  एक  अध्ययन
 प्राथमिकता दी  जायेगी  ?

 कर  रहा है
 ।

 परन्तु  श्रमिक  महत्वपूर्ण बात  जो

 aq  होने  जा  रही  है  यह  है  कि  भारतीय योजना
 उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :

 से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  सांख्यिकीय  संस्था  योजना  आयोग  के  सहयोग

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध
 से  देश  में  रोज़गार  की  परिस्थिति का  व्यापक

 कार्यवेक्षण  श्र  इन  सारी  बातों  से संख्या  १९].

 पूर्ण  स्थिति  ज्ञात  होगी
 ।

 श्री मंतो  तारके श्व रो सिन्हा  :  विवरण  से

 यह  प्रकट  होता  है  कि  इस  कार्य  के  लिए  योजना  योजना  तथा  सिचाई  और  faery  मंत्रो

 के  अ्रधीन  २१६  करोड़  रुपये  स्वीकार  किये  नन्दा  उस  प्रदान  के  उत्तर  में  में  यह  भी

 गये  हें  ।  में  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  २१६  बता  दूं  कि  नदी  घाटी  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में

 करोड़  रुपयों  की  ये  योजनायें  प्रथम  पंच  वर्षीय  भी  रोज़गार  की  क्षमता  का  एक  वैज्ञानिक

 योजना  काल  में  कार्यान्वित की  जायेंगी  या  अध्ययन  हो  चुका  है  ।  मेरा  विचार  है  कि

 उनमें  से  कुछ  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  विगत  कुछ  मासों  में  तीन  महान  परियोजना प्र ों

 लिए  जायेंगी ?  के  बारे  में  जांच  पड़ताल  पूरी  की  जा  चुकी  है  ।
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 श्रीमती  रेण  चक्रवातों
 :

 माननीय  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :
 कभी  तक

 मंत्री  ने  कहा  था  कि  कोई  संस्था  सूचना  एकत्र  कितनी  राशि  खर्चे  की  जा  चुकी  है
 ?

 कर  रही  है  ।  में  जानना  चाहती  हुं  कि  क्या  यह  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इसके  लिए

 केवल  नगरों  में  बेकारी  के  को
 पूर्व  सुचना  की  श्रावस्यकता है

 ले  रही  है  या  गांवों  में  बेकारी  के  आंकड़े  एकत्र

 करने  की  भी  इसकी  योजनायें  हैं
 ?  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  व्यय  तथा  रोज़गार
 श्री  एस०  एन०  मिश्र :  जहां  तक  दिलाने  के  अवसर  उत्पन्न  करने  के  उद्देश्य  से

 पंचवर्षीय  योजना  का  विस्तार  देश  में
 फली

 रोज़गार  पर्यवेक्षण  का  सम्बन्ध  वह  सम्पूर्ण

 देश  का  होगा
 ।

 कदाचित्  माननीय  महिला

 हुई  बेकारी  के  परिमाण  के  निर्धारण  पर

 ग्रा धारित  अथवा  यह  बिना  सोचे  समझे

 सदस्य  के  ध्यान  में  वह  पर्यवेक्षण है  जो  हाल
 wat में  छलांग  लगाने के  समान  है  ?

 में  ही  भारत  के  २३  नगरों  का  किया  गया

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  जब  हमारे
 परन्तु  का  यह  पर्यवेक्षण सम्पूर्ण  देश

 पास  रोज़गार  सम्बन्धी  नीति  बनाने  के  लिए का  होगा |

 एक  ठीक  सांख्यकीय
 न  तब

 तक
 श्री  एन०  ato  चौधरी :  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  यह  जिसका  ait  रहेंगे  कि  हम  wat  में  छलांग  लगा रहे  हैं  ।
 उल्लेख  किया  गया  है  जो  रोज़गार  बढ़ाने

 परन्तु  जहां  तक  हम  ने  विभिन्न  राज्यों  से

 के  हेतु  पंच  वर्षीय  योजना  में  रखी  गयी  जानकारी  एकत्रित  की  उससे  यही  मानना

 क्या  उस  दशगवर्षीय  योजना  का  ही  एक  वर्ग
 होगा  क्योंकि  राज्य  ही  ऐसे  वास्तविक

 जोकि  सम्पूर्ण  देश  से  बेकारी  टूर  करने  प्राधिकारी हैं  जो  इस  बारे  में  जानकारी  दे

 के  लिए  बनाई  गयी  बताई  जाती  है  ?
 सकते  कौर  हमारा  विचार  है  कि  हम  उन्हीं

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  में  नहीं  जानता  के  अनुभवों और  जानकारी  के
 शिखाधार  पर

 कि  माननीय  सदस्य  कौन  सी  हद-वर्षीय  योजना  ही  ये  कार्यक्रम  बना  सके  उनका

 प्रभाव  पड़ेगा  |
 का  उल्लेख  कर  रहे  परन्तु  जनता  को  पूर्ण

 रोज़गार  दिलाने  की  वास्तव

 एक  दीर्घ-कालीन समस्या  इसमें दस  वर्ष
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 भी  लग  सकते  ait  उससे  कम  था  अधिक

 समय  भी  लग  सकता  यह  तो  fara की
 ऊनी  साल

 गति  परਂ  करता  है  ।  मुनेशवर दस

 श्री  एम० .  एस०  गुरुपादस्वामो :
 में  उपाध्याय  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  अभी  या  इस

 अतिरिक्त  धन  में  से  कुछ  इस  कार्य  के  क्या  यह  सत्य  है  कि  ऊनी  माल

 भ्र भी  तक  व्यय  की  जा  चुकी  है
 ?

 के  आयात  के  कोटे  की  als  का  बाज़ार  पर

 ह |  एस०  एन०  मिश्र  हां  ।  मेरा  बुरा  प्रभाव  पड़ा

 विचार है  कि  एक  बहुत  बड़ी  राशि  aa  की  क्या  ag  भी  सत्य  है  कि  आयात

 जा  चुकी  झर  एक  पर्याप्त  राशि  aa  किये  गये  माल  के  तथागत  मूल्य  कौर  भारतीय

 करने  की  योजना  बनाई  गयी  है  ।
 माल  के  मूल्य  में  बड़ा  भारी  अन्तर we
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 इसलिये  ग्रा यात  शुल्क  बढ़ाने  का  कोई  विशेष  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 लाभ  न  तथा  ं
 ?११७.  श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  क्या

 भारतीय  निर्माताओं  के  संरक्षण

 के  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  PEXR—-UY  के  वर्ष  में  राष्ट्रीय  विस्तार

 तो  वह  कया  है  ?  सेवा  के  विकास  के  लिए  राज्यों  को  कुल  कितना

 अ्रनुदान दिया  गया  है  ? वाणिज्य  मंत्री  :

 श्रीमान्  ।  योजना
 उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :

 तथा  आयातित  माल  का
 203.  ¥8  लाख  रुपया  |

 तटागत  भारत  में  बनाये  गये  बिल्कुल  आसामी भाषा  को  दिक्षा

 वैसे  ही  माल  के  मूल्य  की  भ्रपेक्षा  बहुत  ज्यादा  *
 ११२३.  श्री  आर०  के०  चौधरी :

 झर
 शुल्क  का  ऊंचा  तथा

 उपभोक्ताओं
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वारा  इस  महंगे  आ्रायातित  माल  को  कम  काम

 लेना  ही  भारतीय  उद्योगों के  हितों  का  पर्याप्त
 कया  PEXR—UY  से

 सीमान्त  अभिकरण  में  आसामी  भाषा
 संरक्षण  है  ।  सरकार  स्थिति  का

 गंभीरतापूर्वक  अध्ययन  कर  रही  एक  afar  विषय  के  रूप  में  अथवा  दिक्षा  के

 श्रावश्यकतानुसार  उचित  कार्यवाही करेगी  ।

 गया  तथा

 निर्माण  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन
 यदि  ऐसा  तो  किस  प्रकार  की

 ४११६.  चो ०  पो०  साथर :  पाठदयालाओओं  में  ऐसा  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  बेदेशिक-का्थ  उपमंत्री  अनिल

 कृपा  करेंगे  कि  :
 के०  तथा  जानकारी

 क्या  सरकार  ने  औषधि  निर्माण  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्राप्त  होने  पर

 सभा-पटल पर  रख  दी  जायेंगी  | जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ ६६  में

 दिये  मये  सुझाव  पर  विचार  किया  है  जिसमें

 कहा  गया  है  कि  रसायनों  शर  औषधियों  के
 हथकरणों की गणना की  गणना

 * 222%.  श्री  संगण्णा  :
 क्या  वाणिज्य भारतीय  निर्माताओं विदेशी  at  से

 किये  हुए  करारों  का  पुसरीक्षण  करने  की
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे

 कि
 प्रावव्यकता तथा

 क्या  यह  सत्य  है  कि  अखिल
 यदि  ऐसा  तो  इस  सम्बन्ध में

 प्रभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?  भारतीय  हथकरघा  बोझ  प्राथनानुसार

 सभी  राज्यों  हथकरघों  की  गणना  का

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  अपनें  हाथ  में  ले  लिया  तथा

 :  तथा  ara

 निर्माण  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  विचाराधीन  यदि  तो  यह  कार्य  कितना

 हो  चुका
 है  ? है  कौर  सरकार  ae  करती  है  कि  वह

 इस  विषय  पर  एक  प्रस्ताव  जारी
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 करेगी  ।  :  तथा  इस  प्रकार
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 की  गणना  करने  ए  राज्य  सरकारों को

 अ  सो  MUG]  जना  के  लिए  सौपे का

 कोटा कहा  गया  है  कौर  इस  कार्य  के  लिए  केन्द्रीय

 सरकार  ने  धन  भी  मंजूर  कर  दिया ह ैहूं |  यहाँ  *
 ११३५.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  कया

 कायें  तक  पूर्ण  नहीं  हुआ हैं  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कंपा

 करेंगे  कि

 संयुक्त  राज्य  में  रोके  गए  भारतीय  क्या  कोसी  परियोजना  के

 कारियों  ने  उक्त  परियोजना  को  कार्यान्वित
 *

 ४१२९.  डा०  राम  सभा  सिंह
 करने  के  सीमेन्ट  के  अतिरिक्त-कोटे  की

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसे

 कितने  भारतीय  पर्यटक  तथा  विद्यार्थी  टिकी  मांग  की

 जिन्हें  ty  give FT ATT We से  राष्ट्र  यदि  ऐसा  तो  उन्होंने  कितना

 अमेरिका  में  अमरीकी  aware  अधिनियम  के  अतिरिक्त  सीमेन्ट  मांगा  झर  उसके  बारे  में

 प्रधान रोका  गया  है  ?  सरकार  ने  क्या  विनिश्चय किया  है

 क्या  उन्होंने  कोई  अझ्रनुमात  दिया
 बैदेशिक-काय  उपमंत्री  अनिल

 है  कि  प्रति  वर्ष  उन्हें  कूल  कितनी  सीमेन्ट  की

 इसके  बारे  में  सरकार  के  पारस क े०  आवश्यकता  होगी  तथा

 कोई  जानकारी  नहीं  ।
 यदि  ऐसा  तो  वे  कितने  वर्षों  के

 लिए  अतिरिक्त  तथा  विशेष  बांट  चाहते  हैं
 ?

 चाय-बागान  के  सिकंदर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 *
 eek  मल्ला  अब्दल ला  भाई  :  कया  कानूनगो

 )  नहीं  ।

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 कृपा  करेंगे  कि  श्रीमान  |

 2EXZ-  ५४  के  वर्ष  में  केन्द्रीय  PEERY  से  लगभग  तीन

 या  चार  वर्षों  के  लिए  |
 चाय  बोर्ड  से  चाय-बारानी  के  मज़दूरों  के

 कल्याण के  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  करो दा बाद  में  नगरपालिका  निगम

 तथा
 क्या  पुनर्वास ४१३७.  थी  इब्राहीम

 यह  राशि  किस  प्रकार  के  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कार्यों  पर  व्यय  की  गयी  है
 ?  क्या  फ़रो दा बाद में  एक  नगर

 पालिका  निगम  स्थापित  करने  के  विषय  में
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर

 कोई  प्रस्थापना

 तथा  भूतपूर्व  केन्द्रीय  चाय  ate
 यदि  तो  निगम  पर  mada

 मुज़द्रों के कल्याण के लिए के  कल्याण  के  बनाई  गयी
 वार्षिक  व्यय  कितना  तथा

 योजनाओं  के  हेतु  राज्यों  को  वित्तीय  संहायता

 .  क्या  इस  निगम  का  प्रशासन  दिल्ली
 देने  के  लिए  PEK  के  अपने  झायव्ययक

 ं  एक  लाख  रुपया  रखा  था  |  परन्तु  बोर्ड  को
 राज्य  संभालेगा  केन्द्रीय  सरकार  ?

 किसी भी  राज्य  उचित  समय  ए  काई  पुनवासी
 उपमंत्री

 कीइजए  क०  :

 भी  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  q ॥ नहीं
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 तथा  प्रश्न  नहीं  उठते ।  (7)  लंका  स्थित  कार्यका  री

 लंका  सरकार के  साथ  इस  मामले  पर  बातचीत

 हरिजनों का
 कर  रहे  ह  ।

 ११४०.  श्री  राम  दास  :  कया  पुनर्वास

 घटना
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पाकिस्तान सरकार  ने  लाहौर  SR.  श्री  एम०  ईस्लाम हीन  :  क्या

 के  संक्रमण  कम्प  ga  कितने  हरिजनों को  प्रधान  मंत्री  १३  PERS  को  पूछे

 छोड़ा  तथा  गये  तारांकित  seq  संख्या  alg  के  उत्

 उन्हें  भारत  में  बसाने  के
 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लिए  सरकार  के  विचार  में  किस  प्रकार  की  जैसे  पाकिस्तान  सरकार  ने

 योजनाएं हं  ?  भारत  सरकार  कौर सुझाव  fear

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज े०  Fo  भोंसल े)
 पाकिस्तान  सरकार  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  एक

 भी  जाँच  की  गयी  तथा ७  PER  के  पश्चात  कोई

 नहीं  छोड़ा गया
 यदि  a,  तो  उक्त  जांच  की

 st  नहीं  उठता  |  पत्ती क्या  है  ?

 लंका म  भारतीय  बेदेदिक-काय  उपमंत्री  अतीत
 ही

 कठ  चन्दा  ६की  संयुक्त १४२.  श्री  वो रस् वामी  :  क्या  प्रधान
 जांच  22  सनौर  २३  PEXY  को

 मंत्री पहली  gayy HT Ge a को  ८  गये

 तारांकित प्रशन  संख्या  ५७०  के  उत्तर के  सम्बन्ध
 होगी  |

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चाय

 क्यां  यह  सच  है  कि  लंका  सरकर
 9S  श्री  के  पी०  त्रिपाठी  :  व्या

 की  सेवाओं  में  नियुक्त  5८...  भारतीयों  को
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 उनकी  सेवायों  से  कर  देने  के  लिए
 करेंगे  कि

 उन्हें  नोटिस  दे  दिये  गये

 भारत  में  इस  वर्ष  तक
 यदि  ऐसा  तो  उनकी  संख्या

 कितनी तथा
 तथा  आन्तरिक  उपयोग  के  सम्बन्ध

 चाय  का  औसत  मूल्य  क्या
 क्या  लंका  स्थित  भारतीय

 ने  लंका  सरकार  के  इस  कार्य  का  विरोध  इस  ag  की  उत्पादन लागत  की

 किया है  ?  तुलना  में  यह  कैसा  कौर

 वैदिक-कायर  उपमंत्री  अनिल  FEXR  तथा  PEXR  की  उत्पादन

 क े०  लागत  की  तुलना  में  यह  कैसा  है
 ?

 हां  ।  ऐसे  बहुत  से

 व्यक्तियों  जो  मल  रूप  में  तो  भारतीय  वाणिज्य  मंत्रो

 परन्तु  अभी  तक  लंका  के  अथवा  भारत  के  दो  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जाते  हें  ।

 राष्ट्र जन  नहीं  बन  सके  नौकरी  से  अ्रलग  कर  दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 देने के  नोटिस  दे  दिये  गये  हैं  ।
 तथा  ठीक  ठीक  जानकारों

 उनकी  ठीक  संख्या ज्ञात  नहीं  है  ।  उपलब्ध  नहीं  ।
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 सूचना  भर  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्वे  का  आधिक  आयोग

 * eve.  थ्री  डी०  सी०  फार्मा  :  कया  *e9u3.  श्री  संगीता  क्या  सिचाई

 सूचना  र्था  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 और

 free  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 करेंगे कि  :  क्या  यह  सच  है  कि  एशिया  तथा

 सुदूर-पूर्वे  के  आधिक  आयोग  ने  बहु प्रयोजनीय प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  को

 लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कितने  सूचना  केन्द्र
 नदी  परियोजनाओं  के  प्रशासन  तथा  श्रतुसन्धान

 खोले  गये  झ्र
 के

 विषय  में  एक  पुस्तिका तैयार
 की

 ये  किस  afar  के  अधीन
 क्या  इस  मामले  में  भारत  सरकार

 से  परामर्श  किया  गया  कौर
 काम  करते  हैं  ?

 यदि  तो  इस  विषय में  भारत

 सूचना  तथा
 प्रसारण  मंत्री

 केसकर )  तथा  भारत  सेवक
 सरकार  ने  सुझाव  दिये  हैं

 ?

 sy  प्
 ह

 समाज  द्वारा  दिल्ली  राज्य  में  शीघ्र  सिचाई  और  विद्युत  उप मंत्रो

 सुचना  केन्द्र  खोले  जायेंगे  |  :
 जहां  तक  सरकार  को  विदित

 ऐसी  कोई  पुस्तिका  प्रकाशित  नहीं  हुई  है  ।

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण
 श्रीमान् ।

 *
 oon S  श्री  आर०  के०  चौधरी :  क्या  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपों  करेंगे  कि  :

 सुपारी

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  के
 पण्डित

 न्यायालय  कार्यालयों  की  कार्यवाहियां  वहां
 ११५५,  मुनोदवर  दत्त

 की  बोली  न  जानने वाले  शभ्रधिकारियों को
 उपाध्याय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 किस  भाषा  में  समझाई  जाती  कौर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आयात-शुल्क

 बढ़ाने  से  पहले  इस  समय  सुपारी  का

 क्या  यह  सच  है  fe  उत्तर-पूर्वी
 कया  मूल्य है  ?

 सीमान्त  अभिकरण  में  श्री  जो  क्षेत्र  सम्मिलित
 वाणिज्य  मंत्री  :  एक

 वहां  पहले  झा सामी  में  भाषान्तर  किया

 जाता था  ?
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 प्रधान  मंत्रों  के  सभा सचिव ज्ञ०
 बेकारी

 एन०  :  तथा

 *
 ११५६.  डा०  राम  सुलग  सिह :  क्या

 का  भाषा स्तर  करने  के  लिये  कोई  निश्चित  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भाषा  नहीं  है  ।  साधारणतया श्रासामी
 क्या  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के

 हिन्दी  भाषियों  का  प्रयोग  किया  जाता  था
 gata  विभिन्न  विकास  परियोजनाओं की

 बहुत  कम  मामलों में  अंग्रेजी का  प्रयोग
 कार्यान्वित से  देश  में  बेकारी  किसीਂ  प्रकार

 होता  था
 |  अ्रधिकारियों को  संबद्ध  क्षेत्र  की  कम हई पल  सकी  Qs

 झादिमजातीय  भाषियों  को  सीखने  के  लिये

 प्रोत्साहन दिया  जाता  है  ।
 यदि  तो  कहां तक  ?
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 योजना  उपमंत्री  एस०  एन
 ०  :  पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के  ०  भोंसले )

 तथा  इस  समय  इसकी  मात्रा  भ  ः  १  ae Os  तक  जिन

 का  लगाना  संभव  नहीं  है  ।  कुछ  पित
 व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिया  जा  चुका

 राज्यों  से  प्राप्त  उत्तरों  से  यह  पता  चलता  है  उनकी  संख्या  इस  प्रकार  है

 कि  इन  योजनाओं  से  कुछ  हृद  तक  बेकारी  दूर  मध्य  प्रदेश  ८२१

 हुई  है
 ।

 बम्बई  रेटेड

 हैदराबाद बेकारी

 2285.0
 न

 RUC,  श्री  एल०  एन ०  मिश्र :  क्या  कुल

 HAAN  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विभिन्न  राज्यों
 में  सड़क  €३,५६,५६०  रुपये

 है फलांग  बस्ती  bod (aaaTZ  |  | }

 के  विस्तार  की  नीति  के  द्वारा  समाज  की  ११६०.  श्री  दशरथ देव
 :

 क्या  पुनर्वास

 बेकारी  की  समस्या  को  हल  करने  के  परिणामों
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 का  कुछ  अनुमान  लगाया  गया  क्या  यह  तथ्य  है  fe  0. २

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  बस्ती  में  दवाई न  मिलने  के

 हुआ है  ?  कारण  दो  बच्चे  मर  हालांकि  सरकारी

 अस्पताल  के  चिकित्सा  पदाधिकारी से  कहा
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )

 :

 गया  किन्तु  उसने  यह  कह  कर  कि  भण्डार तथा  शिक्षित  व्यक्तियों  की

 में  दवाई  नहीं  अपनी  भ्रसहायावस्था प्रकट बेकारी
 को  कम  करने  के  लिए  शिक्षा  सम्बन्धी

 कार्यक्रम की  योजना  के
 अधीन अ्रभी तक

 तक

 HE, RRL  अध्यापकों  की  नियुक्ति  का  अनुमोदन  क्या  यह  तथ्य  है  कि  र

 किया  जा  है
 ।

 सड़क  विकास  के  लिये
 दिन  जब  सम्बद्ध  अधिकारियों ने  इसकी  पड़ताल

 तो  यह  देखा  गया  कि  वह  दवाई  उस २२.  ५  करोड़  रुपये  की  लागत  वाली  अतिरिक्त

 योजनाओं  का  अनुमोदन  किया
 जा

 चुका  है
 ।  अस्पताल  में  पर्याप्त  मात्रा  में

 इन  योजनाओं  के  द्वारा  प्राप्त  होने  वाले  यदि  तो  सरकार  इस  मामले

 रोज़गार  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  में  क्या  कार्यवाही करना  चाहती  है  ?

 विस्थापित  व्यक्तयों  को  प्रतिकर  पुनर्वास  उपमंत्री  (Al to
 के

 ०  भोंसले )
 :

 से  जानकारी  एकत्रित  की

 ११५९,  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई :
 क्या

 जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 दी  जायेगी

 मध्य  बम्बई  हैदराबाद  चलचित्रों  का  निर्यात  तथा  आयात

 राज्यों  में  पृथक  पृथक  जिन  विस्थापित  *
 ११६३.  श्री  गिडवानी :  क्या  सूचना

 व्यक्तियों  को  rat  तक  प्रतिकर  दिया  जा  चुका  और

 उनकी  संख्या  कितनी
 wk  कि  प्रसारण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उसको  कुल  कितनी  wir  दी  (*)  जब  तक  पाकिस्तान  अपनी  नीति

 गई  है
 ?  में  ऐसा  परिवर्तन  नहीं  जिससे  कि
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 भारत  के  चलचित्र  निर्माता  सन्तुष्ट  हो  मध्यप्रदेश  में  हथकरघा  उद्योग

 तब  तक  भारतीय  चलचित्रों  का  पाकिस्तान  में  क्  १६८.  मल्ला  अब्दुल्ला भाई :
 निर्यात  करने  तथा  पाकिस्तानी  चलचित्रों का  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 भारत  में  ara  करने  की  अनुमति  न  देने
 कृपा  करेंगे  कि  :

 की  जिस  संकल्प  में  प्राथना  की  गई  है  जो
 सन्  PEYC—UY  के  दौरान  में

 चलचित्र  संघ  द्वारा  पारित  किया  गया
 >

 क्या  उस  संकल्प  की  भारत  सरकार  का
 हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  मध्य

 प्रदेश  सरकार  को  अनुदान  के  रूप  में  कितनी
 ध्यान  आकर्षित किया  गया

 राशि  दी  गई  श्र
 क्या  सरकार  ने  उनकी  प्रार्थना

 यह  राशि  किन  कार्यों  पर  खर्चे
 पर  विचार किया  और

 की  जायेंगी  ?

 यदि  तो  उसके  सम्बन्ध  में
 बाशी  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 wat  निर्णय  किया  गया  है  ?  (2a

 :  BVA, REX  रुपये  |

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 :  तथा  श्रीमान्  ।
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  %,

 ae  समझा  जाता  है  कि  निर्यात  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 तथा  के  मामले  चलचित्र  निर्माता

 ax  चलचित्र  वितरण  करने  वाले  लोग  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति

 स्वेच्छा  से  इस  आकस्मिक  स्थिति  का  सामना  ११६९.  श्री  दशरथ  देव
 :

 कया  पुनर्वास

 कर  सकते हें  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में

 कैलादाहर की की  मछली  मारा  बस्ती  में  बसाये  गये *  ११६५,  श्री  संगण्णा  :  क्या  प्रधान
 बहुत  से  विस्थापित  व्यक्ति  बस्ती

 को
 छोड़  कर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भाग गये

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  पूर्वी

 सीमान्त  अ्रभिकरण  के  सब  डिवीजनों  के  नाम
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 वहां  विस्थापित  व्यक्तियों  के बदलने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 कितने  परिवार  बसाये  गये

 यदि  तो  क्या  इस  विषय में  (4)  कितने  परिवार  इस  बस्ती  को

 कोई  किया  गया  है  ?  छोड़  कर  चले  गये  हें
 ?

 grata  उपमंत्री  जे
 ०  के

 ०
 :

 प्रधान  मंत्री  के  सभासचिव  जे०

 एन०  :  तथा  इस
 से  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 वर्ष  जनवरी  में  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण

 दी  जायेगी
 क  डिवीजनों  के  वही  नाम  रखे  गये  हैं  ,  जो

 उनमें  बहने  वाली  पांच  मुख्य  नदियों  के  नाम  हैं  संरक्षित  उद्योग

 sit  एक  का  नाम  दझूनसांग  रखा  गया  है
 ।

 डिवीज़नों  के  नाम  पुनः  बदलने  का  कोई  नया  ७१९,  श्री  Alo  पी०  नायर :  क्या

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल पर विचार  नहीं  है  ।
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 क्यां  ह

 प्रफुल्ल  बोड़ें  की  स्थापना  के  (@)  १६४७-४८  गौर  PEYR-NY

 पश्चात्  अब  तक  सरकार  ने  कित  किन
 उद्योगों  भें  इस  उद्योग  में  कितने  श्रमिक  काम  कर

 को  संरक्षण दिया  रहे

 जिन  उद्योगों  को  संरक्षण  मिल  ate  FEXR—UY

 में  प्रत्येक  श्रमिक  द्वारा  किये  गये  उत्पादन  की

 जिन  उद्योगों को  सरकार  संरक्षण  औसत  कया  है  उपरोक्त  वर्षों  में  मजूरी

 प्रति  टन  उत्पादन  व्यय  का  कितने  प्रतिशत दे  रही  है  उनमें  कुल  कितनी  पूंजी  लगी  हुई
 थी ?

 उन  उद्योगों  में  जिन्हें  सरकार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  टी  ०
 इस  समय  संरक्षण  दे  रही  लगी  हुई  पूंजी

 में  विदेशी  पूंजी  कितनी  कौर  कृष्णमाचारी  )
 :  ढलवां  लोहे  के  पाइप

 बनाने
 के

 उद्योग
 में  लगी  हुई  पूंजी  के  बारे  में संरक्षित  उद्योगों  में  लगी  हुई

 सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि
 विदेशी  पूंजी  को  Re ¥g—s  से  PEXZ—-UY

 सब  एकक  लोहे  की  दूसरी  वस्तुयें  भी  बनाते  हैं
 तक  वर्षानुसार  क्या  लाभ  अथवा

 संगठित  एककों  की  एक  ही  पारी  में  कुल  वार्षिक

 हानि  हुई १  स्थापित  क्षमता  विशेष  वस्तुद्नों  शर  जोड़ने
 ~

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  टो०
 के  पुर्जों  ऐंड

 समझ

 :  कौर  भ्रपेक्षित  लगभग  ८१,५००  टन  है  ।

 सूचना  देने  वाले  दो  विवरण  संलग्न  हैं
 ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 दिखाये
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २३]  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 से  एकत्रित  एक  जिसमें  संगठित

 की  जा  रही  है  ।  एककों  के  नाम  दिये  गये  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २५]  शभ्रौद्योगिक

 ढलवां  लोहे  के  पाइप  बनाने  का  उद्योग  सांख्यकि  १९४२  की  धारा  ७  के

 ७9२०.  श्री  पी०  नायर  क्या  ८.  व्यक्तिगत  एककों  के  उत्पादन  के  बारे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  एक  विवरण
 में  जानकारी  बिना  उनके  मालिकों  की  पूर्व

 सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  सम्मति  के  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 निम्नलिखित  जानकारी  हो
 :  कौर  (=)  जानकारी  उपलब्ध

 भारत  के  ढलवां  लोहे  के  पाइप  नहीं है  ।

 बनाने  के  उद्योग  में  अब  तक  कितनी  पूंजी  तार  और  तार  के  कोसों  का  उद्योग

 लगाई  गई  उद्योग  की  स्थापित  क्षमता  9Xk,  श्री  वो०  पी०  नायर :
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री एक  विवरण

 REY Q—VE  -उष  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें

 के  उत्पादन  के  कया  निम्नलिखित  जानकारी  हो  :

 उद्योग  में  संगठित  एकक  कौन  तार  श्र  तार  के  कील  बनाने  के

 कौन  से  हें  १९४७-४८  से  उद्योग  में  श्रब  तक  कुल



 लिखित  उत्तर FKy  gv  दिस  ct  ९५४  लिखित  उ  तर  १७५६

 पिंक  ताड़  के  तेल  के  मूल्य  की  क्या

 विदेशी पूंजी  है  तो  वह  कितने  प्रतिशत  ata है  ?

 E¥e-Ws  शर  PEXF—UY

 में  इस  उद्योग  में  कितना  उत्पादन  किया  गया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 टी  ०
 टी

 ०

 कृष्णमाचारी  )
 :  से  एक  विवरण

 संलग्न  दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबंध

 उत्पादन  के  संगठित  एककों  की
 संख्या  २७]

 संख्या  श्र  नाम  क्या  aa के  बागान

 REV G— VS  PEXR—YE  ७२३.  श्री  नाना दास :  क्या  वाणिज्य

 में  कितने  श्रमिक  काम  कर  रहे  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उपरोक्त  दो  वर्षों  में  किन  मुख्य  एक  हज़ार  एकड़  से  अधिक

 का  ate  कितनी  मात्रा  में  उत्पादन
 क्षेत्रफल  के

 उन
 चाय  के  बागान  की  रख

 किया गया  था  ?
 पथ  संख्या  क्या  है  जिनके  मालिक  भारतीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  to  wrt  विदेशी

 :  से  एक  विवरण  Yoo  एकड़ से  अधिक  परन्तु
 संतान  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 एक  हज़ार  एकड़  से  कम  क्षेत्रफल  के  चाय  के
 संख्या  २६]

 उन  बागान  की  पुथल  संख्या  क्या

 टीन  की  चादरें  निर्माण  करने  का  उद्योग  जिनके  मालिक  भारतीय  कौर  विदेशी  हें
 ?

 ७२२.  को  Alo  पी०  नायर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी
 ०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  :  कौर  अपेक्षित

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 लिखित  जानकारी  हो  :
 चाय  समवाय

 टीन  की  चादरें  बनाने  के  उद्योग
 ७२४,  श्री  साना दास :  क्या  वाणिज्य

 में  रब  तक  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  गई

 प्रथम  १९५४  को  लगी  कि सवारियों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हुई  पूंजी  में  भारतीय  ate  विदेशी  पूंजी  ,  के

 कितने  कितने  भाग
 भारत  में  स्टिंग  पूंजी  वाले  ऐसे

 चाय  समवायों  की  संख्या  क्या  है  जो  ब्रिटेन  में REV V—¥S  और  PEXR—UV

 में  कितना  उत्पादन  gar  ate
 पंजीबद्ध

 उपरोक्त
 प्रत्येक  वर्ष  में  उत्पादन  का  अनुमानित

 उनमें  से  एसे  सेवायों  की  संख्या

 मूल्य  क्या  क्या  है  जो  एक  हज़ार  एकड़  से  अधिक  क्षेत्रफल

 के  चाय  बागानों  के  मालिक
 उपरोक्त  दो  ag  में  कितने  श्रमिक

 रख  गये  थे  कौर  प्रति  श्रमिक  उत्पादन  की

 सत  क्या  श्र
 उनमें  से  ऐसे  समवायों की

 संख्या  क्या  है  जो  ५००  एकड़  से  भ्रमित

 दो  वर्ष  में  इस  उद्योग  में  खपत  १०००  एकड़  से  कम  क्षेत्रफल  के  चाय  बागानों

 किये  गये  गंधक  के  के  सालिक हैं  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्यम  मंजो  टो०  टो ०  बे  रोजगारी

 :  १र८  ।

 ७२६.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  क्या
 १००  |

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (7)  १०६  |

 किन  किन  राज्यों  ने  अ्रपने  राज्यों

 अवैध  आप्रवासी
 में  बेरोजगारी  का  wed  करने  के  लिये  सुझाव

 ७२५,  कृष्णाचार्य  जोशी  नला

 प्रघ.न  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 १९५४  की  समाप्ति अक्तूबर

 ce 8  में  अरब  तक  अवैध  श्राप्रवास  तक  देश  में  राज्यवार  बेरोज़गार  लोगों की

 संख्या क्या  थी  ?
 अधिनियम  के  &  कुल  कितने  व्यक्तियों

 को  श्रीलंका  से  निकाल  कर  भारत  भेजा  जा

 योज़ना  उप मंत्रो  एस०  एन०  मिश्र  ): चुका

 ह
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 इस  विषय  में  सरकार  |  कया
 जाता  है  जिसमें  उन  राज्यों  के  नाम  दिये  गये

 कार्यवाही की  है  ?.  हैं  जिन्हों  ने  बेरोज़गारी  का  at  करने  के

 प्रवान  तथा  बे  > a fare s1a  ए  लिये  योजनायें बनाई  हैं  ।
 परिशिष्ट  ५

 अनुबन्ध  संख्या  R<] रक्षा  मंत्री  जवाहर  लाल  नेहरू  )
 :

 २६  अक्तूबर तक  :
 awo

 बेरोज़गार  लोगों  की

 एक  शझ्रायोजित  आन्दोलन  चल  संख्या  के  बारे  में  जानकारी  केवल  काम  दिलाई

 रहा  (१)  बेसमझ  लोगों  को  अवैध  रूप  से  दफ्तरों  की  चालू  पंजियों  से  ही  मिल  सकती  है  ।

 उपवास  करने से  (2)  इश्तहारों  (२)  १९५४  के  बारे  में  विवरण  सभा-पटल

 कामों  (  ३)  रेडियो  द्वारा  प्रसारणों  की  सहायता  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 से  रोका  जा  रहा  शर  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 (२)  ्  उत्प्रवासि का  प्रयास  करने

 उनके  सहयकों  उन्हें  उकसाने  वालों
 आंध्र  राज्य  को  अनु  दान

 एक  विशेष  पदाधिकारी और  विशेष
 BR,  श्री  सी०  आर०  चौधरी  क्या

 पुलिस बल
 जो

 इसी  प्रयोजन के  लिये  नियुक्त
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किया  गया  छापे  मार  कर  पकड़ते
 वर्ष  PEYV—NY  के  लिये  झीाधघ्र

 रहते  हैं  ।

 राज्य  को  सामुदायिक  परियोजना  विकास

 जानकारी देने  वालों  कोपारितोषक दिय  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  खंडों  के  लिये  कितनी

 जाते  हैं  ।  निकाले  गये  लोगों  से  wae  उपवास  राशि दी  गई

 इत्यादि  के  संगठन  के  बारे  में  जानकारी

 नियमित  रूप  से  एकत्रित  की  जाती  है  ।  विभिन्न  परियोजनाओं  पर  अरब

 तक  कितनी  राशि  व्यय  की  जा  चुकी
 पुलिस  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों के  बीच

 घनिष्ट  सम्पकं रखा  जाता  तटीय  क्षेत्र  यदि  वस्तु  झथवा  नकदी  Hay  में

 पर  गत  लगाई  जाती  ऐसे  यातायात  स्वेच्छा  से  कोई  दिये  गय  हैं  तो  व

 के  मुख्य  स्थानों  पर  कड़ी  नज़र  रखी  जाती  है  ।  कितने हैं  ?



 BOKsZ  लिखित  उत्तर  न  दिसम्बर  ई  प्  लिखित  उत्तर  १७६०

 योजना  एस०  एन०  :  काम  स्वयं  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ।  re  iv—

 निधि  का  ander  ३  वर्ष  के  काल  के  yy  के  लिये  राज्य  के  श्रायव्ययक  में  की  गई

 लिये  किया  जाता  है  ।  प्रत्येक  वर्ष  के  लिये

 व्यय  की  जाने  वाली  राशि  निश्चित  करने  का

 $$

 +
 फ x  सामुदायिक  परियोजनाओं  (2842-43)

 लिये  १३.५१  लाख  Fo

 जन
 र

 सामुदायिक  निकास

 (2843-2)  के

 o .o%  लाख  रु०

 PeUv
 और

 २२  राष्ट्रीय  बिस्तार  सेवा  खंडों  (१९४३-५४)

 के  लिये  2.99  लाख  रु०

 कुल  RX Rv  लाख  रु०

 SS

 ५.२०  लाख  रुपये  |  अहमदाबाद  में  कपड़े  को  मिलें

 उपभाषाओं  ७२९,  Wl  नाना दाव  क्या  बा शग न्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 ७२८.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  सुचना  fr

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 #

 ay  १९५२  शर  2E¥2  के कि  aia  इंडिया  रेडियो  की  स्टेशन  से  1१

 ae O:9  तक  ऐसी  उपभाषाश्रों  में  दौरान  में  भ्रहमदाबाद  को  कपड़े  की  मिलों को

 कितनी  वाद्यों  कौर  लोक  गीत  प्रसारित  किये  कु  ।
 कितना  लाभ  gat

 गये  जिन  में  बहुत  थोड़ा  साहित्य  है  या  क्या  झ्रहमदाबाद  में  कोई  ऐसी
 बिलकुल  साहित्य  नहीं है  ?

 कपड़े  की  मिलें  हैं  जिन्हें  उपरोक्त  काल  में

 हानि  कौर
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 ~
 केसकर  :  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  यदि  तो  इनकी  संख्या  शौर

 जाता है
 ।  दिखाये  परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध  हानि  पहुंचने  के  कारण  क्या  हैं

 ?

 संख्या  ३०]  यह  भी  बता  दिया  जाये  कि

 दिल्ली के  देहाती  कार्यक्रम में  हरियाना
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी

 ०  टो ०

 :  से  निम्न बुज  भाषा
 प्रत्येक  को  १५  मिनट  प्रति  दिन

 दिये  जाते  हैं  |  रण  में  जानकारी दी  गई  है  ।
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 LEXR  PER

 ७ मिलों की  कुल  संख्या  ६७

 उन  मिलों  की  संख्या  जिनके

 बारे  में  जानकारी  उपलब्ध है  ।  २

 उन  मिलों  की  संख्या  जिन्हें  लाभ  gat  ३३

 लाभ  की  कुल  राशि  लगभग  २,८१५,  रेणु  लगभग  BRR,EF  Roo  रू०

 १०  re उन  मिलों  की  संख्या  जिन्हें  हानि  पहुंची

 हानि की  कुल  राशि  लगभग  ४€,२४,२००  Fo  लगभग  १,६०७,  20,000  रु०

 —  लि

 आकाशवाणी  के  क्मचारो  कलाकार मिलों  को  जो  हानि  पहुंची  उसके  जैसा

 कि  उन्होंने  avd  ative  लेखों  में  बताया  है

 यह  है  ।  (१)  उनके  द्वारा  खरीदी  गई  ७३१.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या

 रिकी  रुई  का  अधिक  (२)  बाजार  में  सुचना और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 बाद  (३)  भविष्य निधि  योजना  करेंगे कि  :

 शर  श्रम  सम्बन्धी aa  सुविधाओं को  चालू

 wie  (४)  इन  वर्षों  में  श्रमिकों  का  क्या  श्राकाशावाणी  के  कर्मचारी

 महंगाई भत्ता  बढ़ाना  |  कलाकार  सामान्य  भविष्य  सिधि  योजना  में

 सम्मिलित  हो  सकते

 दियासलाई के  कारखाने
 क्या  उन्हें  महंगाई  भत्ता  मिलता

 Vio,  केशव पं गार  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  १९५२-५३,  LEYR—VV  यदि  तो  प्रत्येक  मामले  में

 श्र  PERV—AUX  में  भारत  में  दियासलाई  के  कितना  प्रतिदिन  '

 कुल  कितने  कारखाने  थे
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०  टी

 ०
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 +

 कूष्णमाचारो )
 :

 श्रीमान  ।

 १४19 PEXI—KR

 PEXQ—¥Z  gvi9
 उनके  पारिश्रमिक  में  महंगाई

 भत्ते  का  sit  होता  है  किन्तु  इसे  भत्ता  नहीं
 PEXR—NO  १३८

 कहा  जाता  |

 PERLE

 Rey  १३८  प्रश्न  नहीं  उठता
 ।
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 मध्यप्रदेश  को  अनुदान  आती बाज़ी  और  क..स

 ७३२.  श्री  एन०  ए०  बोरकर :
 क्या  933.0  श्री  सी०  आर०  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में
 कृपा  करेंगे  कि  :

 स्थानीय  विकास  कार्यक्रमों  के  लिए  मध्य  प्रदेश  PEXR,  FEXR  श्र  2euy F में

 को  कुल  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई  भारत  में  फुलझड़ियां कौर  अनप

 ये  राशियां किन  चीज़ों  पर  खर्चे  प्रातिशबाजियां  बनाने  वाली  कितनी
 फर्में

 की गई

 क्या  मंजूर  की  गई  राशियों  का  उनमें  से  कितनी  बिजली  द्वारा

 पूरा  उपयोग  किया  गया
 चलने  वाली  प्रयोग  कर

 यदि  तो  कितनी  राशि
 उनमे ंसे  कितनी  फर्मों में  श्रमिकों

 पड़ी
 से  काम  लिया  जाता  श्र

 ये  योजनाएं  किस  प्राधिकार की
 उनमें  कितनी  छोटी  फर्मे

 ल्

 सिफारि दा  पर  प्रस्तुत शर  अनुमोदित
 की

 गई  और
 जिनमें  थोड़े  से  श्रमिक  काम  करते  हें  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०  टी ०

 अ्रनुमोदित  योजनाओं  के

 करण  के  निरीक्षण की  क्या  व्यवस्था  थी  ?
 :

 उन  विस्फोटक  बनाने

 वाले  कारखानों  की  संख्या  जिनके  लिए

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :  विस्फोटक विभाग  द्वारा  लाइसेंस  दि  ये  गये  हैं

 कार्यक्रम  में  शुरू  किया  यह  न ~

 गया  था  ।  उस  वर्ष  के  लिए  28 £0  लाख

 रुपये  का  श्रावंटन  किया  गया  था  ।
 aa

 कारखानों  की
 सख्या

 जल  कृषि  तथा  सफाई

 व्यवस्था  में  सड़कों  के
 PEXI—UR  8७४

 १९५२-५३  १०६१

 की  इमारतें  बनाना  |  १९५३-५४  RRQ

 तथा  पुरे  किये  गये  निर्माण  इनमें  से  लगभग  9d  प्रतिदिन  कारखाने  केवल

 कार्य  पर  १.२०  लाख  रुपये  के  केन्द्रीय  फुलझड़ियां  ate  अन्य  श्रातिशर्बाजियां

 अनुदान
 का

 उपयोग  किया  गया  है
 ।

 जारी
 बनाते  हें  ।  इनके  विस्फोटक  नियम

 निर्माण-कारण पर  खच  किये  केन्द्रीय  REYo  जिला  प्राधिकारियों  द्वारा

 छोटे  छोट  आतिशबाज़ी
 अनुदान  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  नहीं

 लगभग  १,०००

 भ्रर/या गोलः  के  कारखानों  के  जिएं
 हुई  है

 ।

 लाइसेंस  दिये गये  हें  ।
 जिला  मंत्रणा  समितियों द्वारा

 qgarat F are के  बाद  राज्य  सरकार  द्वारा  ।  तथा  श्रैघिकतर  कारखानों

 अतिरिक्त  उपायुक्त  aet
 में  श्रमिकों  से  काम  लिया  जाता  है  ।

 शिव  अधिकारियों  के  हारा  ॥
 €६

 प्रतिशत
 छोटे  समवाय  हैं

 ।

 564  1..8.19.-8
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 Co
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 पेट्रोलियम  उत्पादन
 क्या  श्रीराम  राज्य  को  इस  मामले

 में कोई  छूट  दी  गई  और
 ७३४.  सरदार  इकबाल

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  यदि  तो  इसके  कारण  ?

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :

 प्रति  वर्ष  आन्तरिक  खपत  के  किन्तु  योजना  आयोग  ने  बताया

 faq  कितने  पैट्रोलियम  की  आवश्यकता  है  कि  यदि  राज्य  सरकारों  द्वारा  क्रियान्वित

 की  जाने  वाली  परियोजनाओं के  प्रस्तावों
 होती  है

 को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित
 यह  किन  किन  देशों  से  आयात

 किये  जाने  की  अनुमति  दी  जानी  तो  उनके
 किया  जाता  कौर

 लिए  विशेष  कारण  देने  होंगे  ।

 (a)  PEXB—UY  में  देशवाल  कितना
 चूंकि  ऐसा  कोई  सुरक्षण  नहीं

 है

 पैट्रोलियम आयात  किया  गया  ?  इसलिये  यह  नहीं  उठता  |

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 प्रदान  नहीं  उठता  |

 स्वर्ण
 :  से

 औद्योगिक  गृह-निर्माण  थोपना--बिहार
 अपेक्षित  जानकारी  निम्न  दो  प्रकाशनों

 जो  कि  सदन  के  पुस्तकालय  में  प्राप्त  हो
 ७३६.  डा०  राम  सुभग  क्या

 सकती  है  आवास  और  संभरण  मंत्री यह  बताने

 (१)  १९५४  के  लिए  भारत  के

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 विदेशी  वायु  तथा  व्यापार  कया  १९५२  की  सामान्य  प्राप्त

 तथा  नौवहन  के  सम्बन्ध  में  लेखेਂ  ।  प्रौद्योगिक  गृह  निर्माण  योजना  के  ait

 बिहार  में  सीमेंट  ate  चीनी
 (2)  REY  के  लिए  भारत  संघ

 उद्योगों  के  श्रमिकों  के  लिए  मकान  बनाने
 के  प्रफुल्ल  तथा  उत्पादन कर  द्वारा  प्राप्त

 के  लिए  साहाय्य  कौर  ऋणों  के  रूप  में  कोई राजस्व  का  विवरण  |

 वित्तीय  सहायता  दी  गई

 बड़े  समान  के  उद्योग
 यदि  तो  ऐसे  मकानों  को

 934.0  J  श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  बनाने
 के

 लिए  (१)  बिहार की
 श्री  wo  एन०  मिश्र  (२)  मालिकों  कौर  (३)  सहकारी  संस्थापकों

 क्या  योजना  मंत्री  २९  १९४५४  को  सामान्य  कौर  ऋणों  के  रूप  में  श्री  तक

 को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  १४४३  के
 कितनी राशि  दी  गयी  ate

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  श्री
 तक

 कितने
 मकान  बनाये  गये

 करेंगें कि  :
 हैं  पौर  उन  पर  कितनी  लागत  कराई  है

 ?

 क्या  योजना  भ्रायोग  ने  यह  निर्णय  आवास  और  संभरण मंत्री

 किया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  बड़े  पैमाने के
 ्  :

 सामान्य  ara
 उद्योगों  का  विकास  राज्य  सरका  रों  द्वारा  प्रौद्योगिक  Te  निर्माण योजना  के  प्रथी

 नहीं  बल्कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया  उद्योग वार  सहायता  नहीं  दी  जाती
 ।  तथापि

 लाय े;  बिहार  में  सीमेंट  और  चीनी  उद्योग
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 चलाने  वाले  नियोजकों  को  वित्तीय  सहायता  बिहार  सरकार
 को

 तदर्थ  प्राकार
 पर

 दी  गई  है
 ।  कुल  ४५  लाख  रुपये

 का  ऋण  दिया  गया  है  | |

 (१)  बिहार  राज्य  प्रौद्योगिक  गृह  (२)  नियोजकों  को  यह  सहायता  दो

 गई  है  ।

 i  विवि निर्माण  योजना  के  अनुसार  में

 { 2EKR-KY

 .....  मकानों  J  व्यय  ऋण

 की  संख्या
 oy पल  प  यय  काव  न  व  बर

 रुपये

 (१)  smart

 Yoo  २  ५८,  ४०  शून्य  ३,३७,४५००

 (२)
 रोहतास

 इन्डस्ट्रीज  लि०

 डालमियानगर  २००  प्र  2,000  {RE Loo  १  ०००

 (३)  न्यू  सावन  शूगर  एंड  गुड़  रिहाई

 RR  G0,000  २७,१२०  %5,050

 ी  फि  TE  nines  mre

 (३)  सहकारी  इस  योजना  के
 क्या  किन्हीं  पाकिस्तानी  श्रपहत

 स्त्रियों ने  पाकिस्तान  वापस  जाने  से  इन्कार बिहार  में  किसी  सहकारी  संस्था  से

 वित्तीय  सहायता  के  लिए  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त
 2

 नहीं  हुमा  ।  प्रधान  मंत्रो  तथा  विदेशी  कार्य  तथा

 तक  ५००  मकान  बनायें
 जा  रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल

 :
 (F)

 चुके  ३२  मकान  बन  रहे है  २००  पर  शर  माननीय  सदस्य  मुस्लिम

 निर्माण  कार्य  sit  शुरू  नहीं  किया  गया  ।  अपहृत  स्त्रियों  बच्चों  के  बारे  में  जानका रो

 वास्तविक  निर्माण  व्यय  तब  मालूम  होगा  जब  चाहते  ६-१२-१९४७ से  Zo—&—-LEY

 परियोजनाएं पूरी  हो  जायेंगी  और  सम्बन्धित
 तक  २२,६४८  व्यक्ति  बरामद  ७ शप

 फर्में  लेखा  परीक्षित  लेखें  प्रस्तुत  कर  देंगी  ।  जा  चुके  हें  ।  इनमें  से  २०,००६  पाकिस्तान

 भेजें  जा  चुके  हें  कौर  शेष  २,६४२  भारत  में
 अपहत  स्त्रियां

 अपने  सम्बन्धियों
 को

 सौंप  दिये  गये  हें  ।  खेद
 ७३७.  श्री  एल०  जोगेश्वर  क्या

 है  कि  जिन  area  व्यक्तियों  को  कभी  भारत

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  से  बरामद  किया  जाना  है  उनके  ७७५  बता

 पाकिस्तानी  नागरिकता  की
 संभव  नहीं  क्योंकि  बरामदगी का  are

 कितनी  स्त्रियां  और  बच्चे  कभी  भारत  से  विभिन्न  दिशाओं  से  प्राप्त  जानकारी  के  पधार

 बरामद  किये  जाने  हैं  श्र  कितने  wa  तक
 पर

 किया  जाता
 है  इस  कारण वही  नाम

 बरामद हो  चुके  बार  बार  झरा  जाते  हें  अपहरण  की

 ma  तक  जितनी  स्त्रियां और  बच्चे  घटनाओं  की  कुल  संख्या का  हिसाब  लगाता

 बरामद  हो  चुके  हें  वे  पाकिस्तान
 को

 प्राप्त
 कठिन  हो  जाता  है  ।

 जी हो  चुके
 श्र
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 चाणक्यपुरी  में  होटल  देखकर-बेज्  के  बीच  हुई  बातचीत
 t

 ३८.  युवक  पूरी  हो  चुकी

 यदि  तो  ये  दोनों  पार्टियां क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कितनी  पूंजी  लगायेंगे
 क्या  सरकार  का  चाणक्यपुरी में

 एक  उच्च-कोटि  का  होटल  खोलने  का  विचार
 डीजल  ट्रकों  के  पूरे  निर्माण  में

 कितना समय  कौर

 (7)  टाटा-मर्सिडीज़-बेज्ज़  कम्बाइन
 क्या  इस  मामले  में  किसी

 कारी  को  wafers  होटल  वालों  से  बातचीत  का  वार्षिक  अनुमित  उत्पादन  कितना  है  ?

 करने  के  लिए  अमेरिका  भेजा  गया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  दी  >

 इसे  चलाने  का  झनुसानित व्यय  कृष्णमाचारी )
 :

 श्रीमान  |

 क्या  जर्मन  art  कुल  अनुमित  पूंजा

 इस  प्रयोजन  के  लिए  safer  व्यय  में  लगभग  ३०  प्रतिशत  लगाना  चाहता  है  ।

 होटल  बालों  की  सहायता  लेने  की  कया
 मेसर्ज  टेलको  द्वारा  प्रस्तुत  निर्मा

 कता
 थी  ?  कार्यक्रम  में  यह  बताया  गया  है  कि  वे  चार  वर्ष

 प्रदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  wa  तथा  की  में  ही  पूरे  निर्माण  का  काम  कर

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  लेंगे  ।

 विदेशों  से  ७  वाले  प्रख्यात
 सांख्यकि  संग्रह  अधिनियम  के

 पर्यटकों  wie  प्रतिनिधि-मण्डलों  के  लिए
 अधीन  सरकार  को  व्यक्तिगत सार्थों  के  सम्बन्ध

 उपयुक्त  स्थान  की  बढ़तो  हुई  मांग
 में  इस  प्रकार  की  जानकारी  देना  वर्जित है  ।

 को  पूरा  करने  के  चाणक्यपुरी  में

 एक  होटल  स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव
 दुग्ध  चुप

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  यह  होटल  उन

 १5४०.  /  श्रीमती  ताकेव री  सिन्हा  :

 पर्यटकों
 की  आवश्यकता को  भी  पूरा  करेगा  श्री  जी०  एल०  चौधरी  :

 जिन्हें  भीड़  के  दिनों  उचित  दरों  पर  उपयुक्त
 क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  ्

 स्थान  प्राप्त  करने  में  बहुत  कठिनाई  होती  है
 PEUy H के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 जी  नही ं।  ३०४ के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की

 soft  ब्यौरा  तैयार  नहीं  किया  कपा  करेंगे  कि  :

 पया  |
 क्या  देश  में  कारखाने ६

 प्रदान  नहीं  उठता  ॥
 स्थापित  करने  की  कोई  योजना  सरकार  के

 विचाराधीन डीजल

 freer  *
 ७३९.  श्रीमती  apart  अरहत

 यदि
 तो

 ag  योजना  fra

 प्रकार  की क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :  सरकार  प्रथम  पंच  वर्षीय

 ar  मेंडिस-बाअज़  ट्रकों  का  के  दौरान  कितने  कारखाने  स्थापित  करना

 लि भारत  में  निर्माण  |  रन  के  |  है  |  दि  टेलको  और  चाहती



 Rai9g  लिखत  उत्तर  १४  दिसम्बर  १९५४  2909.0

 क्या  सरकार  ने  इस  सिलसिले  में  लोक  निर्माण  विभाग  का  कमेंचारोवम

 गैर  सरकारी  उद्यमियों के  साथ  श्रब  तक  कोई  g¥Q  श्री  एस०  Ato  क्या

 बातचीत की  कौर  आवास  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 iz
 >  )  यदि  at,  तो  उसके  क्या  परिणाम

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  लोक  निर्माण  विभाग  का

 ब्यान  कर्मचारी वर्ग  भारत  सरकार  के
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री
 टी  ०  ठी०

 विभिन्न  विभागों  के  समस्त  निर्माण  कार्य  को
 :  से  सरकार  ने

 दुग्ध  चूर्ण  उद्योग  स्थापित  करने  के  की
 करने  केਂ  लिए  पर्याप्त  कौर

 जांच  की  है  ।  तक  कोई  भी  सविस्तार  किन  कित  मंत्रालयों से  यह

 योजनाएं तेयार  नहीं  की  गई  हैं  ।  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  कि  झ्रायव्ययक  में

 मंजूर  किये  गये  भवन  अनुदान  इसलिए

 आल  इंडिया  रेडियों  a  शिल्पों  कोंचा री  वर्ग  कालातीत  हो  गये  क्योंकि  लोक  निर्माण  विभाग

 समय  पर  काम  प्रारम्भ  न  कर  सका  था  ?

 ES  श्री  टी०  के ०  चौधरी  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 सुचना और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 स्वर्ण  :  नोक  निर्माण

 विभाग  का  कमेंट्री  वर्ग  सरकार  के  विभिन्न
 ata  इंडिया  रेडियो  में  कितने

 विभागों का  समस्त  निर्माण कार्य  करने  के
 शिल्पी  सहायक  असिस्टेंट

 लिए  पर्याप्त  है  ।
 झर  सहायक  इंजीनियर  काम  कर  रहे

 किसी  भी  मंत्रालय से  ऐसी  कोई

 उनमें  से  कितने  की  स्थायी  नियुक्ति  खास  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 की  जा  चुकी
 दानों  के  कालातीत  हो  जाने  के  कारणों  के

 क्या  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परीक्षण  करने  से  ज्ञात  होता  है  कि

 माध्यम  से  उनकी  नियुक्ति  की  गई  थी
 ?  तीत  होने  के  मुख्य  कारण  wa  झ्रावश्यक

 औपचारिक  बातों  के  पुरा  किये  जाने  से  पहले
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 ०
 केसकर  )  :

 अ्रायव्ययक में  उपबन्ध  कर  निर्माण-स्थान

 RX शिल्पी  सहायक
 का  उपलब्ध न  प्रशासनिक

 सहायक  इंजीनियर  १६८  के  जारी  किये  जाने  में  प्र।वर्यकताओं का

 दिल्ली  सहायक  २दे  विस्तार  देने  कौर  मंत्रालय  द्वारा  खर्चे  की  मंजूरी

 ८19  दिये  जाने  में  विलम्ब  होता  लोक  निर्माण
 सहायक  इंजीनियर

 विभाग में  कर्मचारी वग  की  कमी  इसका

 जी  दो  शिल्पी  सहायकों को  कारण  नहीं  है  ।

 छोड़  कर  ।  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  उन  दो

 दतिया  पंचवर्षीय  योजना निलम्बित  नियमित  भत्तों  में  से  एक  को

 जारी  रखने  पर  राज़ी  हो  गया  है
 ।

 दूसरे  का  y¥R.  श्री  एस०  राबिया  :  कया  योजना

 मामला  संघ  लोक  सेवा  के  पास  उसके  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 नियमित  बनाने  के  सम्बन्ध  में  ott  निलम्बित  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  कार्यान्वित

 पड़ा है  ।  की  जाने  वाली  मैसूर  राज्य  की  सिचाई  तथा
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 विद्युत  योजनाओं  पर  कितना  व्यय
 बम्बई  श्र  मध्य  प्रदेश  में  हथकण्डों

 की  संख्या  १,€७,७५०  शर किये  जानें  की  संभावना है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :
 2,OX,oo90  थी  |  यह  बताना  संभव  नहीं है

 कि  कितने  चालू  अवस्था  में  कितने  हाथ  से द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  (....

 राज्य  की  सिंचाई  तथा  विद्युत
 थोजनाग्रों

 पर  काता  झा  कौर  कितने  मिल  में  बना  सुत  काम

 किया  जाने  वाला  संभावित  व्यय  तभी  ज्ञात  में  लाते  हैं

 होगा  जबकि  यह  योजना  अंतिम  रूप  से  तेयार  पंच  विरोध  योजन

 हो  जायगी  |  इस  समय  राज्य  सरकार  दवारा
 ७४६.  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  क्या

 प्रस्थापित  नयी  योजनाएं  सिंचाई  विद्या
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सम्बन्धी  प्राविधिक  समिति  के  परीक्षणाधीन

 =  '  क्या  यह  तथ्य  है  कि  प्रथम

 वर्षीय  योजना  में  कार्याऩ्वित की  जाने  वाली

 कुटीर  उद्योग  नवीन  सिंचाई  योजनायें  के  लिए  मध्य  प्रदेश

 सरकार  को  कुछ  अतिरिक्त  धन  दिया  गया wvy,
 मुल्ला  अब्दुल्ला भाई :.  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  पिछले  तीन  वर्षों  में

 प्रति  आ  कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  के  यदि  ऐसा  तो  वास्तव  में

 लिए  मध्य  प्रदेश  श्र  हैदराबाद  राज्य  को  कितना  धन  दिया  गया  है  ate  नयी  योजनाकारों

 दिये  गये  ऋण  राजकीय  सहायता  की  के  नाम  कया  हैं  ?

 राशि  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  योजना
 उपमंत्री  एस०  एन०

 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?
 तथा  मध्य  के  लिए

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  ठी  ०  टो ०  १४६  लाख  रुपये  के  ऋण  विशेष  छोटे  सिचाई
 ्

 :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  कार्यक्रम  के  ८ ३  मंजूर  किये  गये  ्य
 | ह

 t t

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]  अनुमोदित  योजनायें  का  ब्यौरा  बताने  वाला

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 मध्यप्रदेश और  बम्बई  में  हथकरघे

 क्या

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 ove,  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  चाणक्यपुरी

 करेंगे  कि :
 डिवीजन

 इस  समय  मध्य  प्रदेश  बम्बई

 ७४७.  को  सुर्य  प्रसाद  :  व्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 राज्यों  में  कितने  हथ  करघे  चालू  भ्र वस् था  में  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय लोक

 उनमें  से  कितने  हाथ  से  काता  निर्माण  विभाग  पी०  डब्ल्यू०

 हुआ  सुत  काम  में  लाते  हैं  ate  कितने  मिल  में  के  चाणक्यपुरी  डिवीज़न  का  सरकारी  सामान

 बना  सूत  काम  में  लाते  ह  ?
 प्रायः  चोरी  हो  जाता

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो  ०  ठी  ०  यदि  तो  RXR,  2EXR

 :  तथा  राज्य  ERY  में  कुल  कितने  मूल्य  का

 सरकारों  द्वारा  2EXR  में  दिये गये  झांकड़ों के  चोरी  शौर
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 क्या  चोरों  को  पकड़  कर  सजा  उत्तर  प्रदेश  को  अनुदान

 दी  गयी  है  ?
 98,  श्री  भक्त  हृदय  क्या  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वर
 :  चाणक्यपुरी

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय

 सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  राज्य
 डिवीज़न  में  कुछ  सामान  अधिकतर  जी ०  भाई

 की  विभिन्न  विकास  परियोजनाओं को
 पाइप  चोरी  गया  था

 fat  करने  के  लिये  लगभग  बारह

 १०१  रुपये  ३  खाने  रुपये  का  दिया  शर १९५२

 PEXR ३  K9k  रुपये ७  यदि  सच  तो  ऐसी  प्रत्येक

 परियोजना  के  लिये  क्या  राशियां  रखी
 १३७८  रुपये  १५  भराने

 गयी
 हैं  !

 PENS  में  एक  चोर  गिरफ्तार  योजना  उपमंत्री  एस०  एन ०  )

 किया  उस  पर  अभियोग  चलाया गया  और  तथा  जानकारी  एकत्र की  जा

 उसे  दंडित  frat  गया  ।  रही  है
 ।

 ला
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 न  होने  पश्चात्  विचार  तथा  पारित  बाजार  हमारी  चाय  के  थोड़े  स  चार के

 के  लिये  रखा  जायेगा  |  लिये  पर्थाप्त  हैं  ।

 इस
 सर  में  यह  सम्भव  न  हो  सकने  के

 कम
 सात  सभा  को  स्मरण

 गा  कि क  विश्वविद्यालय  अदालत  A

 विच  एक  व्यक्त  समिति  को  सपने  के  समय  गत  इर
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 उपबन्ध  किया  यह  प्रस्ताव  किया
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 विधेयक  पर  विचार  करने

 कि  वहू  अपने  विचारानुसार  उचित  चि

 2

 a
 से  पारित  करने  के  लिये  जिस

 से  मज़दूरों  के  काम  करने  की  पा

 उक
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 थे  नवम्बर  को  पारित  किया

 र  जो  २  १९५४  को  इस
 स्थितियों  तथा  उन  की  सुविधाओं  में

 सुधार

 की  व्यवस्था  करे  और  उन  में  उत्साह  उत्प
 2 अटल  पर  रखा  गया  उपबन्ध  किया

 करे  ।  प्राप्त  धनराशि  की  न्यूनता  के  का
 में  देखता  a  कि

 = की  अनुसार
 यह  कायें  अधिक  माचा  में  नहीं  हो  सका

 े  विगत  समय  में  चाय  बोर्ड  ने  कुछ  प्रयास  वि
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 ५२  से  उन्होंने  कुल  लगभग  ४  लाख

 यह वे इस कार्य  के  लिये  था  मजदूर

 परिस्थितियों  की  जांच  पड़ताल  के  लिये

 संस्था  स्थापित  नहीं  कर  सके  ।  उन्हें  अ
 चाय  द्वितीय  संशोधन  )

 विधेयक
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 राज्य  सरकारों  के  सहयोग  पर  निभेर

 णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  दी
 पड़ा  |  वास्तविक  परिणाम  यह  है  कि

 डी०  F  माचा री  म  प्रस्ताव
 धन  को  णए्क  बहत  बड़ी  मात्रा  व्यय  न

 >
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 जा  रही  हे  ।  धारा  १  २)  के  नन

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  केन्द्रीय  चाय  ats  को  दिये  गये  इस  कत्तव्य

 पर  विचार  किया  जायें  ।  पर  गम्भीरतापुर्ण  विचार  करने  तथा  म
 re

 को  यय सम्भव  सहायता  व  सुविधा
 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 को  सरकार  की  इच्छा  है  |

 जिन  माननीय  सदस्यों  ने  न  क
 व _.

 पढ़ा हैं  उन्हें  महसुस  होग  शप
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 करनें

 के  लिये  प्रस्तुत  हो  रहे  &  lq  श्री  तुषार  चटर्जी  :  इस

 i  ही  यह  कहना  चाहता  हूँ
 कि

 हमारा
 विधेयक  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण

 द  ह  कि  बढ़ायें  गये  उपकर  से  एकत्र  को  पढ़ने  के  मेरा  विचार  हे  कि

 द  गये  लगभग  ८५  लाख  रुपये  केवल  तक  कर  वृद्धि  का  इस  का  स्वागत

 ट्रों  के  हित  सुविधाओं  आदि  की  व्यवस्था
 किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  इस  से  श्रमिकों की

 के  लिये  dat  हें  ।  यह  राशि  छोटे  अवस्था में  सुधार  होगा  ।  चाय  के

 उद्यानों  को  लगाने  तथा  समाज  श्रमिकों  की  कितनी  भयानक  अवस्था  थी  ag

 में  चाय  उद्योग  के  विकास  के  लिये  हम  सब  को  विदित  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  में

 रि
 प

 के  लिये  विद्यमान  प्राप्त  घन  में  कोई  अपने  एक  माननीय  मित्र  का  उद्धरण  देता

 गंजाइश  नहीं  व्यय  हो  सकती  है  ।  हूं  ।  वे  कहते  हूं

 माननीय  सदस्य  भी  प्रकार  पुछ  सकते

 ६.  यह  विधेयक  पारित  कर  रहे  की  दशा  को  हम  AY-

 ट  किस  प्रकार  व्यय  होगा ?  ”  इस  उद्देश्य
 सानव  दशा  कह  सकते  हें  ।

 वे
 द

 थ
 लिये  एक  कार्यक्रम  बनाया  जो  आय  एक  समय  का  खाना  भी  पूर्णतया

 नहीं  जुटा  पात ेहैं  ।  मकानों  की पाक  सें  सम्मिलित  होगा  और  मजदूरों

 लिये
 सुविधाओं आदि  की  व्यवस्था  के  और  इतनी  कमी  हैं  कि  वह  कई  परिव

 छोटे  छोटे  चाय  उद्यानों  को  को  एक  मकान  में  रहना  पड़ता  |

 देन  के  लिये  विशिष्ट  जिस  से  बहुत  सी  बुराइयां
 फलत

 be frat  देने  के  लिये
 सभा

 की  अनुमति  ।  बुरे  मौसम  से  कोई  tar

 त  की  जायेंगी इस  बात  का  में  विशेष  रूप  से  नहीं  होती  ८०  प्रतिशत  चा
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 कर  रहा  हं  क्योंकि  मेरे  माननीय  मित्र  श्रमिकों  को  grat  का  रोग
 हो

 एन०  एम०  जबकि  हम  पिछले  जाता  है  ।  स्कूलों में  चाय %  कों

 त  एक  भिन्न  सम्बन्ध  में  इस  प्रदान  पर  विचार  के |  ह  बच्चे  पढ़ने  नहीं  जा  संव
 हैँ

 ।
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 छोटे  ्  अस्पतालों  से  कोई  समुचित  सहायता

 को
 पुनः  लगाने

 के  लिये  सरकार  तथा  केन्द्रीय  नहीं  मिलती  है  ।”

 य  बोर्ड  की  ओर  से  कुछ  प्रयास  किये  जाने

 की  आवश्यकता  की  ओर  आकर्षित  किया  था  ।  परन्तु  मेरा  विचार  हू  चार  की  दर

 से  लगाया  गया  कर  पर्याप्त  नहीं
 सभा

 के
 समक्ष  जो  विधेयक  है

 जिससे ऐसी  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये
 अपेक्षाकृत  साधारण  हे

 ।
 उद्देश्य  सुविदित

 कि  और  भी  अधिक  कर  लगाये  जा  सके  ।
 और  प्राप्य  धन  के  किसी  भी  roast  के

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  यह  भी t
 हमें  फिर  सभा  में  आना  होगा  और  हम

 दिया  हुआ  है  इस  कर  निधि  से  श्रमिकों  को
 आय-व्यस्क  सभा  के  समक्ष

 प्रस्तुत  करेंगे
 सुविधायें  दी  जायेंगी  ।  केवल  सुविधायें  दी

 के  लिये  सभा  की  अनुमति  लेनी  होगी  ।
 जायेंगी  कहना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  बल्कि

 हमें  यह  बताया  भी  जाना  चाहिये  किर

 की  सुविधायें दी  3  था

 चाय  अधि  नियम  हमें  सन्देह  होगा  fe  श्रमिकों  को  स
 विधायें

 प्
 संशोधन  कर्स  स्थान  पर  यह  सुविधायें चाय

 पर  विचार किया  जाय  ।”  थ  गी  1. दीः
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 कोयला  खान  श्रमिक  HAT 8k fe
 उन  के  सदस्य  कितना ना  समय

 =  दि ध  का  कुछ  अनुभव  हैं  ।  यद्यपि  यह  निधि  चाहतें  ट  |  सलाहकार  समिति  आ

 पला  खानों  के  श्रमिकों  के  कल्याण  के  माननीय  सदस्य  यह  सोचते  हैं  कि  कि  वक

 न्य  स्थापित  की  गई  थी  परन्तु  उसका  के  तीनों  वाहनों  के  समाप्त  होने  में
 अधिक

 वल  3%  प्रतिशत  भाग  मकान  बनाने  में  समय  नहीं  लगेगा  परन्तु  सभा  में  मुझे
 सभी

 लगाया  गया  हैं  तथा  जो  मकान  बनाये  भी
 सदस्यों  को  सन्तुष्ट  करना  होता

 |  कम  समय

 ये  हूं  उन  में  श्रमिक  रह  भी  नहीं  रहे  हैं  ।  होने  के  कारण  में  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना

 इसलिये  में  सोचता  हूं  कि  कहीं  यहां  भी  करता हं  कि  वे  अपने  नेताओं के  साथ  दल  वार

 at  न  हो  इसलिये में  माननीय  मंत्री  से  बैठे  तथा  विचार  कर  के  थोड़े  समय  में  बोले ं|

 चाहता  ह
 कि  निधि  को  व्यय  करने  की  ओर  यह  एकਂ  बड़ा  ही  महत्त्वपूर्ण विषय  हैं  तथा

 ध्यान  रखें  । विशेष  माननीय  सदस्य  भी  प्रश्न  को  बड़े  पुन  सूप

 में  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  परन्तु
 समय  की

 कमी

 के  कारण  मुझे  उन  से  sad  के  लिये
 कहन इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हुए  में  द

 ज  पहत्चपु  प्रश्न  है  उसे  बताना  चाहता  पड़  रहा हैं  |  इसलिये दलों  के  प्रतिपक्षी  इस

 वह  यह  हैं  कि  श्रमिकों  के  लिये  श्रमिक

 पर  पूर्ण  रुप  से  विचार  कर
 निर्धारित  समय

 क मियां  लागू  करने  के  स्थान  पर  यह  उल्टा  में  बोलें  तथा  बैठने  को  कहने  के  लिये  मुझे

 थ  amt  क्यों  अपनाया  गया  है  ?  में  बागान  बाध्य न  करें

 ह श्रम  afafaaa  का  निर्देश  कर  रहा  हूं  ।  द

 यदि  उसी  को  पूर्णतया  लागू  किया  जाय  तो  श्री  तुषार  चटर्जी  :
 मेरा

 यह  मत
 कि

 इसी  अधिनियम  के  द्वारा  हम  श्रमिकों  को  जब  बागान  श्रम  अधिनियम  में  बाह

 पश्चिम  सुविधायें  दे  सकते  हें  ।  परन्तु  हम  सुविधाओं  का  उपबन्ध  है  तब  इसी

 जानते  हैं  कि  बागान  मालिक  इस  अधिनियम
 नियम  को  पूर्णतया  लागू  क्यों  नहीं

 कि
 ा

 के  विरुद्ध  हें  और  इसीलिये  इस  को  बहुत  जाता  है  और  इस  निधि
 को

 स्थापित  क्यो

 दिनों  से  लम्बित  रखा  गया  है  तथा  Wa  लाग  किया  जा  रहा  हें  ।  यदि  यह  प्रक्रिया  लाग

 भी  किया  तो  we  नियंत्रण  लगा  कर  |  की  जायेगी  तो  बागानों  के  स्वामी  वर्मा

 श्री ए०  Fo  गोपालन  श्रम  अधिनियम  की  अवहेलना  करेंगे  |  सर

 इस  अधिनियम  को  कड़ाई  के  साथ  लागू  क
 एसी  बहुत  सी  बातें  होती  हें  जोकि  माननीय

 के  विचार  के  लिये  प्रस्तुत  की  जाती  नहीं  करती  हैं
 ?

 अगर  ऐसा  किया  गया

 श्रमिकों  की  दशा  में  निश्चय  ही  सु

 हं
 इसलिये  में  आद्या  करता  हूं  कि  यदि  इन

 को  सून  के  लिये  माननीय  मंत्री  उपस्थित  होगा  ।

 <  तभी  वह  इन  के  सम्बन्ध  में  कोई  आश्वासन  में  जानता  हूं  कि  चाय  बागानों  में

 q  सकते हें  ।  छोटे  से  छोटा  प्रसृति  लाभ  जिस  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विधेयक के
 बन्ध  प्रसूति लाभ  अधिनियम  के  परवीन

 ;
 तीनों  वाहनों  के  लिये  एक  घंटे  का  समय

 गया  नहीं  दिया  जाता  है
 ।  इस

 को

 लागू  किया  जाना  चाहिये
 ।

 दिया  गया  था  ।  दस  मिनट  समाप्त  भी  चके

 हूं  माननीय सदस्य  बोलना  चाह
 वाय  बागानों के  श्रमिक TI 7 afr art बार  बार

 NN
 +  कि  aaa  का  ein दलों के

 को  यह
 निशि  चत  यह  मांग  करते
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 दरें  बहुत  कम  हैं  । ल  सरकार को  न्यूनतम  ह  के  प्रचार के क  नब  we

 mt  श्रधितियम  के  ६.  भी  कायें  लीक  कग

 at  करनी  चाहिये  ।  हम  सभी  जानते  हैं  ¥3,Y%o,000  रुपयें  विदेशों  में  प्रचार  कार्य

 |  कि  बागानों  के  स्वामी  चाय  श्रमिकों  के  साथ  पर  व्यय  किया  गया  हैं  ।  चाय  बोड़ें  केवल

 मानुषिक  बर्ताव  करते  हें  ।  wat  os  प्रचार  कार्य  कर  रहा  है  तथा  अनुज्ञापन

 चाय  बागानों  में  २००  परिवारों  को  वहां  समिति  चाय  उत्पादन  के  विस्तार  को  नियंत्रित

 के  प्रबन्धक  ने  पानी  से  भरे  मकानों  में  रहने  करने  का  करती  है  ।  एक  कौर  चाय

 के  लिये  विवश  किया  जिस  से  कि  वह  बाढ़  की  खपत  बढ़ाई  जा  रही  है  दूसरी  ओर

 में  बहू  गये  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  ने  एक  प्रदान  उस  के  उत्पादन  पर  नियंत्रण  लगाया  जा

 भी  प्रस्तुत  किया  था  are  मांग  की  थी  कि  रहा  जिस  से  स्थिति  बड़ी  asia  हो

 इस  की  जांच  की  जायें  ।  इसलिये  जब  तक  गई  है  ।  नदीन  चाय  शझ्धिनियम के  अर

 श्रम  अ्रधिनियमों को  पूर्णतया  लागू  कर  के  ये  दोनों  प्राधिकार  एक  ही  संस्था  को  स

 सरकार  इन  बागानों  के  मालिकों  को  ठीक  दिये गये  हैं  ।

 र ग

 दरी  हद  परे  सना
 ee

 को  देनें  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  प्रचार  कार्य  बड़े  ज़ोर  से  हो  रहा  है
 ब

 नये  मालिक
 भी

 इसी  प्रकार  कमी  विधियों
 तथा  इस  पर  पर्याप्त  धन  व्यय  हो  रहा  है

 में  इस  प्रचार  «्  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ता की  करते  रहेंगे

 चाहता  हूं  ।  चाय  बोर्ड  ने  प्रचार  कार्य
 श्री  एन०  एम०  लिंगम  ५

 लिये  जिस  चाय  को  लिया  वह  बहुत  ही

 प्रभी  माननीय  मंत्री  ने  इसे  एक  बड़ा  सीधा  घटिया  क़िस्म  की  थी  तथा  चाय  बोड़े  द्वारा

 तथा  स्वागत  योग्य  विधेयक  बताया
 दी  जाने  वाली  यह  चाय  उस  के  प्रचार  के  थ

 क्या  इस  पर  हम  चाय  ale  के  स्थान  पर  उद्योग  को  बदनाम  ही  करती
 कार्यों  पर  विचार  कर  सकते  हैं

 ?
 क्योंकि

 चाय  बोर्ड  ने  अपने  मूल  कार्य  को  ही  भुला

 इस  अतिरिक्त  कर  के  द्वारा  ही  चाय  बोड़ें  दिया  है  ।  अन्य  मुख्य  कार्यों  पर  जेसे  चाय

 की  निधि  में  वृद्धि  होगी
 ।

 विक्रय  दलाली

 गवेषणा  शादी  के  सम्बन्ध  में  कोई  कायें
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  श्रमिकों को

 दिधायें  देनें  के  लिये  ह  ।  क्या  माननीय  नहीं  किया  है  ।  यहां  तक  कि  भारतीय  दलाल

 द्वारा  अनुभव  की  जा  रही  कठिनाइयों
 को  यह  भय  है  कि  इस  का  ठीक  परि

 नहीं  किया  जायेगा ?
 भी  यह  ate  नहीं  सुलझा  सका  हैं

 ।

 बालन

 श्री  एन०  एवं  लिंगम  जी  हा ं॥  माननीय  मंत्री  ने  भी  कहा  था

 ह _  चाय  बोड़े  केवल  चाय  का  प्रचार  मात्र  करता  चाय  बोर्ड  को  एक  निगम  स्थापित  करन

 ।  ae  के  प्रतिवेदन  से  उस  के  चाहिये  था  अथवा  छोटे  उत्पादकों  को  कुछ

 कार्यों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  ज्ञात  नहीं  होता  सुविधायें  देनी  चाहिये  थीं
 ।

 हम  वर्ष  के

 ।
 भारतीय  चाय  अनुज्ञापन  समिति  तथा

 अन्त  में  इसलिये  यदि  हम  चाय  उत्पादन
 थ

 पर  2

 peda  निभा
 बर  बोर्ड  we  कॉफ़ी  बोर्ड  ने  अपने  कार्यों

 वस्तुत  ate  किया  है  ।  परन्तु  चाय  लगाना  चाहते  हैं  तो  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय

 संक्षेप  में  इसे  दिया  कौर  इस  से  का  नवीकरण करना  होगा  ।  अ  तक

 पता
 चलता  है  कि  चाय  बोर्ड  ने  इस  निधि  करार  द्वारा  whee

 ४०,०००  एक
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 एन०  एम०

 क वाय  नहीं  बोई  गई  है  ।  यदि  दायित्व को  यह  कर  कि

 ढी  समझौते  पर  हस्ताक्षर  सरकार  को  अब  2  करोड़  रपये

 रहा तो  क्षेत्रफल  Yo,ooo UPS Wiz एकड़  मिल  इसलिये उसे  ही  श

 जायगा  |  इस  प्रकार  BO,900  एकड़  दशा  सुधारनी  अपना

 भूमि  हो  जायेगी  ।  इस  नियंत्रण  के  न  होने  करा  सकते  हैं  |  यही  समय  है  जबकि  सरक

 पर  भी  हम  इतनी  कमी  को  चाय  उत्पादन  मालिकों  को  उन  के  कतेंव्य  का  बोध  करा

 काम  में  नहीं  ला  सकते  थे  इसलिये  मेरे  सकती है

 विचार  से  हमें  श्रन्तर्राष्ट्रीय चाय  समझौते
 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  केन्द्रीय

 में  सम्मिलित होने  से  कोई  लाभ  नहीं है  ।

 इस  समझौते  का  सदस्य  होने  से  केवल  बड़े
 बोल  का  विचार  एक  गोदाम  बना  कर

 में  चाय  बेचने  का  था  जिस  से  कि
 भा

 उत्पादकों  को  ही  यह  सुविधायें  मिल  सकेंगी
 चाय  का  केन्द्र  बन  जाये  ।  इस  प्रका

 छोटे  उत्पादकों  को  अतीव  हानि  होगी  ।
 कार्य  के  लिये  ८०  तथा  fo  लाख  रुपय

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  मंत्री  का  ध्यान
 व्यय  होता  था  तथा  यदि  सरकार

 इस  कौर  है  तथा  वह  चाहते  हैं  कि  इस  निधि
 के  रूप  में  इस  रक़म  को  दे  देती  तो

 द्वारा  छोटे  चाय  बागानों  के  मालिकों  को

 सहायता दे  सकेंगे  ।
 कर  के  द्वारा  इकट्ठा  किया  जा  सकता  है  ।

 इसलिये  में  war  करता  हं  कि  सरकार

 ह  श्री  बमन  इस  योजना  के  लिये  इस  कर  में  से  कुछ
 ध

 सुचित  जातियां  )  सरकार ने  इस  विधेयक
 देने  के  wet  पर  विचार  करेगी  जिस  से  कि

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  दो  भारत  की  श्रमिक  स्थिति  सुधर  श्र

 मध्यस्थ  परं ग्रे जों  को  जो  लाभ  मिलता  हैं बातें  दी  हैं  ।  पहली  यह  है  कि  इस  से  चाय

 उद्योग  का  agra  विकास  तथा  भारत  में  ही  रह  जाये  ।

 दुसरे  श्रमिकों  की  दशा  सुधर  जायेगी
 ॥

 श्री  क्र ०  Fo  त्रिपाठी  —
 में  श्री  तुषार  चटर्जी  के  इस  कथन  से  सहमत

 मुझे  wea  है  कि  यह  विधेयक
 नहीं  हूं  कि  श्रमिकों  की  दशा  का  सुधार

 करने  का  उत्तरदायित्व चाय  बागानों  के  देर  में  प्रस्तुत  किया  गया  जबकि  ब्रिटेन

 में  चाय  के  मूल्यों  के  बढ़  जाने  से  वहां  के
 मालिकों का  गतंव्य  सरकार  अपने

 मंत्रिमंडल  पर  उस  का  प्रभाव  पड़ने  की
 ऊपर  ले  रही  है  ।  में  केवल  यह  जानना  चाहता

 grat  की  जा  रही  है  ।  पिछले  =  सत्र

 हूं  कि  यह  उत्तरदायित्व कितना  सरकार  बागान  मालिक  संस्था  के  सभापति

 का  है  तथा  कितना  बागान  श्रम  अ्रधिनियम  कलकत्ता म॑  एक  वक्तव्य दिया  था  कि  vat

 के  श्रन्तगंत  बागान  मालिकों  का  है  ।  जनता

 ः
 मूल्यों  में  स्फीति  हो  जाने  से  संकट  का  साम

 यह  सोच  सकती  है  कि  चाय  बागानों  के
 कर  रहा  था  ।  यह  उद्योग  निर्यात  पर  निर्भ

 .  मालिक  २  रुपये  अधिक  कर  दे  कर  श्रमिकों

 की  ददा  सुधारने  का  दायित्व  सरकार  पर

 है  ।

 डाल  देते  हैं  ।  यही  अवसर  बागान  श्रम  यदि  चाय  का  मूल्य  बढ़  जायेगा  तो

 far
 को  any  करने  का  है

 ।
 इस  समय  संभव

 है
 कि  निर्यात  कम  हो  जाये

 इसलिये

 भदास

 खता
 लग

 गनी कर  सक  ग  है  ।
 चाय  बागानों  के  आवश्यक

 है  ।  र
 |

 में  वृद्धि  होती
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 स
 के  पश्चात यह  निश्चित  हें  कि

 गया  है  मज़दूरों को  कम  मजूर
 जा  रही

 ही  होगी  तथा  इस  कमी  का  परिणाम  हैं  शौर  जो  कमी  कर  दी  गई  i  ag  oh

 कों  पर  बहुत  ही  बुरा  पड़ता  है
 ।

 जब  gat  नहीं  को  जा  रही  है
 ।

 सम
 ! १९५२  में

 अधिक  होता  है  तो  यहं  लाभ  बागान  वाणिज्य  मंत्री  ने  भ्राइवासन  दिया  था

 को  लाभ  होता  है  कमी  का  प्रभाव  श्रमिकों  के  हितों  को  हानि  नहीं  पहुंचाई

 ह  वल  श्रमिकों  पर  ही  पड़ता  है  इसलिये  देश  परन्तु  सब  से  पहला  वार  उसी
 पर

 एक
 ऐसे  की  श्रावस्यकता  हूं  gat  हे  ।  में  सोच  रहा  था  कि  शायद  हमारा

 जो  एक  समान  मलय  रखनें  का  उत्तरदायित्व  वाणिज्य  मंत्रालय  ऐसी  कोई  योजना  बनाये

 ठ
 सके  जिस  से  कि  वृद्धि  या  कमी  अत्यधिक  कि  ant  कभी  ऐसा  संकट  न  पाये  |

 सके  ।  परन्तु  ऐसी  कोई  कार्यवाही नहीं  परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  मंत्रालय  इस  के  साथ

 की  गई  है  और  मेरा  यह  विचार  था  कि  खिलवाड़ कर  रहा  है  ।  निश्चय ही  यह  एक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  इंस  सम्बन्ध  ऐसा  अवसर  था  जबकि  वह  इस  उद्योग

 मे  कुछ  करना  नहीं  चाहता  है  ।  परन्तु  सौभाग्य  कुछ  रुपया  ले  सकते  थे  जिसे  कि  फिर  वि  ही

 से  यह  विधेयक  प्रस्तुत  gat  ।  इस  में  दो  संकट  के  समय  काम  में  लाया  जा  सकत

 वीजे  पहली  यह  कि  सरकार  छोटे  उत्पादकों  था  ।  यदि  ऐसा  किया  जाता  तो  सारा

 की  सहायता  करने  को  प्रस्तुत  हुई  है  ।  पिछले  उन  को  साधुवाद  देता
 ।

 परन्तु  उन्हों  ने

 संकट  काल  में  अनेक  छोट  बागान  बन्द  हो  गये  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।

 थे  जिस  से  कि  लगभग  ६०,०००  श्रमिक

 बेकार  हो  गये  थे  ।  इस  की  चाय  बोर्ड  ने
 भ्  Reve  से  PER  तक

 लगातार  बढ़ते  ही  चले  गये  हैं  ।  सन्  XR
 जांच  की  थी  तथा  इस  जांच  का  भी  यह

 परिणाम  निकला  कि  छोटे  बागानों  को
 ल  बिलग  सक

 उन्नत  करने  के  लिये  इस  प्रकार  की  कोई
 ८०  प्रतिदिन  बागानों  ने  लाभ  कमाया  था

 निधि  होनी  चाहिये  ।  पिछले संकट  के  अवसर  awa  देशों  में  इस  स्थिति को  संकट  नहीं

 पर  हम  ने  वित्त  मंत्री  तथा  वाणिज्य  मंत्री  समझा  जाता  है  ।  सन्  १९५२  के  बाद  से

 से  इस  के  लिये  प्रार्थना  की  थी  परन्तु  हम  मूल्य  लगातार  बढ़ते  चले  गये
 ह

 तो  मलय  आकाश  को  छ  रहे  हें  परन्तु  संसार को  केवल  झ्राइवासन  ही  दिये  गये  ।  हमें

 आदा  थी  कि  इस  मलय  विधि  से  लाभ  उठा  में  इस  का  कोई  स्थायी  हन  बनाने  का

 कर  सरकार  बागान  मालिकों  से  कुछ  धन  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है
 ।

 यदि  फिर

 प्राप्त  कर  के  छोटे  बागानों  को  सहायता  संकट  पड़ा  तो  क्या  होगा  ?  Wa:  मेरा  निवेदन

 देने  के  लिये  एक  निधि  स्थापित  करेगी  है  कि  कोई  ऐसी  योजना  बनाई  जाये  कि

 परन्तु  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ॥  बागान  उद्योग  में  जो  मुख्यतः  निर्यात  प

 ही  जीवित  है  श्रमिकों  की  मजबूरियों  में द
 आजकल  चाय  के  मूल्य  अधिकतम  हैं

 .  फिर  भी  में  सभा  को  बता  देना  चाहता  हूं
 स्थायित्व लाया  जा  सके  ।

 कि  कचार  के  बागानों  में  श्रमिकों  की  मजूरी
 aria  अधिनियम पारित  किया  wat

 में  कमी  की  गई  है  ।  उस  दिन  राज्य  सभा

 में  एक  का  उत्तर  देते  हुए  यह  बताया  है  परन्तु  उसे  कार्यान्वित करने  के  लिये

 rar  था  कि  प्रतिस्थापन की  बात  पर  विचार  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  संभव  है  कि  उस

 जा  रहा  था  ।  कैसी  विचित्र  बात  है  के  कार्यान्वित किये  जाने  से  पहले  कोई

 कि
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 नया  संकट  जाये  कौर  सरकार  ः  झडे

 क
 व

 ee

 क  व  द
 a



 थ

 ~

 १९५४  PCR

 ao का
 (  द्वितीय  संदोघषन

 क

 श्री
 के०  पी०

 हीं  जानते  कि  उसे  कैसे
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 हो  तभी  अधिनियम  को  लागू  किया  गया  है  ।  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  बागान

 चाहिये  पर  ऐसा  नहीं  किया  श्रम  अधिनियम के  उपबन्धों  को  का

 या  है  ।  मेरी  सारी  प्रार्थना  व्यथ  गई  है  ।  किया  जाये  ।  जिस  का  हम  उ
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 एक  जांच  की  गई  थी  उस  के  पश्चात्  बाधित  सुविधाओं का  स्थानापन्न  नह

 सकती है  ।
 अधिनियम बनाया  गया  था  ॥  वह

 सभी  हितों  से  cast  कर  के  पारित  किया  श्री  लिंगम  ने  यह  सुझाव  दिया  है

 था  ।  उस  अधिनियम को  तो  कार्यान्वित
 हमें  उतना  प्रचार  काय  नहीं  करना

 ग् कर  ही  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  में  आद्या  जितना  कि  हम  we  कर  रहे  हें  ।
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 करता  हूं  कि  सरकार  भ्र पने  इस  उत्तर  उन  से  भिन्न  है  ।  इस  समय  इंस  कार्य

 दायित्व  को  समझेगी  fe  अधिनियम के  २३  लाख  रुपया  aa  किया  जा  रहा  है

 पारित  होने  पर  वह  उसे  कार्यान्वित करने  यह  व्यय  न्यायोचित  है  ।  देश  में  किये  जा

 के  लिये  बाध्य  है  ।  कार्यान्वित तभी  की  रहे  प्रचार  काय  को  हमें  समाप्त
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 जानी  चाहियें  जबकि  उद्योग  में  समृद्धि  हो  ।
 देना  चाहिये  ।  हमें  भारतीय  चाय
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 ग्राम  वैसा  ही  समय  है  ।  वाणिज्य  मंत्रालय  करना  चाहिये  |  हमारी  प्रचार  संस्था  mid

 की  से  हम  सुनहरे  अवसर  के  हाथ  नहीं  कर  रही  हें  ।

 से  निकल  जाने  की  संभावना  है  ।  में

 श्रम  तथा  वाणिज्य  मंत्रालयों  से  प्रार्थना
 q  इस  विधेयक  का  किय

 करूंगा  fe  वह  दोनों  मिल  कर  कोई  ऐसी  sire  इसलिये कौर  भी  करता
 हूं  क्योंकि

 नीति  बनायें  जिस  से  कि  बागान  अधिनियम  श्री  यह  उद्योग  अधिक  उपकर  F
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 को  कार्यान्वित  किया  जाये  और  बातों  तथा  सकता है  ।

 मंजरियों  को  स्थायित्व  दिया  जायें  |
 श्री  रामचन्द्र रेड्डी
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 .  जिस  उद्देश्य  से  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  स्पष्टीकरण को  मांग  करता  हू

 .  है  वह  निस्सन्देह  ठीक  है  ।  श्री  तुषार  चटर्जी  ने  उन्होंने  निर्यात  शुल्क  में  वृद्धि
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 के  आदेश  दे  दिये  हे  इसलिये  उन्हें  उस  बढ़ी यह  आलोचना  की  है  कि  उपकर  में  से  श्रम

 .  कल्याण  के  लिये  उपबन्ध  किया  गया  हैं  ।  कौर  हुई  ara  को  व्यय  करने  के  लिये  कोई  योजना

 यही  आलोचना पूंजीपति  उत्पादकों  द्वारा  भी  बना  लेने  की  आवश्यकता  थी  ।  परन्तु  मान
 तय

 मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  है  चाय  उद्योग की  गई  हैं  ।  मूझे  खेद  है  कि  श्री  तुषार  चटर्जी  इन
 देने के  लिये

 ः  जी पतियों द्वारा  hart  गये  जाल  में  फंस  को  भ्र ग्रे तर  सहायता

 ये  रक़म  ख़र्चे  की  जायेंगी

 विधायक  क़ा  उद्देश्य  बागान  श्रम  उपभोक्ता मूल्य  श्रमिक  मास  ं  घटते

 ...  बढ़ते रहे  हें  ।
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 ae  भारत  में  उपभोक्ता  के  हितों  मे  पूछना  चाहता हु  उपकर
 अपना
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 बढ़ाने  की  सिफ़ारिश ह  नये  चाय
 ~ © .)

 के
 मोहन  या  परामर्श  के  साथ  की  गई  है

 तक  चाय  के  लिये  भारत  में  किये

 वाले  प्रचार  का  सम्बन्ध  है  में  श्री  लिंगम  दूसरा  wet  ag  है  कि  हमा  लये

 हील

 हूं  कि  भारत  में  किसी  भ्रग्रेतर  विदेशों  में  भारतीय  चाय  के  लिये  र

 प्रचार  कार्य  की  श्राव्य कता  नहीं
 है

 कौर  करना  क्यों  संभव  नहीं  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय

 23  लाख  रुपया  इस  पर  ad  किया  चाय  बाज़ार  विस्तार  gig  का  सदस्य  न

 ह  रहा  है  उस  का  कुछ  भाग  किसी  wa  रहने  के  बाद  भी  हम  विदेशों  में  सामान्यत

 पर  लगाया जा  सकता  है  |  चाय  का  प्रचार  करने  के  लिये  ५०  ला

 रुपया  खर्चे  कर  रहे  हें
 डमर  सरिस  जीभ

 म॑ने  are  ही  समाचार  पत्रों में  पढ़ा
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 कि  इंगलेण्ड  में  चाय  बाज़ार  में  मन्दी  site  भी  करेंगे  ।  परन्तु  a1  हम  दूस  देशों

 झ  गई  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  ज्ञात  करना
 की  चाय  के  लिये  यह  रुपया  खर्चे  करते
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 चाहता  हुं  कि  क्या  हमारे  बढ़ाये  हुए  निर्यात
 में  राशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्र

 विषय  में  भो  कुछ  स्पष्टीकरण  देंगे  | द
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 क  का  हमारे  विदेशी  बाज़ारों  पर

 t  प्रभाव नहीं  पड़गा  |  श्री  क्या  ato  सोनिया

 में  माननीय  मंत्री  से  यह  भी  ज्ञात  करना  माननीय मंत्री  ने  wal  कहा  है  कि

 कि  वह  इस  देश  में  तथा  विदेश  कल्याण  सम्बन्धी  कृत्य  को  चार  बो  के

 चार  काय  के  लिये  कितनी  धनराशि  कृत्यों  में  से  ले  लेंगे
 ।

 में  यह  जानना  चाहूंगा
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 करना  चाहते  हें  |  कि  क्या  वह  अ्रधिनियम  को  संशोधित  क

 में  में  उन  से  यह
 के  ऐसा  करेंगे  या  किसी  शर  ada  से

 यह  पूछना  चाहुंगा
 "  इस  राय  का  कितना  प्रतिशत  भाग  वह  दूसरी  बात  यह  है  कि  प्राप्त  होने

 बम  सुविधाओं  के  लिये  पृथक  रक्षित  करना  राशि  छह  बढ़  ई  है  और  मं  य

 न हते
 हें  ।  यदि  हम  उपकर  का  कोई  प्रतिश्त  चाहता  हं  कि  सरकार  इस  अतिरिक्त  tft
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 य  पाक  रक्षित  कर  दिया  जाये  जिस  नियम  के  भ्रन्तगंत  यह  चाय  बोड़  को  मि

 से  कि  आवश्यकता  पड़ने  पर  श्रम  सुविचारों

 लिये  उस  में  से  धन  लिया  जा  सके  ।  में  तीसरी  बात  यह  fe  ats  Fae
 नीय  मंत्री  से  प्रार्थना  कहूंगा  कि  वह  जो  १४५  या  १६  कृत्य  निर्धारित किये
 निधियों  के  काम  में  लोहे  जाने  के  उन  में  से  बहुत  से  कृत्यों
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 प्रिये  कार्यक्रम  का  स्पष्टीकरण  करने  ही  उपेक्षा  की  गई  है  ।  में  केन्द्रों  q :  य

 कृपा  करे  |
 ्  बोर्ड  को  कोई  धन  देने  के  पक्ष  में  नहीं  हु

 ्
 दामोदर  मनन  F  इस  ने  अधिनियम  के  अंतगर्त

 निर्धारण

 कृत्यों
 को  पूरा  करने  इनकार  कर

 ag दो  प्रश्न  पूछना  चाहता  थ  क  में  ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया है
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 महोदय  भी बोर्ड  की  वर्तमान  कार्यवाहियों
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 है  ।
 में  पूछना  चाहता  हूं  कि

 ने  श्रमिकों
 की

 हाल  में  पुनर्गठित
 किया  गया  था  ।

 में  माननीय
 इयां दूर
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 नस  प्रा  करूंगा  कि  ब्र  इस  बात

 [  करें  कि  बोर्ड  के  हाथों  चाय  बागान
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 र  ि  अ  स  पर  करने

 य  हितों  को  हानि  न  पहुंचे  ।  तो  कर  इकट्ठा  करन

 माह ज
 को  शुरू  करते  समय  ही  सब  निर्यात
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 हो  चका  होगा  |  अतः  कर  संग्रह के  मा  ले
 चाहेगा  कि  क्या  माननीय  मंत्री  या  बाड़
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 पान  में  श्रमिकों  की  सुविधाघरों
 के  लिये  में  परामर्श  बहुत  श्रुति हैं  ।

 जनाये  =?  क
 श्री  लिंगम  कहा  हैं  कि  श्रान्त

 दन  खपत  के  लिये  किसी  प्रचार  की  ara t  ठी  ०  टीं०  कृष्णमाचारी  :  जो

 cc  में  अपनी  योग्यता  के  अ्रतसा र  नहीं  |  यह  बिल्कुल  गलत  बात  है  ।  हम

 [  उत्तर  देने  की  कोशिश  करूंगा
 |  ६४००  लाख  पौंड  चाय  पेदा  करते ड

 और  हम  यह  wat  नहीं  कर  सकते
 चाय  अधिनियम की  धारा  २६  को  देखने

 इस  की  खपत  विदेशों  में  ही  द

 न

 र  आन्तरिक खपत  भी  बढ़नी  चाहिये  ।
 कर

 चाय  बोर्ड  को  देना  श्रनिवायें  नहीं  है  ।
 से  कम  शीरानी  चाय  की  खपत  तो  यहीं  होन

 कहा  गया है  कि  श्रक्रिकतम  राशि  जोकि

 रद्द प  सकती  संग्रह  से  प्राप्त  की  हुई  राशि
 दोष  हम  विदेशों  में  भेज  सकते  हैं

 ।

 किन्तु  जिस  प्रकार  का  प्रचार  किया  जा

 है  इस  का  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  सारी  राशि
 रहा  वह  संतोषजनक नहीं  है  में

 दी  जब  तक  कि  इसे  सरकार  इस  की

 जरा न  दे
 इस  केਂ  लिये  क्षमा  चाहता  हूं
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 हो  सकता  है  कि  धारा  १०(२)  लोक-प्रिय बनाया  जा  सके  wie

 छ  हद  तक  अनावश्यक है  ।  श्री  तुषार  चाय  हम  पैदा  करते  उस  की

 जी  श्रव्य  यह  अनुभव  करेंगे  कि  श्रमिकों  खपत  देश  में  हो  सके  ।

 प्रति  चाय  का  जो  उत्तरदायित्व

 सरकार  उसे  पूरा  करवायेगी
 at  त्रिपाठी  ने  कुछ  प्रदान  उठाये

 जो  कुछ  वे  नहीं  कर  वहू  चाय  में  उन  में  से  एक  को  लेता  हूं  चूंकि

 द्वारा  किया  जायगा  ।  यदि  चाय  बोड़े  ही  दए  weet  साद  के  t
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 रुपये  की  सारी  राशि  भी  पर्याप्त  नहीं  होगी  ।  ह्लासमान  उत्पत्ति  नियम  लागू  होगा

 भें  अब  इस  राशि  के  विनियोग  के  लिये  नहीं  यह  लागू  किन्तु  यह  नहीं

 कह  रहा  |  पहले  यह  राशि  इकट्ठी  की  जायेंगी
 1  कहा  जा  सकता  कि  खरीदार  कोई  चाय  से

 आय-ब्याज  के  समय  में  को  बता  THAT  सस्ती  चीज़  पीने  लगेगा  ।  में  जानता  हुं  कि

 कि  श्रम  सम्बन्धी  सुविधाओं  पर  कितना

 विदेशों  में  धनवान  लोग  चाय  नहीं  पीते

 नखर्चे किया जाना _:$ ७ तल्लोम्व' रुपगो व्य
 ae  जनसाधारण ही  पीते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 लाख  रुपये  तक  की  योजनायें  हें  ।
 हमारे  ग्राहक  बने  रहें  ।  में  ने  अरन्य  देशों

 =  को  अन्तिम  रूप  देते  समय  लोगों  से  कहा  है  कि  यदि  मूल्यों
 पर

 नियंत्रण

 के  लिये
 सह

 राशि  बढ़ा  दी  किया
 जाना  तो  में  सहयोग देने
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 होगा  क्योंकि  हमें

 य  हितों से

 दृष्टि
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 देश  की  चाय  के  लिये  झड़प  देशों रा  सम्बन्ध  हमारा  उद्देश्य  स्पष्ट  है  ।

 कि  हमारी  निर्यात  की  आय  कुछ  कम  प्रचार  किया  जाता  है  ।

 कम  हो  किन्तु  हम  विदेशी  उपभोक्ताओं  हम  भारतीय  चाय  के  प्रचार  पर  ्रो

 जो  सब  के  सब  धनवान  नहीं  होते  घटना
 ॑

 रुपया  खच  कर  सकते  हें  र  प्रति  विज्ञापन

 _  नहीं  चाहते
 ।

 यदि  कोई  सरकार  चाय  के  दे  सकते  हें  किन्तु  wet  देशों  के  चाय  व्याप
 य  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  तो  के  साथ  मिल  कर  इसलिये  प्रयत्न  किर
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 r
 उस  के  साथ  सहयोग  करने  के  लिये  बिल्कुल  जाता  ताकि  चाय  की  खपत  बढ़े  भ्र

 है  सब  को  लाभ  पहुंचे  |  चूंकि  हम  चाय  के  बड़
 ी

 at  के०  पी०  त्रिपाठी  :  इस  सम्बन्ध  बड़े  उत्पादकों  में  से  इसलिये  लाभ

 चाय  als  काम  क्यों  नहीं  हमारा  भाग  होगा  ।  हम  चाहें े

 दार्जिलिंग  या  नीलगिरि  की  चाय  का  a

 खच  पर  प्रचार  कर  सकते  हें  ।  हमें  को
 re  डी०  टो ०  कृष्ण माचा रों  :  मेरे  विचार

 रोक  नहीं  सकता  ।  किन्तु  wea  देशों  के  चा ह
 उस  क्षेत्राधिकार में  नहीं  है  ।  वास्तव

 प्रत्येक  सरकार  को  अपनी  कायंवाही
 के  व्यापारी  इस  में  हमारा  साथ  नहीं  देंगे

 wd  में  में  माननीय  सदस्यों  को  फिर रन  पड़ती  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय चाय  बोड़ें

 का  इस  से  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  याद  दिलाना  चाहूंगा  कि  यह  कोई  विनियोग
 मक

 कए
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 र  प
 जहां  तक  विस्तार  का  सम्बन्ध  में

 का  मामला  है  ।  जब  मेरे  मंत्रालय  की  मां
 गी  लिंगम  को  दे  सकता  हूं  कि

 द  प्रस्तुत  करने  का  समय  तो  सेंटर
 यदि  हम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय चाय  समझौता

 की  गई  राशि  को  खे  करने  के
 गह

 सम्मिलित  तो  विस्तार  को  सीमित  नहीं
 में  अधिक  से  अधिक  जानकारी  देने  का

 किया  जायेगा  ।  इस  समय  हमारे  पास  लगभग  करूगा |  "
 ¥o,000  एकड़  भूमि  प्रयुक्त  है  1  ale  न

 हम  ates  भूमि  में  चाय  की  कृषि  करना
 उपाध्यक्ष  महोदय  wer  यह  है  :

 चाहते  तो  इस  समझौते  के  संशोधन  चाय  अ्रधघिनियम  gy
 a

 ०  संशोधन  करने

 ~
 जोकि  १९४४  समाप्त  हमारे  लिये

 विस्तार  की  बहुत  गुंजाइश  रहेगी  कौर  हम  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 जितना  चाहेंगे  चाय  का  उत्पादन  बढ़ा  सकेंगे  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 जहां  तक  भारतीय  चाय  के  प्रचार  का  उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधनों के  लिये

 मेरे  पास  समय  नहीं  है  ।  इन  पर  काफ़ी  चर्चा
 .

 सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्यों

 का  दृष्टिकोण  बहुत  संकुचित  है  ।  यदि  हम
 हो  चुकी  है  ।  किन्तु  सरकारी  संशोधन

 मस्त
 किसी  देश  के  साथ  सहयोग  करते

 किया  जा  सकता  है  ॥

 तो  हम  केवल  चाय  का  प्रचार  कर  सकते
 खंड
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 ।  यदि  श्राप  भारतीय  चाय  का  प्रचार  दी०  दो  कुष्णमाचारों  मैं  प्रस्ताव

 करना  चाहते  तो  को  खर्चे  करता हं  कि  : ऋ  हक ४.
 ः

 पर  करना  पड़ेगा
 ।

 ऐसा  करने  से  कोई  पृष्ठ  १,  पंक्ति  ३  KY
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 करता  हूं

 करता हं  कि  ह  हु  विधेयक
 वि  ——

 पृष्ठ  urtherਂ
 किया  जायें

 दिया  जायें  ।  ~  यक्ष  महोदय  प्रशन
 यह

 हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  कि  विधेयक  संबोधित
 रूप
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 पष्ठ  १,  पंक्ति  ३  कौर  ४  पारित  किया  जाये  2.0

 Second  Amendme  प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।
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 शब्दों  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  काय
 स्थान  पर

 इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 शब्द  रखा  जाये  ।
 एं  |  ह  mat  के  लिये  झ्र धिक  समय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।  पय  की  कमी के  कारण है

 गों  को  बोलने  का  अवसर नहीं यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  fi
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 विधेयक
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 र--घारा  २५  का  संशोधन

 गणित  तथा  उद्योग  उप मंत्र

 उपाध्यक्ष
 महोदय  :  श्री  तुषार  चटर्जी

 नगर
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 में
 प्रस्ताव  करता  हूं
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 अनियमित है  क्योंकि  वह  क

 को  बढ़ाना  चाहते  हं  थो  की
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 भारतीय  प्रफुल्ल  ate-

 के  बिना  नहीं  किया  जान  चाहिये  |  w FEN cea  से  aye  यर
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 art  संशोधन  में  भी  कोई  ठोस  बाल
 किया  जायें  ।

 यहीं
 है  ।  >

 इस  विधेयक  का  श्राव्य  प्रफुल्ल  राय
 यह हूं

 की  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने

 खड़ २,  aarihe = 7  भारतीय  प्रणाली  ERY
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 खंडा १  3  की  प्रथम  अनुसूची  में  कुछ
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 यमन  सुच  न  करते  करना  है  ।  वि
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 तय  प्रत्येक  १४  दिसम्बर  १९५४  संशोधन )  विधय  CRY

 क

 में  मोटर  गाडी  लीफ  feat  को  प्रथम  कम  है  |  उद्योग  की  अवस्था  Aa  यह  है

 वबा  संरक्षण  सिलाई  की  महीनों frag  इसे  संरक्षण  की  IaH नहीं

 र  जीप  उद्योग  को  दिया  जाने  वाला  ऊपर  पांव  पर  खड़ा  हो  सकता  ह  ।  2

 ण  वापस  oa  कौर  ara  के  विचार  ने  सिफारिश  की  है  कि  प्रथम  जनवरी  १९५५

 से  संरक्षण  वापस  ले  लिया  जाये  सरकार करने  तक  दस  उद्योगों  के  संरक्षण  को  अस्थायी

 ‘ Tt fi से  एक
 a

 तक  बढ़ा  देने  का  सुझाव  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  ax  fae
 & Tr  था  गया है  ।  में  प्रावस्यक  व्यवस्था  भी  कर  दी  गई

 वर्ष  के  आरम्भ  से  सिलाई  की
 पहले  में  उन  उद्योगों

 प उच्चयोग, के
 पर  केवल  राजस्व  शल्क  लिया  जाये

 की  मशीनें
 पीकर  कौर  जीप

 में  कहुंगा  जिन्हें  प्रथम  १९५५
 पींजे  उद्योग  के  बारे  में  ग्रा योग

 Pa  श्चाः  संरक्षण  नहीं  मिलेगा  ।  इन  उद्योगों
 जांच  से  पता  चलता  हें  कि  देशीय  fF

 र
 प्रशुल्क ञ  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  उन

 के  कारखाने से  निकलते  समय  का

 पर  सरकार  के  संकल्पों  की  प्रतियां  पहले
 शुल्क  को  छोड़  कर

 तथागत
 मूल्य

 हो  सभा  पटल  पर  रखी  जा  चूकी
 से  कम  है  की  राय  है  कि  यदि  भारती

 ci

 यी  क  ग
 मानक  संस्था  के  ब्यौरे  का  पालन  करते  हुए

 दू  कहना  आवश्यक  नहीं  और  में  सरसरी
 यह  उद्योग  उत्पादन  के  गुण-प्रकट

 र
 से  उन  पहलुओं  के  बारे  में  कहूंगा  जिन  के  उच्च  स्तर  को  बनाये  रखें  तो  मूल्यों

 ग

 आआ
 इस  wana  स्थिति  से  देशीय  उद्योग  क

 निर्यात  बाज़ार  के  विकास  में  बड़ी  सहायत

 मुझे  इस  बात  से  बड़ा  सन्तोष  होता  है  मिलनी  चाहिये  ।  आयोग  ने  सिफारिश

 सिलाई  की  मशीन  के  उद्योग  ने  उस  है  कि  प्रथम  जनवरी  १९४५  से  इस  उद्योग

 द राल  की  aise  sais  कर  मियां  ह  को  संरक्षण  देना  बन्द  कर  दिया  जाये  ३

 उन्हें  साढ़े  सात  वर्ष  पूर्व  १९४७  सरकार  ने  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ल्

 दिया  गया  था  ।  संरक्षण  काल  में  इस  है  ।  शुरू  शुरू  में  दारुल  Reve WT A में  सारे

 योग  ने  निरन्तर  प्रगति  की  है  ।  उत्पादन  दिया  गया  था  इसलिये  इस  उद्योग  ने  प

 ढ़  गया  उन  में  सुधार  भी  हुआ  है  भर
 ay  नौ  मास  तक  संरक्षण  प्राप्त  किया  |

 अब  में  जिप  उद्योग  के  बारे  में  कहूंगा
 ।

 आयात  भी  घट  गया  है  ।  निम्नलिखित

 से  पता  चलेगा  कि  उद्योग  ने  न  केवल  मझे  खेद  है  कि  इस  की  हालत  alae  सन्तोष

 1  के  बाज़ार  में  ही  ० स  को  स्थिर  जनक  नहीं  है  ।  wart  इस  परिणाम  पर
 र

 लिया  है  बल्कि  निर्यात  बाज़ार  में  भी  है  कि  जिप  के  देशीय  उत्पादकों  से

 पनी  हालत  बड़ी  सुधार  ली  है  ।  VER?  उस  संरक्षण  से  उचित  लाभ  नहीं  उठाया

 ने  ६१६४,  PEXR  ८११९  और  जो  उन्हें  दिया  गया  था  ।  उन  के  उत्पादन

 ५३  में  १०८६३  मशीनों  का  निर्यात  की  गण-प्रकार  का  स्तर  सन्तोषजनक नहीं

 कया  गया  था  ।  देश  में  बनाई  जाने  वाली  हो  सका  ।  स्थानीय  वस्तु  के  कारखाने

 ी

 निकलते  समय  के  उचित  मलय  की  सस्ते

 ०)
 सस्ते  से  सस्ते  स्थान  से  सस्ते  स्थान  से  आयात  किये  गये  it

 गई  मशीनों शुल्क  को  के  बिना  शुल्क  के  तथागत  मूल्य  तुलना

 झ ज
 '  mig

 १४६  गई  है  मौर  उस  से
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 चलता है  कि
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 संरचनात्मक शुल्क  लगभग  १६५  प्रतिशत  अगला  ate  पिछला  स्प्रिंग  ही  झेलता  है  1

 मूल्यानुसार  है  ।  rah  ने  विचार  किया  कि  आयोग  ने  ध्यानपूर्वक  जांच  करने  केਂ

 उपभोक्ताओं पर  इतना  भारी  बोझ  लादना  सिफारिश  की  हैं  कि  लीफ  स्प्रिंग  र  उस

 नहीं  है  att  उस  नें  सिफारिश  की  है  के  पुर्जों  पर  विद्यमान  ५०  प्रतिशत  भूल्यानुसार

 कि  प्रथम  जनवरी  ERR  से  इस  उद्योग  राजस्व  शुल्क  को  ३१  2EXE

 पर  से  संरक्षण  हटा  लिया  जाये  ।  क्योंकि  तक  उसी  के  समान  संरक्षणात्मक शुल्क  म

 संरक्षण  देने  में  उपभोक्ता  को  कुछ  बलिदान  परिवर्तित  कर  दिया  जाये  |  सरकार  ने

 देना  पड़ता  है  इसलिये  संरक्षित  उद्योग  का  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  यह

 जनता  के  प्रति  यह  गतंव्य  होता  है  कि  वह  विधेयक  इसे  लाग  करना  चाहता  है  ।  में

 संरक्षण  को  ०,  से  ढंग  में  प्रयोग  बताता  हूं  कि  इस  सिफारिश  को  स्वीकार

 करे  ।  स्वतंत्र  अधिकरण  द्वारा  यह  निर्णय  करने  से  उपभोक्ता  पर  कोई  अतिरिक्त

 दिये  जाने  के  पश्चात  कि  संरक्षण  प्राप्त  करने  नहीं  पड़ेगा
 |

 के  दौरान  में  जिप  उद्योग  नें  अपने  कर्तव्य

 का  पालन  नहीं  किया  यह  उद्योग  सरकार  wa  में  उन  उद्योगों  पर  जाता  हुं  कि

 जिन  का  संरक्षण  ३१  दिसम्बर  १९५४  को
 की  सहानुभूति का  पात्र  नहीं  है  ।  इस

 उद्योग  को  संरक्षण  देना  बन्द  कर  दिया  समाप्त  हो  जायेगा  पर  आयोग  ने  अभी

 जायेगा  परन्तु  विद्यमान  ६६  २/३  प्रतिशत  उन  का  पुनरीक्षण नहीं  किया  है  ।  यह  उद्योग

 द  मूल्यानुसार शुल्क  राजस्व  शुल्क  के  रूप  में  सोडा  कैल्सियम

 जारी  रहेगा  ।  यदि  भविष्य  में  जिप  उद्योग  टिटेनियम  नकली  सिल्क

 की  हालत  अधिक  सन्तोषजनक हो  जायें  भर  सूत  att  नकली  मिली  धातु

 शरर  ag  संरक्षण  के  लिये  waar  पत्र  दे  के  विद्वेष  लोहे  तथा  इस्पात

 तो  सरकार  इस  पर  विचार  करने  को  तैयार

 होगी ।

 के  पेंच  कौर  लोहे  तथा  इस्पात  की  बनी

 चुकी  और  बांधने  की  चार  शादी

 अब  में  मोटर  गाड़ियों  के  लीफ  fart  हैं  इन  सभी  मामलों  में  आयोग  ने  सिफारिश

 उद्योग  के  बारे  में  कहूंगा  जिसे  प्रथम  बार  की  है  कि  संरक्षण  अस्थायी  रूप  से  एक  ay

 संरक्षण  दिया  जायेगा  ।  सभा  को  विदित  है  के  लिये  बढ़ा  दिया  जाय  जब  तक  कि  ag

 कि  मोटर  गाड़ियों  के  उद्योग  को  संरक्षण  झपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  न  करे  ।  यह

 विधेयक  इन  उद्योगों  के  संरक्षण  की  काला
 देने  के  विषय  सिफारिशें करते  समय

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  विचार  किया  कि  पृथक
 वधि  एक  वर्ष  के  दिसम्बर

 PEUL  तक  बढ़ाने  की  मांग  करता  है
 पृथक  प्रत्येक  सहायक  उद्योग  का  परीक्षण

 इन  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  संक्षिप्त  टिप्पण
 करना  आवश्यक  है  ।  वे  इन  उद्योगों  के  मामलों

 को  एक  एक  कर  के  ले  रहे  हें  att  उस  ने
 सदस्यों  को  बांटे  जा  चके  हें  ।  में  उन  के  बारे

 लीफ  स्प्रिंग  उद्योग  के  बारे  में  अपना  में  इस  समय  कुछ  कहने  की  झ्रावश्यकता  नहीं

 समझता  क्योंकि  जब  इन  उद्योगों  का
 बदन  दे  दिया  है  ।  प्रतिवेदन  att  उन  पर

 सरकार  के  संकल्पों  कीं  प्रतियां  सभा-पटल  वेदन  पेश  होगा  शौर  सरकार  अपने  निश्चयों

 पर  रखी  गई  हें  ।
 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  विधान  बनाना

 लीफ़  स्प्रिंग  मोटर  गाड़ी  का  एक  महत्व  चाहेगी  उस  समय  हमें  पूर्ण  चर्चा  का  ओवर

 होता  है  कौर  सारी  गाड़ी  का  बोझ
 मलंगा  |

 ्

 द  क  थ
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 ae

 महोदय प्रस्ताव  प्रस्तुत  श्रावनकोर-कोचीन सरकार  द्वारा  र

 की  गई  wie  यह  सिफारिश  की  गई  fa

 सकी  भारतीय  प्रफुल्ल  अधिनियम
 टे पियो का  का  मूल्य  १२  पाई  प्रति

 पाऊंड  होना  चाहिये  परन्तु  इस  समय  इस में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने

 अ
 वाले  विधेयक  पर  बिचार  किया  का  मूल्य  ३  पाई  प्रति  पाऊंड  है  ।

 जाय  ।”  २४  LEXY  को  STo  पंजाबराव
 ्

 सर्वप्रथम में  श्री  वी०  पी०  नायर  को  देशमुख  ने  विश्वास  दिलाया  कि  यदि  इस
 द

 पुकारता हूं  क्योंकि  उन्हों  ने  एक  संशोधन
 का  मूल्य  लाभप्रद  स्तर  से  गिर  गया  तो

 केन्द्रीय  सरकार  उपयुक्तਂ  कार्यवाही  करेगी
 ।  थ

 प्रस्तुत  किया  है  ।  प्रत्येक  सदस्य  के  लिये  १०

 इस  के  मूल्य  में  प्रभुत़्व  कमी  हो  जाने  पर
 मिनट  का  समय  रहेगा  ।

 सरकार  केवल  इस  के  कुछ  भाग  का  संरक्षण

 थी  ato  पी०  नायर  (faztastret) : :  कर  रही  है  ।  सरकार  का  यह  व्यवहार  उचित

 में  केवल  उन  एक  दो  वस्तुझ्नों  के  बारे  में  ही
 नहीं  मुझे  पता  चला  है  कि

 की  मांड  ate  मकका  की  मांड  के  रेल  भाड़े कहूंगा  जिन्हें  ३१  दिसम्बर  QEUY  तक

 संरक्षण  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है
 ।  में  भी  अन्तर  रखा  गया  है  ।  रोका  र-कोचीन

 प्रफुल्ल  की  जांच  से  पता  चलता  के  उत्पादकों  के  कुछ  प्रतिनिधि  अभ्यावेदन

 करने  दिल्ली  आये  हुए  हैं  ।  में  माननीय है  कि  टेपियोका  के  मांड  कौर

 टे पियो का  की  अन्य  वस्तुओं  को  संरक्षण  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे
 उन

 लोगों

 प्राप्त  है  ।  इस  विधेयक  का  श्राद्ध  से  बातचीत  कर  के  वास्तविक  स्थिति  क
 दी

 द

 भाड़ी  सागों  के  ae  को
 प  थें  |

 संरक्षण प्रदान  करना  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या
 टे पियो का

 इन  वस्तुध्नों  की  जांच  करते  समय
 लाने  झर

 ले  जाने  के  लिये  श्रमिक  सावधानी
 क

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  ठीक  ढंग  से  कार्य  नहीं
 की  आवश्यकता  नहीं  होती  ?

 किया  है  |  आयोग  इस  बात  को  स्वीकार  eft  ato  पी०  नायर  :  बिल्कुल  नहीं

 करता  है  कि  श्राविका-कोचीन में  RY.0

 लाख  टन  टेपियोका  का  दाना  पैदा  किया

 यह  तथ्य  है  कि  सागूदाना  अन्य

 चीज़ें २  रुपये  १३  wat  १  पाई  प्रति  मन  क

 जाता  है  परन्तु  इस  की  सार्वजनिक  जांच  के  हिसाब  से  रेलवे  के  द्वारा  एक  स्थान  से

 बम्बई  में  की  गई  जहां  त्रावणकोर-कोचीन  दुसरे  स्थान  पर  भेजी  जा  सकती  जबकि

 att  माला बर  के  टे पियो का  उत्पादकों  का  टे पियो का  मांड  के  लियें  ३  रुपये  ११

 पहुंचना  इतना  सरल  न  था  |  के  १  पाई  प्रति  मन  देना  पड़ता  है  ।  माननीय

 आंकड़े  देखने  से  पता  चलेगा  कि  az  भी  मंत्री  कृपया  इस  की  ध्यान  दें  ।

 मांड  का  झायात  किया  जाता  है  श्लोक  युद्ध  के  दिनों  में  सूती  वस्त्र  बनाने  वाले

 रोका  का  मूल्य  भी  बहुत  गिर  गया  है  ।
 मिलों  को  भ्र निवार्य  रूप  से  इमली  की  मांड

 पिछली  बार  जब  इसी  प्रकार  के  एक  लेनी  पड़ती  थी  ताकि  खाद्य  सामग्री  बचाई

 विधेयक  विचार  किया  जा  रहा  था  जा  सके
 ।

 इसी  प्रकार  अरब  भी
 उत

 मिलों

 तो  हम  ने  इस  बात  पर  आग्रह  किया  था  को  कम  से  कम  कुछ  मात्रा  में  टे पियो का  मांड

 सरकार  कोई  ऐसी  व्यवस्था करे  का  श्रम्यंश  निश्चित  करने  के  लिये  कहा

 हा  गा
 ४  य  नम  न  हों  ।

 Be  व

 ee  द
 BO
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 विश्वास  दिलाया था  कि  जब  yea  आधिक ०  एम०  थामस  :

 भाड  रायात नहीं  किया  जाता
 सीमा  से  कम  होंगे  तब  भारत  सरकार  F

 वाही  करेगी  |  wa  वह  स्थिति  उत्पन्न

 प्री  बी०  पी०  नायर  :  मद्रास में
 चकी  है  कौर  मलय  आर्थिक  सीमा  से  बह

 कुमकुम  बनाने  के  लिये  मांड  का
 कम  हो  चुके  में  मंत्री  महोदय  से

 किया  जाता  है  ।  यदि  मांड  के  निर्यात  पर
 निवेदन  करता  हूं  कि  उस  प्रदेश  के  प्रतिनिधियों

 बन्ध  लगाया  गया  है  तो  यह  विधान  are  टे पियो का  उत्पादकों  के  प्रतिनिधि

 ष  व्यथ  क्योंकि  उस  अवस्था  में  विमान  के  परामश  के  साथ  इस  मामले  में  oie

 अवधि को  ३१  84k TH ACT तक  बढ़ाने  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ताकि  टे पियो

 तनिक  भी  आवश्यकता नहीं  है  ।  उत्पादकों  की  कठिनाइयां  दूर  हो  सकें  ।

 ा  हम  योजना  आयोग  पर  इतना  अधिक

 न  खर्च  रहे  परन्तु  मलबार  जिले  जहां
 श्री  तुलसीदास

 eat

 अत्यधिक  टे पियो का  पैदा  होता  FAT  सरकार
 देनें  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है

 का  विचार  कोई  कार खाता  स्थापित  करने

 ताकि  टोयोटा  उत्पादक  अच्छा
 प्रफुल्ल  प्रयाग  के  प्रतिवेदन के  प्र

 होने  की  अवस्था  में  ऐसा  करना

 म

 लय  प्राप्त  कर  सकें  |  हमें  कई  प्रकार  के

 हि
 लूकोज  की  शवइ्यकता  है

 प्रौढ़  इस
 के

 होगा ।

 जब  प्रेशल्क द ज  झ्रायोग  को  किसी  उ  प्

 खि

 कि  अ

 ।  करनी  पड़ेगी  ।  को  संरक्षण  देनें  का  मामला  सौंपा  TET

 है  तो  इसे  शीघ्रातिशीघ्र  प्रतिवेदन  tr.

 शुधी-तीसमार उद्योग  के  लिये  शर

 Arafat sr van  कि
 कर  देना  चाहिये  ।  बड़े  उद्योगों  और

 उद्योगों को  बढ़ाने  के  लिये  यह  अवश्य
 है  ।  फिर  सरकार  देशी  साधनों  का  उपयोग

 रने  के  लिये  कारखाना  क्यों  स्थापित  नहीं
 है  कि  wen  झ्रायोग  सरकार  को  स्रतिशीघ्र

 ती  ?  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करे  प्रत  सरकार कर
 |

 इस  yar  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ा  क

 द
 पियो का  संकट  काल  में  खाद्यान्न  के

 ः
 ५  के  स्थान  पर  ७  कर  देनी  wr

 स  पम  प्रयोग  स  आता  है  इस  की  फसल  इस  पाया  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहिए
 धन  भी  प्राप्त होता  इसलिये  हमारे

 देश  में  टे पियो का  की  बडी  खेती  होती  है  |
 अल्पकालीन संरक्षण  से  उद्योगों

 विशेष  लाभ  नहीं  होता  इसलिये  उद्योग
 मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं

 fe  साधारण  स्थिति  art  तक  टोयोटा
 जानने  को  उत्सुक  हैं  कि  दीर्घकालीन संरक्षण

 क्या है
 उत्पादकों  को  वित्तीय  सहायता  दी  जानी

 चाहिये  ।  जब  तक  सरकार  टेपियोका  उत्पादकों  प्रफुल्ल  आयोग  केवल  प्रफुल्ल  बढ़ा

 को
 अच्छे  मूल्य  दिलाने  के  हेतु  उद्योग  स्थापित  की  ही  सिफारिश  नहीं  कु

 वहीं  सरकर  को  टे पियो का  उत्पादकों  अन्य  सुझाव  भी  दिया  करता  जिन

 सहायता  करनी  क्योंकि  सरकार  द्वारा  सदा  अवहेलना की  ज  है  |

 re  चीन  सरकार  ने  इस  दिशा  में  कुछ  उदाहरणार्थ
 कई  मामलों  में  उस  ने  करारोपण

 सारभूत  काम  किया  है
 ।

 खाद्य  मंत्री
 ने

 या  भाड़ा
 की  दरों  में  कमी  करने

 की

 OO
 थ  थि थ
 थ
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 की  प  तनिक  भी  _  उठाया  था  ।  मैं  अतिशीघ्र  जांच  के

 घ्यान  नहीं  ठी  Tal  0  ।
 मेरे  इस  सुझाव  को  वाणिज्य  म॑

 क

 1  बात  है  कि  तीन  महीनों
 ने  स्वीकार  कर  लिया  था  कि  इस  आआ

 के  सदस्य  बढ़ा  दिये  जायें  शीघ्र
 के  उ

 wer  प्रयोग  के  प्रतिवेदन संसद
 गा  करने  के  लिये  इसे  तदर्थ  वर्गों  में  विभक्त  क ने  प्रस्तुत  नहीं  किये  झर  विलम्ब

 दिया  जाये  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रतीक
 करन  में  परन्तुक  का  दुरुपयोग  किया  जाता

 als  के  सदस्यों  की  संख्या  बढाने  के
 प्रतिवेदन  बहुत  देर  के  बाद  प्रस्तुत  किये

 -  अ  मेरा  निवेदन  => (9  कि  धारा
 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ।

 ्  ।  के  अपार  सरकार  को  नियत  ग्र्व घि
 प्रफुल्ल  के  सदस्यों  को  श्र  त्र

 दर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देना  चाहिये  |  नौकरी  स्वीकार  करने  की  अनुमति  दी उ
 सरकार  इस  परीक्षण  के  लियें  प्रतीक

 यह  बात  नहीं  है  क्योंकि

 पय  +  r अ्रधिक  समय  देना  च  |  |  प्रकार  wast  व्यक्ति  इस  झ्रायोग  से  निकल

 ढाने पालिका  को  आयात  शु  जाते  हें  ।  प्रोफेसरों  की  बजाये  प्रशासनिक

 |  |  की  शक्ति  दी  जानो  ।  पदाधिकारी इंस  war  में  न  काम

 ग  पक्  |  कर  सकते  |  इस  समय  के  सदस्यों
 mo

 योग  प्रगति  नहीं  कर

 में  वह  अनुभव  शर  विशेष  ज्ञान  नहीं

 aa
 ग  को  दो

 chest  र
 देखना

 जो  सरकारी  नीतियों  के  लिये  उचित  मा
 पड़ता  wat  उद्योग  के  1

 लये
 सपरे

 दरशन  कर  सके  |  दूसरी  बात  यह  है  कि
 उस  पादित  कंच्चे  माल  ;  लियें  जो

 एक  दस  अनेक  मामले  सौंप  दिये

 अन्य  उदय  काम  म  रखता  ट  दन  दोन
 भला  वे  उन  सब  का  कैसे  निपटारा

 दृष्टिकोणों  से  इस  पर  विचार  करना  पड़ता
 सकते  हें

 ?
 यदि  भझ्रावश्यक  तो  उन

 इस  से  सम्बन्धित  आर  भों  कई  बातों
 म

 चार  करना  पड़ता  हैं  ।  आयात
 प्रशिक्षण  भी  दिया  जा  सकता  है  ।

 ड भी  सुझाव  है  कि  जैसा  न्य  निगमों  के
 त  संबंधी  प्रतिबंध  का  मामला  सरकार  के

 eee
 में  होना  चाहिये  |  व्यापार  तथा  प्रशूल्क ज

 प्रबन्धकों  की  इस  आयोग  में  लिया  जा
 सम्बन्धी  सामान्य  करार  के  प्रतिबन्धों  के

 बावजूद  हमारे  विकसित  देश  विशेषतया

 मारे  भुगतान  सन्तुलन  की  दृष्टि  प्रति
 इस  के  wae  आयोग  के

 बत्रा  का  मामला  सरकार  के  हाथ  में  रहना
 सदस्यों  की

 संख्या
 भी

 बढ़ाई  जानी  wie
 क्योंकि  वर्तमान  संख्या  से  आयोग  [  सारा

 निवास  झ्र  यदि  ew  आयोग  का

 काम  कुशलतापूर्वक नहीं  चल
 सक  Rh

 वेदन  शीघ्र  प्रस्तुत  नहीं  हो  तो

 fy  उपाय  को  अपनाना चाहिये  ।  महोदय ने  दो  वर्ष  पूर्व  सदस्यों  को  सं

 डा०  लंका  सुन्दरम  )

 बढ़ाने  का  श्रीनिवासन  भी  दिया  था

 ।
 थ

 भा  को  स्मरण  होगा  कि  जब  श्री
 टी०

 रण
 इस

 विधेयक  में
 दस

 उद्योगों
 को

 सारे

 eee!

 जा  पलाव
 देने  का  विचार  किया

 जा
 रहा  है  ।  इस  प्रकार

 में  प्रथम  संशोधन  न्या

 wat  संविधान  के  प्रतिकूल
 है  ।

 में

 तो  मैं
 गा द

 लाव
 ल  मत  अनुभव

 कौर  क्षमता
 it  विषय में  प्रश्न  करता  हूं  ।  प  | करता हुं  कि

 569  1...  5  D;
 a
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 यक  9Lue

 का

 On

 का  छ  महीन  म
 ५

 विभाग  के  ava  उस  oe
 छ

 दि

 वेदन  पूरा  करने  के  लिये  कहा  जाय  कौर
 देने  अथवा  न  देने  की  समस्या

 का  श्र

 संरक्षण  का  औचित्य  जाने  बिना  उपभोक्ता

 प्रकार  से  भ्रध्ययन  कर  लेना  चाहिये  |
 ः

 हम  पंचशील  योजना  ater  मनेका
 के  ऊपर  बोझ  डालना  सर्वे  यत  ड  ।

 इन  सब  उद्योगों  को  संरक्षण  देने  कौर  संरक्षण
 आयोग  को  इस  पुरा  ध्यान  देना  चाहिये

 की  अवधि  बढ़ाने  के  मामले  में  पृथक्  पृथक्  ही परन्तु  आजकल  अधिक

 के  कारण  प्रतीक  उद्योगों को  संरक्षण

 हूं  कि  सरकार  प्रफुल्ल  आयोग  के  सदस्यों  को  देने  न  देने  के  बारे  में  ठीक  ठीक  सि

 बढ़ाने  कौर  कतिपय  उद्योगों  के  मामले
 में

 रिश  नहीं  दे  गर्त  उन्हें  पर्याप्त
 क

 प्रफुल्ल  संरक्षण समाप्त  होने  पर
 पर्याप्त

 चारी  देने  चाहियें  ताकि  वे  डरपना  कार्य
 उ  :

 ा यदि

 देनें  कौर  संरक्षण  वृद्धि  के  लिये
 प्रकार से  निभा  सकें

 2

 a  ह्म  तथा  सम्बन्ध

 qq  जांच  पड़ताल  करेगी  1  सामान्य  करार  के  ade  किसी  भी  वर

 का  प्रफुल्ल  संरक्षण  शुल्क  नहीं  बढ़ा  सकते
 श्री  झुनझुनवाला  (  भागलपुर--मध्य )  यदि  प्रफुल्ल  अपना  प्रतिवाद

 यद्यपि  वें  सभी  जो  में  कहना  चाहता
 समय  पर  नहीं  हमें  विदेशीय  मुद्रा

 पहले  ही  wet  जा  चुकी
 में

 की  हानि  होगी  भर  हम  ५.  उद्योगों
 का

 नहें  झपने  ही  दृष्टिकोण  से  सभा  के  सम्मुख  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इसलिये  af

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं
 ।

 प्रति  वर्ष  सरकार

 उद्योगों  को  संरक्षण  देने  के  विषय  सभा  पता  है  तो  सरकार  को  इसी  कार्य  के  लह

 प्र  गये  एक  विभाग  के  द्वारा  इन  ब _
 में  झा  कर  कहती  है  हेमा  द्रमुक
 को  संरक्षण  देना  ite,  |  ३  4  पर  विचार  करना  चाहिय े।

 को  नहीं  देना  चाहिये  ।''  -
 मेरे  राज्य  के  एक  च्म्पारन

 बटनों  के  उद्योग  को  पहले  संरक्षण के
 गया  परन्तु  संरक्षण  समाप्त

 दिया  गया  है  ।  इस  से  यह  भय  है  कि
 _  जा  सकता  इस  का  भयानक  परिणाम

 पह
 उच्च

 प्त
 ही

 न
 हो  जाये

 ।

 ह  योग  को  पूर्ण  उत्साहपूर्वक  नहीं  चला

 की  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  शर  इन्हें
 |

 हि
 क्योंकि  वह  निर्णय  नहीं  कर  सकता  कि  उस

 विशेष  उद्योग  को  कितने  समय  तक  सरकार

 रक्षण  प्रदान  करना  चाहिये  ।

 का  संरक्षण  ता
 रहेगा

 ।  इस  प्रकार  श्री  ए०  एम०  थामस  :  प्रस्तुत  विधेय

 के  एक  उपबन्ध  के  अनुसार  दत्त  उ

 से  सरकार  उस  उद्योग

 प्रफुल्ल  आयोग
 का  प्रतिवेदन  प्राप्त  बेटा  दी  गई  है  त  उद्योगों

 हैना

 चाहिये
 ;

 अथवा  सरकार  को

 अपने  वांच कर रहा कर  रहा
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 ह

 है  किसी  भी  उद्योग  को  संरक्षण  देते  समय  रंगने  आदि  अनेकानेक  sa

 रू
 की

 = उस  उद्योग  के  विकसित  होने  की  संभावनाओं  जा  सकती  2

 र
 अच्छी  प्रकार  से  विचार  कर  लेना  चाहिये  इस  का

 व
 और

 यह  भी  देखना  चाहियें  कि  उसे  विदेशों
 पेसे  प्रति पौंड  हो  गया  है  ।  i  गा

 में  निर्यात  करने  की  कोई  संभावना  भी
 एक

 otha  बाता  में  इस  का
 feta

 में नहीं
 ।

 परन्तु  टे पियो का  उद्योग  के  बारे

 उस  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया
 निर्यात

 तभी
 हम  इस  सुदेशा से  क्षा

 इस
 के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  कर  सकते  हैं  ।

 मेरा
 यह

 सुझाव  कि

 सरकार इस  के के  निर्यात  की  अनुमति प्रदान
 की  दी  गई  सिफ़ारिशों  को  कॉर्यान्वित  नहीं

 करे  ताकि  इस  का  उचित  मलय  प्राप्त  हो
 किया  गया  |

 सके  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  सरकार इस

 शिष्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  की  श्रव्य  ध्यान  देगी  ।

 की
 अनुमानानुसार इस  समय

 उद्योगों  fret
 त

 aia  का  site ००  टन  प्रति  वर्ष  है  इस  का
 भी  कारण  हे  वह  यह  है  कि  दोनों

 गर

 उत्पादन  VEX?  में  लगभग  aVwEe32
 क्यों  wal  खाद्य  तथा  कृषि  ्  az

 QENR  में  ७७६२  VEXR  में  —f
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  में  |  त

 &  टन  प्रौढे  gEUY  A
 सहयोग  नहीं  है  ।  एक  मंत्रालय  के  द्वारा  भेजी

 २६,३४९  टन  हो  चका  ।  ती  इस  का

 aa  है  कि  इस  उद्योग  को  विकसित  करने  की
 हुई  सिफ़ारिशें  तथा  प्रस्थापनायें  दूसरे  मंत्रालय

 के  पास  पर्याप्त समय  निलम्बित  रूप
 सभावना  इसे  विकसित करने

 में  ही  पड़ी  रहती  हें  प्रौढ़  उन  पर  कोई  यान का  पुरा  प्रयत्न  नहीं  किया  गया

 नहीं  दिया
 जाता  ।  इन  दोनों

 मंत्रालयों _  टे पियो का  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन
 में  सहयोग  तथा  एक  सुनता

 त्
 करना

 1  आर  में  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान
 mara है

 लाना
 चाहता  हूं  ।  इस  प्रतिवेदन में  दी  गई

 ier  वास्तव  में  बहुमूल्य  कौर  हमें
 अस्त

 में  इस  दिवेकर
 वागत

 तो  करता हूं पर  श्रव्य  विचार  करना  चाहियें  |  oes
 सय  a

 x  साथ  तराशा  गारता  हैं  कि  सरकार म ेमेरी  इन कारी  अ्रांकड़ों  के  अनसार  त्रावणकोर-कोचीन

 पियो का  BT  उत्पादन  4 »v ° 1G .§ a)
 बातों  की  कौर  masa  ध्यान  देगी  i

 ड
 में  होता  परन्तु  सांख्यिकी  बोड़ें  श्री  कासलीवाल

 प्रांकड़े  स्पष्ट  बताते  हं  कि  इस  का  उत्पादन  यह  विधायक  दस  उद्योगों  को  संरक्षण

 ry R29  एकड़  तक  भूमि  में  हो  सकता  चाहता  है  ।  इन  में  से  कई  एक  उद्योगों

 इस  का  we  यह  है  कि  इस  उद्योग  के  मेग  न  श  न  ay  शर  AT

 ः  1
 देश  का  अन्न  प्रौढ़  धन  दोनों  बढ़ाये  जा  में  फिर  से  इन  उद्योगों  की  वास्तविक  क्षमता  7

 4  ते
 हं

 ।  इस  की  बनी  हुई  वस्तु ग्न ों  को  विदेशों
 क

 विषय  में  प्रश्न  उठाता  हूं  ।  इन  दस  उद्योगों  थ

 4  भो  AAT  जा  सकता  संयुक्त  राष्ट
 में  से  सात  weet  वास्तविक

 छह  में  तो
 इस

 की  प्रत्य  बक  मांग
 में  बहुत  कम  उत्पादन  करते  हैं

 at  इस  माल  की  बेचना
 त  ef  द

 Uae
 ग  एक

 हड

 वही

 gr  सह  हो
 यक  ap  गेम  विदेशों

 से  amd  कर  ।  पड़ता

 जोकि  कपड़ा  कागज़  बनाने  ,  चमड़ा  है
 मांड डी  उद्योग  स  ही  लीजिय े।
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 देश में  इस  की  वार्षिक  att  UX,o00 -  को  संरक्षण

 डन  परन्तु  वास्तविक

 उत्पादन  toed  + 1.0  इस  का

 त्ाऊद् a  a >  जबकि  इस  समय  केवल  ।  इस  उद्योग
 हाथ ,

 से

 re  =  ~

 इयों  की  ही
 वास्तविक

 क्षमता
 ¥3,0¢  होगा  ।

 क
 कै  |  aq  उद्योगों  की  भो  यही  स्थिति  जहां  तक  द्वितीय  भाग  का  सीजन
 ये  उद्योग  अ्रपनी  वास्तविक  क्षमतानुसार

 उत्पादन  क्यां  नहा  करत  ।  तो  अपना  क्षमता
 प्रतिवर्ष  सभा  के  सम्मुख एक  लम्बी  सी  rit

 ले  कर  प्राता  संरक्षण  को  जारी  '  ने
 से  ह  उत्पादन  करन  वाले  इत  उद्योगों

 के  लिये  अनुमति  कोई  उचित  नहीं
 |  जांच की  अरार  वास्तविक

 दीखता  |  इस  कार्य  के  लिये  तो  प्रतीक  आयो
 खोज की  जाय  |  के  कर्मचारियों  की  संख्या  में  विधि  करना  axe

 ए  र
 है  ।  वैसे  तो  उद्योग  द्वारा  भेजे  गये fo

 a  उद्योगों  को  संरक्षण हूं
 औद्योगिक  प्रतिवेदन  बड़े  मलय  के  पर

 तो  अपनी  वास्तविक  क्षम  कम

 ्य
 नता  कठिनाई  का  वास्तविक  कारण  कर्मचारियों

 q  न  घ्  ।
 शर  ऐसे  उद्योगों

 को
 ।  कठिनाई को  दूर  करने  के  र व  संरक्षण  दिया  जाय  अपन

 ञ  आयोग  के  कमरा  रियों  की  संख्या  बढाई  जाय
 उत्पादन  करते  ?

 =  यद्यपि  कमंचारियों की  संख्या  बढ़ाने  में  खर
 सोचा  ऐश  के  बारे  योजना  आयोग

 f तो  परन्तु  मुझे  विश्वास
 अपने  आद्योगिक  विकास-क्वार्यक्रम  के

 सरकार  केवल  थोडे  से  खर्च  को  बचाने
 वदन  कहा  कि  इस  उद्योग को

 देश  के  उद्योग  को  इतनी  भारी  हानि  नहं
 प्रोत्साहन  देना  चाहिये

 |
 परन्तु

 इस
 के  बारे  देगी  |  यह  एक  श्रत्यावस्यक गंभीर  स्

 rat  तक  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया
 |

 कई  है  जिस  की  भें  सरकार  का  ध्यान
 f

 ऐसी  कार्यवाही  नहीं  की  गई  जिस  से
 चहता हू  ।

 sain  विकसित  किया  जा  सके  |
 at  कानूनगो  म  उन  सभा

 गी  माननीय सान-पत्थर  उद्योग  के  बारे मं  यह  सदस्यों  का  आ्राभारी  हुं  जिन्हे  त

 ना  चाहता हूं  कि  देश  की  सारी  मांग  विवाद  में  भाग  लिया  है  डीन

 करन  के  लियें  एक  इकाई  की  इंस  विधेयक  के  प्रयोजन  का  स
 थन  किया

 लिपा
 ३
 Tat  ही  पर्याप्त  तो  दो  कौर  इकाइयों  गया  |

 |  की  कोई  बिशेष  अआआवइयकता  नहीं  ।  इस  विधेयक  के  तीन  भाग

 श्री  ato  बी०  गांधी  नगर  भाग  अज्ञात  लिए  स्प्रिंग  F

 हम  इस  विधेयक  का  समान  गय  संरक्षण  के  बहरे  में  सव बं सम्मति

 इस  के  तीन  भाग  हैं  |  प्रथम  भाग  तीन  उद्योगों  के  संरक्षण  के  ह

 का  पाबन्द  लीफ़  स्प्रिंग  उद्योग  को  संरक्षण  के बारे  मे  ि  at  8

 ह

 दर्स रां भाग की कालार्वाः  हक अन्य उद्योगों ही एक वर्थ तक

 इस  सम्बन्ध  में
 जो  प्रतिवेदन कौर  mt

 क ेर  wi  की  कालावधि  को  एक  लना गे  समक्ष  रखें  गये  ह  उन  से  को a

 wit  शरीक  बढ़ा  देने  के  सम्बन्ध

 है  Tat Tar iz  तनों

 का

 vs  आल

 हो  चुका

 तीसरा  भाग  तीन  उद्योगों  का  संरक्षण  हटा  में  समझता हूं  कि
 इस
 कार्यवाही को  समस्त

 लेने  के  सम्बन्ध में  है  ।.  क  न
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 ale  i  a

 र्फ  संशोधन वि
 क

 पया  शाल  wr  न्गा तीसरे  उग
 चत  उचाना  नगा  | ७  iene  पहुंचेगी  ।  इस

 से  यही  पता  चलता है  कि

 aq  जान के  बारे  में को  संरक्ष  संरक्षण  दिया  जाना  हो  तो  काफी  लम्बे  समय

 मझे  मानना रक्षण  मिला  के  लिये  होना  क्योंकि  तभी

 सके  पक्ष  में  दिये  गये  तर्कों  परिणामों  को  जांचा  जा  सकता  द
 शत

 कछ  बल  ।  rq  सभा को  याद  एक  निरंतर  जांच  को  व्यवस्था  करना

 T  चाहिये  कि  हमारी  सदस्यों  में  के  प्रतीक  प्रयोग  की  व्यक्त

 जटिलता यें  xr र  |  उस  करनी  होगी  जो  अथवा  तीन  पारियों
 प्

 जब  यह  विशेष  प्रक्रिया  अपनाई  गई  काम  कर  सके  |  यहीं  दो  विकल्प  |  ज

 न  बातों  का  ध्यान  नहीं  कराया  था  ।  सरकार  को  इन  पब  बातों  पर  विचार  कर

 ने  अपन  विवेक  का  प्रयोग  करते  होगा  ।  निश्चय  ही  सरकार  प्रयास  इस

 किया  है  कि  वह  इन  विषयों  के  दृष्टिकोण  से  यह  संतोषजनक  नहीं  f

 a स्वतंत्र  त्याघाधिकरण  4  परामर्श
 निशान

 उतनी
 states

 राहत  विचार  किया  करेगी  यह  नहीं  प्रा  जाती  जितनी  कुछ  माननीय  स

 पर्याप्त  अथवा  पर्याप्त  ने  बताई  है  ।  किन  लोगों  कीं  इस  में

 एसा  विषय  है  जिस  अभिरुचि  है  उपभोक्ता  के  अतिरि

 इस  तंक  में  पर्याप्त  iq  में  समझता  हं  कि  इस  में  उपभोक्ता

 प्रतिवेदन  WH  रह  रह े>  हे  =  न्  स  अत्यधिक  अभिरुचि  क्योंकि  उसे  झाग

 की  जांच  होनी  ही  चाहिये  लिये  कम  या  अधिक  मूल्य  देना  पड़

 aa  जिन  दो  पक्षों  को  इस  में  ्र  जि
 समझता  ्य

 त  कि  roc

 है  वे  उत्पादक  कौर  प्रा यात कर्ता हैं  ।  सं  T
 लिये  इस  संरक्षण  को  बढ़ाने  में  यह

 —y
 देने  अथवा  संरक्षण  हटाने  के  लिये

 |  अपने  प्रति  wk  उद्योगों
 के

 विधान  को  लाने  और  उस  के  लाग  करन सी  प्रकार  न्याय  करेगी  ।
 बीच  का  समय  पर्याप्त  रूप  से  इतना

 an

 ह
 वेदन  के  अधार  पर  ही  तो  सभा  ने

 है  जिस  में  वे  अपनी  उत्पादन  अथवा  झा
 ष  के  पश्चात  उन  कुछ  वर्षों के  लिये  नीति  की  योजना  बना  सकते  त

 प्रदान  किया  था  ।  यदि  निश्चित
 के  विषय  में  समझता  हूं  कि  आयात

 मं
 ध  के  श्रीधर  प्रतिवेदन  मिल  जाता

 समिति  द्वारा  व्यक्त  की  गई  रायों  से पह
 विषय  सभा  के  सम्मुख  a  गया

 पता  लगता  है  कि  स्थिति  संतोषज॑नक
 है  पर

 i  संरक्षण  चाल  रखा  जाय  या  हटा  =
 सभी  शभ्रायातकर्ताश्रों  ने  Q  1  pp

 as
 दिया  जायें  ।  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  उस

 निक  प  पगी
 lal  एक  ay  के  लिये  बढ़ाना  प्रतिकाश

 णा
 छमाही  दी  जाती  हें  ।  अतएव  स्थिति

 में  अनचित  सहीं  होगा  क्योंकि
 सुधर  रही

 i ऐ
 करना  को  बनाये  रखना

 ="
 if  >

 2  ।  यदि  किसी  विशेष  उद्योग  जहां  तक  डा०  लंका  सुन्दरम
 के  इ

 स्थिति
 बहुत  ही  खराब  रही  विचार  का  सम्बन्ध  है  कि  संविधान

 नहीं  समझता  कि
 इन  दस

 में
 कोई

 किया
 गया  में  इस  ara

 कार  का  है  या  श्रमिक  से  र
 ध्न्  ea  सीमा

 दो  एक  हो  भी
 1  ड्

 तो  इस  से  किसी  तक इस  ब
 से  सहमत  ह  यदि

 ae  उपभोक्ता को  क्षति  mam  बदन  समय  पर  दिये  जा  सकत  तो  अधिक
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 क  sas

 छा  होता
 ।  तो  भी

 aaa
 ने  र

 यह  श्र  :  उना

 कम
 हो

 रहा  है  ।
 am a

 र
 किया  है  कि  arty  पर  जो  कायें

 डाला  गया  है  वह  ऐसा  है  कि  उन  के
 श्री  कान नगों

 य  इतना  काय  कर  सकना  संभव  नहीं

 इस  के  कई  कारण

 हो  सकते  हं  ।  जब  जांच  की  जायेगी  त
 |  1:13  उन  से  की  जाती  है  ।

 बता  सकेगा  कि  क्या  कारण  हैं
 भा  को  विदित  है  कि  गत  पांच  वर्ष  के  स्तर

 कयों  हुमा  है  क्या  इन  कारणों  को  दुर

 त  प्राकार  पर  की  सहायता  करते
 किया  जा  सकता  भ्रमणा  नहीं  ।

 कुछ  विशेषज्ञ  कर्मचारी  नियुक्त
 डा०  लका  सुन्दरम  क्या  सरका किये  गये  परन्तु  जैसा  में  ने  पहले  कहां

 है  स्थिति  के  पुनरीक्षण  कौर  इस  पर  गंभीरता
 प्रदूषक  आयोग  को  यहं  निदेश  करने  के

 तार  करने  की  आवश्यकता है
 लिये  तैयार  है  कि  वह  ध्यान  रखे  कि  उद्योग

 इस  लाभ  के  लिये  प्राप्त  कर

 क  और  बात  जो  श्री  कासलीवाल  लिये  उत्पादन  कम  न  करे
 न

 थी  ag  far  उद्योग  की  अनुमानित
 करवाया  |

 श्र  वास्तविक  उत्पादन  के  सम्बन्ध  श्री  कान नगों  :  ऐसा  निदेश

 में
 थ  ,  जिस  उद्योग  से  इस  विधेयक  द्वारा  आवश्यकता  नहीं  ।  म॑  समझता  छू  ।

 संरक्षण  हटाया  जा  रहा  है  ।  प्रतिवेदन  के  सारी  परिस्थितियों को  देख  कर  सर
 र

 से

 ययन  से  पता  लगेगा  कि  इस  उद्योग  में  सिफारिश करनी  होती  है  कि  संरक्षण

 :  उत्पादन  की  अनुमानित  क्षमता  पर्याप्त
 है  अथवा  नहीं  |

 a  यह  उद्योग  कुछ  उत्पादन  नहीं  कर

 ।  इस  के  कई  कारण  हें  ।  मांग  सम्बन्धी
 डा०  लका  तन्दरू  परन्तु  इस

 में  श्री  कासलीवाल के  आंकड़े  स्प  हैं  ।
 उपभोक्ता  के  विरोध  का  कारण

 किसी  विशेष  उद्योग  ने  कम  से  कम are
 ऐसे  सेकड़ों  कारण  हं  र  एक

 पर्ण  बात  है  मिलों  के  प्रबन्ध  का  नवीकरण  ॥
 अनुमानित क्षमता  के  श्रनपात  से

 नहीं  बढ़ाया है  ।
 प्रबन्ध  का  नवीकरण  न  कियां  जाये

 शर  में  इस  का  आग्रह  करता  श्री  कानूनगों  :  यह  बहुत  संभव  है

 क्षमता  का  पूर्ण  उपयोग  नहीं  किया  जा  कुछ  परिस्थितियों  में  वास्तविक  उत्

 कता  |  अतएव  यह  वांछनीय  है  कि
 भ्र नुमा नित  क्षमता  से  बहुत  कम  है

 ।  उर
 से

 _
 क्षमता  कुछ  भी  हो  उस  का  पूर्ण  उपयोग  अधिक  हानि  नहीं  होती  |  यह  सब  ''

 a
 1

 क्योंकि  पूंजी  की  दृष्टि  से  ह  atte  पर  निर्भर  करता  है  ।

 ह  में  लगाई गई  पूंजी
 का  श्रमिक लाभ

 it प्राप्त हो  सकता  है
 परन्तु  में  कह  सकता  हूं  कि  अ्रधघिकतर ।  में  समझता हुं  कि

 उद्योगों
 ye  से  alg  ey  जिन्हें  संरक्षण दिया  जा  रहा

 है  अ्रथवा  जिन  का  संरक्षण  हटाया  जा

 नाद  eeear  के  चाको
 सै  है  कौर  उन  में  बहुत  से  ऐसे  उद्योगों  ने  जि

 अद्य  उत्पादन  aq  एक  जन  के  लिये  अस्थायी  संरक्षण  दि

 रहा है  और  गया  है  अथवा  जिन्हें  संरक्षण  प्राप्त  संरक्षण

 बात  देखी  गई  है  ।
 so

 मेंभी  की

 है

 से  पुरा  पूरा  लाभ  उठाया  el
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 डा०  लंका  सुन्दरम  श्री  वी०  पी०  मलय  की  बड़ी  समस्या  का  एक  भ
 1  है

 ।

 नायर  ने  जो  यह  बात  कही  है
 कि  संरक्षण  यदि  टे पियो का के  संसाधनों  से

 ष  के  लिये  क्यों  दिया  उस  के
 को  सारी  गरावस्यकतायें  भी  पूरी

 हो
 जाये

 सम्बन्ध  में  में  यह  कह  सकता  हं  कि  यह  तो  वह  मूल्यों  को  बढ़ाने  में  पर्याप्त  नहीं

 rafts  सावधानी  के  लिये  है  ।  श्राप  के  टे पियो का का  मलय  गिर  रहा  चावल

 पास  भूतकाल  का  उदाहरण  है  कि  जब  का  मूल्य  गिर  रहा  है--यह  सारी  अर

 भी  सूचनायें  मिलती  हें  सरकार  ने  तुरन्त  व्यवस्था  के  लिये  शक  है  अथवा
 य

 एक  वर्ष  की  विहित  कालावधि  से  बहुत  कौर  विषय  e—an  यदि  हम  टे पियो का

 qa
 निश्चय  किये  हैं  शौर  वे  विधान  सम्बन्धी  मूल्य  बढ़ाना  चाहते  हें  तो  उस  दिला  में  ए

 के  लिये  सभा  के  समक्ष  लायें  छोटा  सा  प्रयत्न  इस  at  मांड  निर्माण  ह

 _  गये  हैं  ।  अतएव  इस  विद्वेष  मामले  में  ज्यों  उपयोग  होगा  ।  इसे  कृषि  weal  के  संरक्षण

 .
 ही  सूचना  सरकार  तुरन्त  कार्य  के  भ्राता  पर  सुलझाना  पड़ेगा  |  कौर  वस्तु  ं

 mat  करेगी  ।  यह  चाहे  तीन  छः  मास  हम  देश  में  मांड  निर्माण  में  जो  प्रगति  कर

 तौ  मास  में  किया  जायें  ।  अतएव  एक  रहे  हैं  उस  के  आधार  पर  में  विश्वास  करता

 की  कालावधि  केवल  अत्यधिक  सावधानी  हूं  कि  बहुत  थोड़े  समय  में  हम  भ्र पनी  क

 लिये  मांगी  गई  है  हम  सभा  को  एक  दिखता  के  अनुसार  पूर्ण  उत्पादन  कर
 स

 विषय  पर  समय  व्यय  करने  के  लिये  ~
 क

 नहीं  कह
 रहे  हैं  जो  इस  समय  बहत  महत्व

 श्री  झनझनवाला ने  बटन  उलार

 उल्लेख  किया  है  ।  में  उन  का  at
 महीं  है  ।

 aah  हम
 ने

 यह  ome  सांगा

 परन्तु  हम  ma  करते  हैं  कि  हम  इसे
 का  सरकार  के  २८  नवम्बर  Ley

 थोड़े  समय  में  कर  रकम  |  संकल्प  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 जिस  में  प्रतीक  art  के  प्रति

 पियो का  के  मूल्य  कौर  उपयोग  के  श्राघार  पर  बटन  उद्योग  के  संरक्षण

 में  चर्चा  पर  त्रावणकोर-कोचीन  भाग  get  दिया  गया  परन्तु  शव  स

 यों  ने  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  यों  कहा  जा  रहने  दिया  गया  था  ।

 कता  है  कि  कई  वर्षों  से  टेपियोका  बहुत

 पयोगी  रहा  है  ।  जब  हमारे  पास  खाद्यान्न  मि
 कम  था  तो  लोग  सोचा  करते  थे  कि  हमारा  नें  इस  मत  का  समर्थन  किया

 थ

 कराम  टेपियोका  से  चल  सकता  है  हम  संरक्षण  जारी  नहीं  रहना  चाहिये  ।  सर

 t  कहना  आरम्भ  कर  दिया  कि  टे पियो का  अपने  संकल्प  में  बताया  है  कि  ग्लक

 का  निर्यात  न  किया  जाय  ।  इस  का  प्रयोग  का  उत्पादन घट  गया  सरकार ने  यह

 उद्योग  में  नहीं  करना  चाहिये  कौर  इसे  खाद्य  चेतावनी  भी  दी  है  कि  यदि  स्थिति  न  सुधरी

 प्रयोजनों  wife  के  लिये  सुरक्षित  रखना  तो  ग्लूकोज़  पर  संरक्षण  जारी  रखना  संभव

 चाहिये  ।  परन्तु  राज--जैसा में  समझता

 अर  मेरा  विचार  है  कि  यह  ठीक  ही  उपभोक्ताओं के  प्रति  भी  कुछ  उत्तरदायित्व

 जेसा  सदस्यों  नें  बताया  है  इस  ह  ।  राष्टीय  श्रेय-व्यवस्था
 महत्वपूर्ण  बातों

 य  गर  हैं  पौर  टे पियो का के  उत्पादक  से  एक  परन्तु  सारे  wie

 या क  को  हानि  हो  रही  है  ।  में  कहना

 Se  see
 का  सन्तुलन  होना

 संरक्षण  से  ठीक अब  त्सा हनन न

 ह  किया  न

 न

 वि
 विल
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 श्री  का  is  a

 मिले  शर

 ल  ~ ko on
 इस  सि

 ae
 उठाने का  उपाध्यक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 प्रोत्साहन
 ol  ता  सरकार

 कर  उपभोकक््ताश्रों के हित के  हित  15.0

 होगा a  संरक्षण  हटाना  ol
 it

 को |  of पारत  जाय  ।

 में
 ने  प्रारम्भ में  ही  कहा

 र  कम्मी
 hhh  alee

 1  सन् दरस
 दे  ही  कह

 r
 के  सम्बन्ध में  लाभ

 ae  र
 सक  के  विवादास्पद  टोने

 की  आवश्यक  नहीं
 a  हम

 मेरा
 निवेदन

 है  कि  सभ  यह
 विधेयक  "| fae  T = Fe  af  ee

 स्वीकार व

 ae

 ।
 चाहिये

 ।
 ह थ

 बारूद
 लेश यह

 के  सम्बन्ध  में  माननीय

 कि  कर  अर  लक

 on

 चाहता  हूं
 ।

 एक
 के

 सदस्य  बढ़ाये
 १४  ग्रेतर

 =  ह

 किया  जाये  |
 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  थ

 ह  लि

 प्रस्ताव
 क्षमता  के  सम्बन्ध में  सभा  में  कई गहरा it
 उठाया जा  चका  है

 =

 योग  अपना  संरक्षण  जार  रखने

 प  उत्पादन कम  करते
 हे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  are:  विचार  ः  च  का  श्रावस्यकता  ।  य

 होगा
 ।

 श्री  वी०  पी fte  ना aR  ने
 खण्ड  २  का

 एक  संशोधन  a
 उन  उद्योगों को  संरक्षण  नहं

 ब  aga किय

 उपस्थित

 द्

 ह
 ः

 हा

 द

 a  इस  के  लिये  जब  में
 wet

 यह
 लिये ंक  तो  मेरे

 को
 निदेश  on

 कसी  a

 का  नाम  तथा  अधिनियमन सूत्र  दिया ४

 विधेयक का  aa  शादी

 तथा  उद्योग
 मंत्रो  to

 ०

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु
 |

 fe  ष्णमाचारी ) दया जाय

 जाय  ?

 खण्ड  २,  खण्ड  १,  विधेयक  का  नाम  तथा

 जोड़  दिये

 माननीय उपमंत्री की श्रावस्यकता
 गय  |

 on

 लंका
 :

 a faqar  दिया  था  कि  इस  की  श्री

 थ्री  कानूनगो  :  में  प्रस्ताव करता  हूं
 इस  का  उत्तर rts  Vi a 2 ee  है

 सम्बन्ध में  जो  जार  ae विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ह



 क

 १८५७  क  राय  ME प्रशा  दस  ; f . Tor ¢ o
 te  संशोधन )  विधेयक  १८५८

 कहता है
 ii  |  क  # CH]  ९.  कहे  गया  ऐसा  होने  पर  ,  नई  जांचों के  रा  जो

 पादन नि हैकि  क्षमता  तका  उ
 उस  से  हम  बच  जाते  हैं  ।

 उद्योगों  को  उपभोक्ता के  हितों  टि  द्
 जायेगा

 ॥  यदि
 तो  उपभोक्ता

 के  बचाव

 क्या  किया जाता  है  संरक्षण  देने  का  बड़ा
 उत्तरदायित्व

 ७  का  निस्सन्देह  है  कौर  इस  के  लिये
 श्री  डी०  कृष्णमाचारी  :  पहली

 टा  सिर

 र  ball: के  समय  यहां  उपस्थित न  होने  का  ध्यान  दिलाना  पड़ता  है  la  माननीय

 श्राप  से  Brae  मे  समस्त  हे

 सदस्य  को  बताना  चाहता

 कि  य
 था संभव

 माननीय  मित्र  डा०  लंका
 की  दोनों

 मं  y  आयोग  से  उन  की  स्वाय  ा  का
 का  उत्तर  में  दे  पाकर  ।

 उल्लंघन
 किये  बिना  उन

 से
 सम्यक  बनाये

 . जहां तक  शुल्क  wart  के

 खान  का  प्रति  हम  इसका  प्रयत्न

 हे
 है

 ।
 ग्रा योग  के  कर्मचारीवृंद का

 ही  जी०  wo
 टी०  टी०  को

 निधिमंडल  भेजने  से  प्रफुल्ल
 ऐसा  प्रश्न है  जिस  पर  में  स्वयं  ध्यान

 हा  हूं  ।  जांचों  का  सर्वेक्षण  करने  के  बाद
 प्रयोग  के  सदस्य  कौर  योजना  आयोग  के

 ः  पता  चला  है  कि  नई  जांचों  में  कमी  हुई
 सदस्य  यहां  थे  जी०  To  े  ae

 को  जाने  वाला  प्रतिनिधिमंडल भी  था  र
 ।  में  सभा  को  इस  के  कारण  बताऊंगा  |

 ग  तरीकों  से  उद्योगों  को  झ्राकस्मिक  संरक्षण
 सम्बद्ध  विभागों  के  कर्मचारी  भी  क

 जाता है  ।  एक  तो  क्य  ०  ग्राम  द्वारा
 हम  ने  यहां  पर  रूप  से  चर्चा  की  ं

 इसलिये  में  अपनी  योग्यता  के  अनसार  सर
 ह  का  विनियमन होता  है  ।  दुसरा

 गीमा-दशुल्कों  में  अधिक  वद्ध  है  जिसे  उम  ने
 द्वारा  भ्रनसरण  की  जा  रही  नीतियों

 तद  सिरस  य  र  के  रि  का  प्रफुल्ल  के  सुझावों  में  सामंज

 i  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूँ
 ।

 किन्तु उस  से  बहुत  से  उद्योग  संरक्षण  मांगने

 लिये  तयार  नहीं  होते  ।  माननीय  सदस्यों  deny  seen  athe)  सह

 |  कोम  > eg  ।  में  यह  स्वीकार करते  ह
 t  देखा  होगा  कि  जिन  उद्योगों  को  संरक्षण

 किचाता  नहीं  कि  जो  कार्य  में  ने  ore  ससे दिया जा  रहा  उन  में  से  कुछ  मामलों  में

 EROS  दिग  संरक्षण
 दक  मे

 at,

 दो  वर्ष  पूर्व  आरम्भ  किया  था  aa  उस  का

 स्वरूप  तैयार  होने  लगा  है  ॥
 जीव  शुल्क  अधिक  है  |  प्रफुल्ल

 ही  क  i  ae  eee
 जहां  तक  के  क्मचारिवन्द का

 occas  दिया  जों  | प्रश्न  यह  तो  आयोग  के  सदस्यों  के  प्र३
 हम  ने  ६६  २1३  प्रतिशत शल्क  राजस्व

 भी  महत्वपूर्ण  है  ।  हमें  टेक्निकल  कर्मचारी

 3  लिय  लगा  रखा  है  क्योंकि यह  वस्त
 प्राप्त  करने  में  पर्याप्त  कठिनाई  wag

 3
 धी  विलास  की  वस्तु  है

 ।
 रही  है  ।  हम  उन्हें  उतना  वेतन  नहीं  दे  सकते

 ह
 ee

 ene

 जितना  कि  गेर-सरकारी  सेवायें  उन्हें  वेਂ

 को  पसन्द  प्रवीण  करते
 सकती  हें  ।  इन  सभी  कठिनाइयों से  निबट  क

 कि
 राज्य

 क
 द

 हता  हैं
 ।

 श्राप  को  भर्ती  करने  की
 सा

 क  ierahar  निक  अधिक मुर ues 0 aéiat a
 सि

 निम भी  दे  सकते  AMUSTI War
 क  चरा  भर्ती  नहीं

 कर

 सकते
 ।



 क
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 -_-
 टी

 ०  टी०  oe
 के

 क  सेवा  आयोग  के  पास  इतना  अधिक
 वि  अ yb  ate  अनुमानित

 a  fe  यदि  हम  दो  कॉस्ट  शभ्रकाउंटेंटों
 सता  का  मरन  मे  ने  कई  बरार

 र

 प्रफुल्ल  आयोग  को  सहायता  देनें  के  बतायी  ह
 ह

 त  ह

 दो  टेक्निकल  कर्मचारियों  को  भर्ती  ox  et  ह  कर  उम
 असी

 ने  के  लिये  कहें  तो  इसी  में  एक  वर्ष  लग  वाला  होता  है  ।  एक  विशेष  उद्योग  के  समान

 |  है  |
 में  भ्रमित  विद्युत  बल्बों  के  बारे  में  ही

 कुछ  कमजोर  इकाइयों  को  संरक्षण  देन

 | जहा देने के लाइन्ड
 ...  ये  बातें  है

 हैं  जो  काम  की  प्रगति  में  रुकावट
 कारणों  अधिकांशतया

 rat  ।  जब  तक  हम  उन्हें  नये  निर्देश
 उत्पादन  किया  गया  हमें  सरकारी  र

 भ्रमित  मलय  की  जांच  ars  के
 पर  जा  कर  श्रनभानतित  क्षमता  तीर्था

 ry  में  ।  में  प्रतीक  mam  से  निकट
 करनी  पड़ी  हम  ने  उद्योग  की  बातें

 ह  बनाये  रखता  हूं  |  कुछ  प्रशासनिक
 स्वीकार  नहीं  कीं  ।  हमें  पता  है  कि

 fad  भी  हें  जिन  के  किये  जाने  के  सम्बन्ध
 में  हमें  प्र नुमा नित  क्षमता  को  कब

 में  ने  सिफारिश की  थी  में यह  नहीं
 पड़ा  ।  इसीलिये  में  कहता हुं  कि

 ता  कि  वहां  की  व्यवस्था  दोषरहित

 f
 ae द्वि विधा जनक  हैं  ।

 हम  इसे  यथासंभव  दोषरहित  बनाने  का

 कर  रहे  हें  ।
 डा०

 लंका  ्प्ग गन्दर  :  फि

 विक  उल  क  ह
 जा  प्रनुसन्ध

 कर

 सरे  मामले  के  सम्बन्ध  में  जोकि
 —  t  के  fad साननीय  मंत्री के  प  स

 क्या  व्यवस्था
 ठाया  कि  क्या  संरक्षण  प्रा  त

 के  प्रतीक  के  सामने
 वाले  उद्योग  प्र नुमा नित  उत्पादन  व

 त
 हे  प्रात  पूर्व  यह  संतो  फिया  जा  स

 में  यह  कहूंगा  कि  इस  मामले  में  जानकारी  सही  है  ?

 मन्द  प्रगति  हुई  है  ।  में  इसे  स्वीकार

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी करता  हूं  ।  प्रगति  इस
 इस  कारण  से  धीमी  है

 f  क  तो  हमारे  पास  कर्मचारियों की  कि  में  नें  हम  विकास  शाखा टू

 गये  झ्रांकड़ों  पर  ही  निभर  करते हे ग  भर  दूसरे  हम  इस  समस्या  पर

 3 ना  ध्यान  उतना  केन्द्रित  भी  नहीं  कर  मत  लासा  है  प  a arforss  aie  1 UR

 ।  उद्योगों  को  बताने  की  एक  बात  तो  मंत्रालय  से  संलग्न  है  ।  हमारे  यहां  औद्योगिक

 कि  ड्राप  गलत  कर  रहे  ह  कौर  सलाहकार भी  ।  उन  के  aha  विकास

 अ
 दा  फक  आद  wa  के  सिए  पदाधिकारी  जिन  के  अधीन  उद्योगों  के  ं

 जानकारी  एकत्रित  की  जाये  ।  हम  उस  समह  हैं  ।  इन  के  बाद  उप-विकास  पदाधिकारी

 की  पूर्ण  ध्यान  दे  रहे  हें
 ।

 एक  बड़ी  मात्रा  हैं  जो  कतिपय  wea  उद्योगों  की  ओर  ध्या

 तक  नाक  ara  air  सरकार  विकास  देते  हें  ।  में  इन  लोगों  से  दो  महीनों  में  i

 कभी  कभी  महीने  में  एक  बार शाखा  पर  निर्भर  करते  हें  ।  में  यह  अवश्य

 वीकार  करूंगा  कि  पास  at  विकास  &  |  प्रत्येक  ब्यक्ति  को  अपनी  दिन

 का  सते  को  कहर
 ह न

 ab

 पक

 मिकी म्  प्रगति  की  महान  श्राकांक्षात्ओों

 न

 कि  कौन  कौन  से  र

 को  ध्यान  में  रखते  हुए
 तो  यह

 बिल्कुल  ह  ऑल
 )

 शौर  किसी  विशेष  उद arr  में
 उत्पादन

 थ



 क

 ४  rate
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 भारतीय  प्रदान

 का  स्वरूप  बतायें  ।  यह  सब  कुछ  प्रशासनिक
 प्रकार  का  बलिदान  अधिक  नहीं हो  Ti  मेरे

 a
 रूप में  किया  जाता  है  ।  किन्तु  में  समझता  मंत्रालय  रक

 विरुद्ध  जो  भी  पाल
 तना  होती 4

 हूं  कि  विकास  शाखा  को  तिगुना  करना  पड़गा  में  उस  का  स्वागत  करता  य

 आलोचना  सरकारी  व्यवस्था  को  शक्ति  देती
 यदि  हमें  देश  की  भविष्य  में  प्रौद्योगिक  प्रगति

 हो  श्र  हमें  भाग  बढ़ाती  हो  ।
 महत्वाकांक्षाओं को  पुरा  करना  है

 a  तक  प्र गल् कह  शभ्रायोग  भी  विकास
 डा०  लंका  सुन्दरम

 :  सभा ने  नि
 at

 द्वारा  दी  जान॑  वालो  जानकारी  पर

 लिये  श्राप  को  कभी  इन्कार  नहीं  कि  TI

 करता  है  ।  में  प्रतीक  प्रयोग  में
 श्री  टी०  टी  ०

 कृष्णमाचारी  :  वास्तव
 समानान्तर  कोई  संगठन  नहीं  चला  सकता

 में
 दुर्भाग्य  से

 धन
 की  प्रस्थापना

 स
 ma सरकार  के  पास  इतना  धन  नहीं  है  ।

 से  ga  कहीं  जाती है
 तक  संभव  हम  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 प्रोटीन  संगठनों  को  एकत्रित  करने  का
 किन्तु  में  इस  अआ्रालोचना  का  वार्ता

 न  कर  रहे  हें  ।  मेरे  पास  एक  योजना
 करता  हैं  क्योंकि  में  ग्रसने  मित्रों  से

 नस  के  प्रधान  रक्षा  मंत्रालय  के  लोग
 यह  कह  सकता  हूं  कि  इस

 की  अ्रालोचनायें  हो  रही  हं  झ स्त्रि  कारखाने  के  aie  व्यक्ति  हमारी

 गस  शाखा  में  भजते  जिस  a  कि  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  मे

 र-विनिमय  हो  सके  शौर  हम  युद्धास्त्र  महत्वाकांक्षायें  हं  जिन  के  बारे  में  म

 वालों के  का  के  बारे  में  अधिकाधिक
 हूं  कि  सभा  हमें  कुछ  बतायेगी  जब  हम

 ं

 कारी  प्राप्त  कर  सकें  |  हम  ने  इन  व्यक्तियों  नीति  पर  चर्चा  करेंगे
 ।

 में  पूर्णतया  स्त

 करता  हं  कि  जो  डा०  लंका  सुन्दरम् की  सेवायें  संभरण  विभाग  को  उप  लब्ध

 |  जो  काम  इन  लोगों  को  करना  रहे  हूँ  उसे  प्रबन्ध  ही  पूरा  किया  ज

 दे
 शर

 जो  वास्तव
 ईमानदारी  यंत्रीकरण  भी  हो  उपभोक्ता  का  सं

 से  कर
 रहे

 हैं--वह बहुत  ales  है
 भी  किया  जायें  |  उपभोक्ता के  सैर

 के  faa  जितना  अ्रघिक  में  चिल्लाता

 पहला  तो  संगठन  को  बनाने  का
 उतना  यहां  पर  कोई  नहीं  कहता  ।  इस

 है  प्रत्येक  अवस्था  में  कठिनाई  यह  है  कि

 परिणाम
 कुछ  नहीं  होता  ।  य

 तन  पर्याप्त नहीं  हैं  शौर  लोग  इधर  आकर्षित
 हो  सकता  है  किन्तु  मुझे  खेद  है

 कि  इस

 नज  होते  |  मझे  यह  कहने  मं  बड़ी  प्रसन्नता
 कमज़ोरी  है  क्योंकि  हमें  झ्रावस्यक  तमंचा

 है  कि  हाल  ही  में  हमें  लोक  सेवा  आयोग
 गढी  NE Q _—  fag  दमें  हा वा माननीय  सदस्यो

 के  सभापति  ने  लिखा  है  कि  हमें  उस  समय
 कथनों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कौर

 क
 व्यतीत  नहीं  मिल  सकते  जब  तक  सरकार  है

 कि  अगले  वह  इस  समय  मैं  प्रफुल्ल
 ग

 बतन  अधिक  नहीं  कर  देती  |  हम  प्रन्य  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  के  sa

 क्यों  को  हमारी  कुछ  सहायता  करने  के  बारे  के  सम्बन्ध  में  कार्यों  में  श्रमिक  प्रगति  seat
 मे

 कर
 ५

 किन्तु  चीत
 सकता

 तभी  पूरी  हो  सकती  है  जबकि  सरकार  इस
 क्षे  महोदय  :  यह  है

 सजग  एवं  रुचिपूर्ण ध्यान  केवल  सरकार

 ही  भ्रमित  इस  सभा  के  माननीय  क
 ७  कि  देश  का  द्य

 जाये  1.0 1.0

 cr है  शर  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  । तौर
 इस  के  लिये

 कोई
 भी

 किसी

 ब
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 औद्योगिक  विवाद (  ८ द्

 विधेयक

 औद्योगिक
 कभ  ि

 विवाद  )
 वि  दी  तो  सरकार  नें  एक  वि  शै

 इ

 में  राय-व्यस्क  सत्र  के  दौरान
 विधेयक
 a

 किया  घोर  पह

 ल
 ग

 !
 किन्तु  यहां  काम  के  after  के  कारण

 ed  यहां
 उस

 को  पहले
 सर

 में  पुरःस्थापित
 काल  शा

 ह  ्  र
 सके  ak  इसीलिये  aa  हम  इसे

 ग्रीवा  पुरःस्थापित कर  रहे  हैं  1

 Ie¥9  में
 र  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  «
 तय-सभा

 | ह | are
 यह  उपबन्ध करत

 अघिनियम  को  १  geyy
 से  ही

 विचार  किया
 क  ty  ae  द  बिकस

 किसी  ऐसे  बागान  में  लागू  किया

 यह  re  छोटा  सा  विधेयक  अर
 जहां  मजदूर  इस  भ्र थि नियम  में  उपबन्धित

 की  व्याख्या करने  के  लिये  afar
 न्यूनतम  अवस्था

 से
 प्रतीक  aTATS rw a  स्त्री मुझे इस

 में  हों  तथा  अधिक  लाभ  उठा  रहे  ह समय  लेने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  निस्सन्देह

 सभा  को  यह  विदित है  कि  जब  औद्योगिक
 इस  अधिनियम के  उपबन्ध  हानिकर

 में  नहीं  लागू  होंगे

 पर

 मजदूरों  को vara  सचिवीय  में  tm  क  जया दार  दे

 म  हम  ने  संशोधन  पारित  किया  था
 ही  लाभ  मिलेगा  |

 सरकार  ने  यह  श्राइवासन दिया  था
 मझे  इस  विधेयक के  सम्बन्ध  में  केवल

 बागान  मजदूरों को  जोकि  विधेयक

 बाहर  रखे  गये  यथासंभव  शीघ्र
 इतना  t  है  ।  यदि  ई श्रालोचनायें

 नियम  के  अन्तर्गत  लाया  क्योंकि
 समाप्ति  के  समय  उन  का  उत्तर

 wa  समय  जबकि  यह  विधेयक  पुरःस्थापित
 ब

 ः  1  गया  था  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  की

 r-3
 से  पुरःस्थापित किया  गया  था  गाडी

 से  बागान  का  प्रश्न  निर्दिष्ट  नहीं  किया
 ह

 ध  था  ।  aaa  के  विधि  बन  जानें  के

 गरचा  ही  सरकार  ने  ३१  दिसम्बर
 कि

 श
 को  बागान  समिति  की  एक

 ने  वाले  सीधे
 गाई  प्रौढ़  समिति  ने  एकमत  हो  कर  यह

 सभा द्वार
 पारित  रूप

 बारिश  की  कि  बागान  मजदूरों  को  भी
 किया  जाये  |

 }

 कार्य-मुक्ति  योजना  में  लिया  जाये  ।

 प्री  अमजद  अली  बागान भी  अमजद  चलो

 यह  थे  किस  स्थान  गाए  So  हा  RES  अह
 उद्योग  है  ।  जबकि  कारखाना  afi

 ८  आर  खान  अधीन  REXR

 श्री  जज  के०  cs  कलकत्ता में  ॥  के  मजदरों को श्रस्थायी को  अस्थायी

 wa  समिति  ने  अपनी  सर्व-सम्मत  santa  से  मिलने वा
 ।  लाभ  दय  सकता है

 विकि



 _
 a

 विधेय  १८६६

 तो  बागानों  के  मज़दूरों  को  इस  लाभ
 से

 क्यों  रोटी  मिलती  फ  की

 ह बहुत  असन्ताधजनक  >
 2  इस  कारण  केन्द्रीय रखा  जाय  ।  प्रौद्योगिक विवाद

 =)  अधिनियम में  यह  व्यवस्था  की  गई
 हा

 yoy

 क कि  छंटनी  are  अस्थायी  कार्य-मुक्ति  करने  के  लिये  प्रयत्नशील हैं  ।  मज़दूरों

 ह  भ्रन्घीं  उपबन्ध  ३१  243.0  से  दूसरी  कठिनाई  है  ae  सर  अत

 a a ¢ TAU FI ara ak * PE zl लार  होंगे  ।  यदि  सरकार  इस  सुझाव  को  बहुत  से  मजदूरों  को  केवल  वर्ष
 के  कुछ  ही

 स्विस  गर  करती  है  तो  वास्तव  में  बागानों  के  मासों  में  काम  मिलता  है  ।  इस  प्रकार

 मज़दूरों का  कुछ  लाभ  होगा  ॥  के  विधान  का  बडा  स्वागत  किया  जायेगा  ॥

 द

 sq  श्रधिनियंम के  केवल  पारित  केवल  विधान  बनने  से
 ही  उन  की

 से
 कुछ  लाभ  नहीं  जब  तक  कि  इस  स्थिति  में

 दनी

 कला

 गए कार्यान्वित त  किया  क्योंकि  बागानों
 a

 किस गिर  गया  है इस  भ्र धि नियम के  उपबन्धों  का  क  प्रादि का ज़दूरों को एं

 at  करने  से  बचने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  दशा  में  न्यूनतम  मज़दूरी  भ्र थि नियम
 के

 अपन  कि न  का  कहना  है  कि  अधिनियम  में  तो  नये

 कान  बनाने  का  उल्लेख  किया  मया
 क  गर  ना इच तर  पकी  म

 र
 हम  उन  की  मरम्मत  क्यों  करायें

 ?  हुए  भी  हमें  इस  कारण  शान्त  रहना  पड़त

 इस  को  लांग  करने  की  श्रत्यधघिक  है  कि  कहीं  ऐसा  न  हो  सारा  उद्योग  ही  बन

 है
 ।

 पता  नहीं  कि  ऊटकमण्ड  में  हुई
 कर  दिया  जाय  ।  ऐसा  कर  देने  से  तो  feak

 त्रिपक्षीय  समिति  की  सिफारिशों को  लाग  श्र  भी  शोचनीय  हो  सकती  है  ।  ऐसी

 बे  किया  क्या  में  इन  को  लाग  न  में  सरकार को  एक  स्थायीकरण निधि

 बनानी  चाहिये  जिस
 से

 कुसमय  में  इस
 f
 fe करे

 जाने  के  कारण  पूछ  सकता  हुं
 ?

 जहां  कहीं

 मज़दूर संघ  नहीं  होते  मज़दूरों का  रहित  cate
 a

 haa होता  है  ।  यहीं  दशा  बागानों  के  मज़दूरों  की  सरकार  ह  प्रयत्न  करने  पर  भी  a

 सुविधायें नहीं  प्रदान  कर  सकती भी  आज  है  ।  भिन्न  भिन्न  उद्योगों की

 उद्योग  के  स्तर  पर  प्रवर  समिति  बननी

 fee  जिस  में  मालिक  मज़दूर  दोनों  श्री  मा

 प्रतिनिधि  तो  array  विवादों
 श्रम  मंत्री  को  यह  विधेयक  प्रस्तुत  क  ने  के ं

 बटाला  किया  जा  सकता  है  ।  में
 लिये  बधाई  नहीं  दे  सकता  ,  क्योंकि उन

 यक  का  करता  ह  )
 ही  यद्यपि  साधारण  माननीय  सदस्य  की

 हैसियत  से  बागानों  के  मज़दूरों  को

 श्री  विमला प्रसाद  चालिहा  करने  कां  विरोध  किया  था  i  में  त्रिपक्षीय

 र  लखीमपुर )  इस  विधान के  लिये  सम्मेलन  को  aaa  द्विपक्षीय  करारों  के
 प

 सरकार को  बधाई  देते  ह  ।  औद्योगिक  में  हूं  क्योंकि  इन  से  श्रमिकों  के  विवाद  के

 अघिनियम  के  प्रतिकर  सम्बन्धी
 समय  सहायता  मिलती  है  ,

 किन्तु  क्या
 भारत

 क॑  क्षत्र  म  बागान  उद्यान  को  न पन  सरकार
 श्रमिकों  के  उच्च  स्तर  सम्

 रखना  बड़ा  गलत
 था

 ।
 बागान  उद्योग  बनाती  है  उन  पर  नि नियोजकों  से

 Tenet  अथवा  उन भारत  में
 aye  ल  किक  way

 को
 कौ  प्रकृति  लेती  है  ?
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 [  श्री

 Fae  cot  सित  कोर
 ब्रावनकोर-कोचीन राज्य  के  बागानों

 की  स्थिति कार  के  लिये  भी  नियोजकों  से  परामर्श  क  और  भी  शोचनीय होती  जा

 की  कोई  श्रावस्यकता है  OS
 |  उदाहरणस्वरूप वहां  एक

 लम  नाम  की  कम्पनी  है  जिस

 यह  संशोधन  श्री  इस  कारण  प्रस्तुत  के  मालिक  भ्रंग्रेज  हैं  ।  PER  REX

 कया  गया  है  कि  नियोजकों  ने  इस  के  लिये  में  लाभ  होने  पर  भी  कम्पनी  वाले  मज़दूरों

 कृति  दे  दी  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  को  न  तो  न्यूनतम  सुविधायें  ही  देना  चाहते

 it  से  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  की  हैं  att  न  उन  की  सामान्य  मांगों  की  पूर्ति

 स्थति  स्पष्ट  करें  |  क्या  इस  को  २४  अक्तूबर  ही  करना  चाहते  हें  ।  उदाहरण  के  लिये  वहां

 RE?  से  लागू  नहीं  किया  जा  सकता
 ?  यह  प्रथा  पीढ़ियों  से  चली  at  रही  है  कि

 तो  बड़ी  कमी  है  कि  श्रम  सम्बन्धी  विधान  मज़दूरों  के  खाने  का  प्रबन्ध  प्रबन्धक  की

 are  से  किया  जाता  है  यद्यपि  उतना  मूल्य नियोजकों  की  स्वीकृति  पर  ही  लाग  किये

 जाते हें  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  पता  नहीं  उन  की  मज़दूरी  में  से  काट  लिया  जाता  है

 इन  को  लाग  किस  प्रकार  किया  क्योंकि  मलयालम  प्लान्टेदान्स नें  भोजन  का  प्रबन्ध

 करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  इस  कारण जैसाकि  कुछ  घंटों  ga  कहा  गया  था  कि

 बागान  ag  अधिनियम  में  कुछ  उपबन्ध  झगड़ा  चल  रहा  है  ।  इस  प्रकार  के  विधान
 ः

 बड़े  अच्छे  हं  किन्तु  वास्तव  में  मज़दूर  को  उस  को  केवल  पारित  कर  देने  से  ही  काम  TT

 से  कोई  लाभ  नहीं  लेने  दिया  गया  है  ।  नहीं हो  जब  तक  कि  इस  को  कार्य

 कोर-कोचीन  राज्य  में  भी  मेरा  विचार  कवित  भी  न  किया  जाय  में  माननीय  श्रम

 हैं  कि  कभी  यह  greta  कार्यान्वित  नहीं  मंत्री  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 fe

 किया  गया  है
 ।

 वहां  भी  aga  से  अ्रस्थायी  वह  श्रम  सम्बन्धी  विधान  के  विधय  में  ऐसी

 ज़रूर  रख  लिये  जाते  हैं  जो  स्थायी  सूची  से
 नीति  शभ्रपनायें  कि  उस  पर  नियोजक  क

 स्वीकृति  अथवा  स्वीकृति की  परवाह  किः समझे  जाते  हें  ।  काफी  चल

 बिना  उन  को  कार्यान्वित कर  दें  ।  मज
 किन्तु  कोई  निर्णय  wait  तक  इस

 वध  में  नहीं  किया  गया  है  ।  के  रहन-सहन  का  स्तर  ऊंचा  हो
 तथा

 at  हित  हो  सके  ।  ऐसी  नीति  श्र

 बड़  के  बागानों  में  स्त्री  तथा  पुरुष  ही  उन  का  वास्तविक हित  हो  सकेगा

 प्रकार  के  मज़दूर  काम  करते  हं  ।  स्वनिम
 ae

 t  अधिनियम के  कार्यात्वित  हो  जाने

 मान  कार्य  करने  पर  भी  स्त्री  मज़दूर

 2  Fo  2
 श्री  to  एस  मति

 झा०  प्रति  दिन  तथा  पुरुष
 मंत्रालयों ने  इतनी  उन्नति  की  WI

 Sr

 की  १  रु०  &  lo  दैनिक  मजदूरी
 बद  ी

 है
 ।

 रबड़  के  बागानों
 में

 स्त्री  मज़दूरों

 खेद  है  कि  यह  मंत्रालय  अधिक  उन्नति  नहीं

 लाभ  देने  से  बचने  के  लिये  स्त्री
 कर  सका  |  जब  सरकार  बागानों  के  मट्टू

 ध
 को  उस  श्रध्यादेशा में  सम्मिलित  न

 pats

 गे  काम  से  हटाने  का  प्रयत्न
 मालि

 सकी  ता  मज़दूरों  म  असन्तोष  फला
 ्य  1

 fet  तक  मज़दूरों के

 कर

 लि  फिर सम्बन्ध
 फार क  करे
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 थि

 R20

 धीरे  प्रभाव

 निकी
 ग

 रिग  प  सका  अब  जबकि  १९५५  रहा

 मंत्रालय इस  जा  कर  यह  सिफारिश की  rae
 विचार  करे

 क्या १  १९४५४  की  बजाय यह  मुक्ति के  लिये  मज़दूरों को  प्रतिकर  मिल्

 रब झ  ge43  नहीं  रखी  जा  सकती  चाहिये  ।  इस  बीच  त्रावणकोर-कोचीन राज्य an

 के  रबड़,चाय  कौर  कहवा  के  बागानों  में  न  जाने

 कितनी  छंटनी  तथा  कार्य-मुक्ति की  गई  ।  हम

 पाल  बागानों  के  मालिक  तमाम  लाभ  ने  सदैव  वहां  जा  कर  यही  शिकायत  सुनी
 f

 रह
 किन्तु  मज़दूरों की  प्रारम्भिक

 १९४३  के  संशोधनकारी  अ्रधिनियम  में  इस

 तटों  कमी  के  कारण  मालिक  लोग  लाभ
 की  तनिक  तय

 न  क॑  पास  न  मकान  न  कपड़े
 रहे  हूं  जबकि  मज़दूरों को  हानि  समान

 ।  रही  है  ।
 न  झ्राने-जाने का  ही  कोई  साधन

 पे  उन  का  स्वास्थ्य  गिरता  जाता  है  ।

 ः
 यदि  १९४५०  का  श्रम  सम्बन्धी

 क  देर  से  ही  फिर  भी  में  और  औद्योगिक विवाद  fi

 प्रकार  कार्ये-मुक्ति के लाभ को मजदूरों के  लाभ  को  मज़दूरों  ही
 उस

 समय  पारित  हो  गये  होते  तो

 देनें  का  प्रस्ताव  करने  के  लिये  मंत्री  जी  प  त  ग  ि

 बधाई  देता  हूं  ।  बागानों  के  मालिक
 न

 करोड़ों  मज़दूरों  का  ही  रहित  होता  ।  ये

 भी  भी  इस  लाभ  को  मजदूरों  को  न  देनें  दोनों  विधेयक  भी  जगजीवन  राम  जी  at

 प्रयत्न  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  मंत्रालय  प्रस्तुत  किये  गये  थे  ।  इन  को  लाग  न  करने

 |  इस  के  प्रति  सजग  रहना  चाहिये  कि  से
 न

 जाने  कितने  मज़दूरों  का  रहित

 स
 बिधान  से  उन  का  वास्तव  में  हित

 हो  चुका  है  ।  में  साथ  ही  यह  भी  ae

 कप्नच्ाच्इ व भ 1 ह 1 श्रल्प-काल  के  ; Md fora  a ee) J a  at  2 Bl  इन  विधेयकों का  श्तलक्षी  प्रभाव  हो

 जाते  हैं  उन  के  हित  का  भी  हमें  ध्यान  एसा  करने  से  सारे  देश  के  लाखों

 ना  चाहिये |  में  इस  संशोधन का  मज़दूरों का  हित  होगा  i

 पन  करता हुं

 श्री  केशा वयं गार  )

 श्री  बेला यु धन (  क्वि लोन  व  मावेलिक्करा
 यह  विधेयक  विवादरहित

 त्त--गअनसूचित  :  विधेयक  के
 का  स्वागत  करता  हूं  ।  सब  से  प्रसन्नता  को

 य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  यह  कहा  बात  तो  यह  है  कि  सरकार  ने  ब  नों
 की

 है  कि  PNR  में  औद्योगिक विवाद  प्रौद्योगिक समिति  की  सिफारिशों  प

 अधिनियम  में  dard  gar  था  ।  यदि  aia  हैं  |  यह  विधेयक  तो  बहुत

 ऐसा  था  तो  कार्यो-मुक्ति को  इस  में  क्यों  ही  रखा  जाना  चाहिये  था

 सम्मिलित नहीं  किया  क्योंकि  उस

 ay  विशेष  कर  त्रावणकोर-कोचीन में  न  केवल  बागान  के  श्रमिकों की  सब  से

 छंटनी  ही  वरन्  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  काय  उपेक्षा  की  गई  है  ।  इस  प्रकार  के  मत

 कत  भी  की  गई  थी  ।  म्रधिनियम  में  यह  की  अवस्था बड़ी  शोचनीय

 होने  के  कारण  श्रमिकों की  सुरक्षा  का

 pl
 की

 गा

 द  द

 कोई उपचार

 दी

 ब  के  ्  ध्यान  feat  गया

 VEXR  तथा  १९५४  में  कुछ  नहीं  है  फिर  भी

 मं

 इस
 के  लिये  सरत

 का



 ...........
 व

 डोरा  क १८७१  थ
 as

 विधेयक  १८७२
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 ह  केशवेयंगार |]

 भी  मेरे  राज्य  में  Pea > के  हि

 7 Ite] 7 ft  अधिनियम  के डी  ए
 शिकार  बहत  बड़ी  संख्या  में  हें  at  ग  3 करना  पड़ा  _

 का  सामना कर  रहे  हैं ह  ।  इस

 क परक  के  लागू [  हो  जाने  से  उन
 की  रि  सरकारी

 समि  में

 कुछ  सुधार  हो  जायगा  ।  इस  कारण  में
 कवि  परकारी समि ह सम्बन्ध में  ae

 था  कि  उन  के  वतन  का  ७२  ate
 कि

 विधान  का  स्वागत  करता

 किन्हीं  परिवारों  में  co  प्रतिशत  तक  केवल

 श्री  पी०  सी०
 बोस  भोजन  दर  हो  है

 ॥
 आप  ओपन

 प
 कर  सकते  हैं

 हू
 लक  कस

 fee  ree इस
 |
 विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  मुझे  बड़ी

 ।
 में  श्रम  मंत्री  को  इस

 चल  पाते  होंगे  ।  जोन्स  wfraza  में
 प्रसन्नता हो  रही  है

 विधेयक  के  लिये  बधाई  देता  हूं  ।  बागान  बताया  गया  है  कि  बागान  श्रमिकों  को  af

 pale  हो  sae  ate  रिग

 तर  की  बीमारी  रहती  है  |

 ठानी  पड़ती हैं  ।  सरकार हमारे
 बागान  श्रमिकों  की  इस

 श्रम  मंत्री
 को

 उन
 की

 दक्षा  सुधारने  का  पर  की  गई  है  कि  उन  के

 प्रयत्न  करना  चाहियें  ।  मझे  प्रसन्नता
 > ठ  का  प्रत्येक  सदस्य  करेगा  ।  पर

 कि  ह  विधेयक  ara  रखा  गया  है  ।  सर  के  बीमार  होने  पर  मां  काम  करने
 न  रखना  चाहिये  कि  यह  विधेयक

 जा  सकती  ।  पत्नी  की  बीमारी  पर
 प्रकार  से  लाग  किया  जाय  |  rae

 Se  a  मर aq  चलेगा  |  इस  कारण  are
 गप _  श्री  धन  पी०  त्रिपाठी

 में  हम  ने  तय  किया  था  कि  ga
 श्रमिकों

 का  स्वागत  करता  द a  ।  गत  तत
 पूरा  संरक्षण  दिया  जाय  |

 सरकार  ने  जो  वचन  दिये  द

 इस  वि
 कज  हगा  सवाना  ।  कलकत्ता  *€४९२  में  बहत  से  ata  उद्योग  बन्द

 सम्मेलन  में  सर्वसम्मति  से  यह  हो  गये  ।  हम  लोगों  ने  नियोजकों  से  बातें

 या  गया  था  कि  बायानों  को  भी  अन्य  कों  र  उन्हों  ने  भ्र पने  पंजी  लगान

 अडिग

 ठ

 TI Tr JTsTt

 द  से  बात  की  कौर  उन्हें  यहं  पता  लग

 में  य  भी  निश्चित  किया  गया  कि  बागान  काम  बन्द  करने  की  किसी  भी  अन्य  fe  i

 केवल  २६  दिल  की  अपेक्षा  रिक  हानि
 =

 र

 मों

 को  एक

 महीन

 में

 म  दिया  जाय  और  उन  के  वेतन  को  पुरा  उन्हों  ने  काम  फिर  प्रारम्भ कर  दिया ;

 ण  प्रदान किया  जाय  श्रमिक  काम  पर  बला  लिये  गये  ।  2  यह

 fafa  उस  समय  रही  होती  तो  शायद ह  उक्त

 _ मुझ  कि  त्रावणकोर-कोचीन
 परिस्थिति उत्पन्न  न  होती

 की  न्यूनतम  मजूरी  समिति  ने  निश्चय
 किया

 न्यूनतम वेतन  काम  के  २६  दिनों  के  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि
 इस

 विधि

 पर  तय  किया  जायेगा  ak  श्रमिक

 Pe  मे  सता
 रहा  हं

 by

 wr
 यार  He छ

 काम  नहीं  दिया  ज
 महीं  eur  करतीं  हरे

 श्रम  मंत्री  से  ल
 क

 शी  उन
 को  वेतन  दिया

 जायेग  moe  a  arent  हैं  ।

 सरकार  भी
 इसी  प्रकार  का  arn है  बह  af  ते  पारित  करेंगे
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 अ भाप  य  श्रमिकों  से  सम्बन्धित मामलों  पर  बिल  में  रखने  की  कोशिश  नहों
 की

 गई  ।

 भी  विचार  करेंगे  |  में  समझता  हूं  कि  इन  फैक्टरियों

 करने  वाले  जो  मज़दूर  हं
 उन

 के  सम्बन्ध
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी

 अ्रधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति  के  प्रति  इस  का  सताने  ans  व

 वदन  में  कुछ  बातें  आई  थीं  जो  इस  विधेयक
 है  ।  अगर  हम  इस  बात  पर  भरोसा  कर

 ही  कानून  बनावें  कि  जिस  बात  में  इंडस्ट्री
 में  नहीं  ली  गई  हैं  ।  संसद  अधिकारी  वेतन

 के  लोग  राजी  होते  मिल  मालिक  राजी
 तथा  भत्ता  अ्रघिनियम  की  धारा  ११  उपधारा

 ते  उसी  को  हम  कानन  के  रूप  म  रव

 (२)  का  सा  उपबन्ध  इस  में  भी  होना  चाहिये  |
 तो  यह  सम्भव  नहीं  हो  सकता  है

 ।
 मजदूर

 मेरा  मतलब  है  कि  भ्रघीनस्थ विधान  संबंधी
 के  हित  में  जो  कानन  मुनासिब  तरीके

 समिति  के  प्रथम  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों
 amt  चाहिये  वह  ही  सम्भव  होगा  ।  में

 य

 को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  था  ।
 मानता हूं  कि  आफ़  के  सिलसिले  में  य

 प्लान्टेशन्स  के  सिलसिले में  जो  भी  फसल
 ठाकुर  युगल

 किशोर  सिह
 सभा नेत्री  में  एक  मत  से  हो  उस  को  कानन  के  रूप  में

 प्रम  मंत्रालय  को  इस  बात  के  लिये  बधाई  उन  को  जल्द  से  जल्द  लाना  लेकिन

 देता  हूं  कि  उन्हों  ने  इस  प्रकार  का  बिल  साथ  ही  में  यह  भी  कह  देना  चाहता  हुं

 ला  कर  प्लेस्टेशन  लेबल  को  हर्जाने  की  सूची  हमारे  श्रम  मंत्रालय  के  इसी  पर  भरोसा

 कर  के  काम  करने  से  मजदूरों  का  हित  नहीं
 में  दाखिल  किया  है

 ।
 यद्यपि  यह  बिल  बहुत

 पहले  चाहिये  फिर  भी  शरीर  सुबह
 हो  सकेगा  ।  इसलिये  जो  भी  मज़दूर  छूट  गये

 जो  इस  के  दायरे  में  नहीं
 वाहन

 का  भूला  को
 घर

 पहुंच  जाता  है  तो  वह

 भूला  हुआ  नहीं  कहलाता  है  ।  इसलिये  में  की  परिभाषा  में  नहीं  ata  हैं  या  जो  सीजनल

 श्रम  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  ।  एम्प्लायीज होने  के  नाते  प्रिय  के  हकदार

 नहीं  होते  हैं  उन  सब  को  भी  इस  बिल

 साथ  ही  में  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  शामिल  कर  लेना  चाहिये
 ।

 तभी  मेरा
 यहां  के  कई  लेबर  मिनिस्टर  है  कि  हम  फर्ज़  भरदा  कर  सकेंगे  ।...

 की  यानी  इन  के  भूतपूर्व  लेबर  मिनिस्टर

 की  यह  भ्राइवासन दिया  गया  था  कि
 श्री  के०  के०  देसाई  जहा  तक

 छोटे  से  विवादहीन  विधेयक  का  सम्

 जब  कभी  इंडस्ट्रियल डिस्प्यट्स  एक्ट  के

 एमेन्डभेन्ट  का  सवाल  होगा  वह  इस  इस  विधेयक  को  व्याप्क  समान

 हाउस  के  सामने  जावेगा  तब  उस  में  वकील  है  ।  पर  कुछ  ऐसी  बातें  कही  गई  हूँ
 र

 तका

 उत्तर  देना  श्रावस्ती
 जिन  के  सम्बन्ध  में  इस  हाउस

 एक  प्रस्ताव  ara  भी  के  लिये  ऐसा  कहा  गया  है  कि  विधेयक

 am  में  विलम्ब  किया  गया  है  ।  पर भो  कुछ  न  कुछ  किया  जायेगा  ।  इसी  ae

 से  जब  ले  | ग्राफ़  के  सिलसिले में  बात-चीत  तक  सरकार का  सम्बन्ध  मं  कह  सकत

 चलती  थी  तो  उस  में  सीजनल  एम्प्लायीज  हूं  कि  कोई  विलम्ब  नहीं  हुमा  है
 ।

 जब  मु

 nis  शुगर  फैक्टरी  में  काम  करने  वाले  विधेयक  ERR  में  पारित  कि

 ते  उन  का  सवाल  भी  साथ  घ्रन्ट्स्  गया  उस
 समय  एक  वासन

 या

 कहा  थो  उन
 के

 पर  सेवा  AURORE
 दी  इस

 |
 ।

 जनवरी
 म  ने  दोनों नहीं  किया  गया  भौर  उन  को  को  पक

 कप

 थ
 SO  Be
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